
SI EN el gobierno de Enrique Peña Nieto los con
flictos de interés apuntaban al Grupo Higa, en el de
Andrés Manuel López Obrador no acaban de tapar
el hoyo de Baker Hughes cuando ya abrieron otro
boquete en su credibilidad con el tema de Vidanta
y la relación de José Ramón López Beltrán con ese
grupo empresarial.

POR MÁS que en Palacio Nacional se diga que ya se
acabó la corrupción, que quienes gobiernan ahora
no son como los de antes y que la 4T llegó a separar
el poder político del poder económico, la terca realidad
muestra justo lo contrario.

Y ES QUE la revelación de que el hijo incómodo
del Presidente trabaja para una empresa de Érika
e Iván, los hijos del empresario hotelero que es "super
visor honorario" del Tren Maya, Daniel Chávez, gene
ra muchas dudas sobre hasta dónde llega la influencia
de ese "chavismo" en decisiones como, por ejemplo,
el reciente cambio de trazo en ese proyecto ferroviario.
TAMPOCO ayuda que, a pesar de lo ocurrido en redes
sociales el fin de semana, el jefe del Ejecutivo no
ceda ni un milímetro en sus amenazas a la libertad de
expresión y que, por el contrario, escale el tono
al tachar a periodistas de "golpistas".
ESTÁ por verse de qué tamaño es el conflicto de interés
en el que está metida la familia presidencial, lo que sí

queda claro es que el mandatario federal tiene
un enorme interés en seguir con el conflicto.

• • •

UNA BUENA. El Conacyt dice que la Vacuna Patria
contra Covid19 es segura para usarse en humanos
de acuerdo con los resultados de la Fase 1
de experimentación.

UNA MALA. Apenas comenzará con la Fase 2 para ver
cuál sería la dosis que podría ser efectiva para generar
inmunidad.

UNA PEOR. Que al ritmo que van las cosas, primero
estarán todos los mexicanos vacunados con tres dosis
o hasta cuatro a que sea viable comenzar a producir
la vacuna mexicana.

LA MAYOR parte de los anuncios de autos en la
transmisión del Súper Bowl en EU mostraron modelos
100 por ciento eléctricos. En otras noticias, en México
solo gracias a que hay veda electoral no nos recetaron
en la mañanera de ayer el comercial semanal sobre
la refinería de Dos Bocas.

MUY INTERESANTE se va a poner hoy la Cátedra
Prima que impartirá en la Universidad La Salle Julio
Frenk, ex secretario de Salud y presidente de la
Universidad de Miami bajo el título: "La universidad
del mañana en un mundo post Covid19".
EL DOCTOR ha sido una de las voces más claras
y críticas en cuanto al manejo de la pandemia
en México y es uno de los profesionales más califica
dos para plantear escenarios sobre el deber ser
de la educación superior en el futuro.
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TMTFDTAD
JlbJbV. JL

AYER se anunció una

iniciativa para crear un
Centro de Conciliación
que acelere la resolución
de conflictos laborales.!,
¡y ayer mismo se perfiló
el que podría ser uno de
sus mayores clientes!

RESULTA que más
de 200 personas
protestaron por lo que
consideran que es un
despido injustificado
de la Fiscalía, donde
ocupaban puestos como
orientadores jurídicos.
CUENTAN que les
argumentaron pérdida
de confianza y les
dieron las gracias,
aunque ellos creen que
fue un desquite porque
desde enero han estado

presionando por
mejores condiciones
laborales.

EL ORGANISMO

aseguró que las
salidas obedecen a

que requieren perfiles
más especializados,
pues son quienes se
encargan de la primera
atención a víctimas.

POSTURAS encontradas
que anticipan procesos
y ante las cuales es
meior ¡atizarle al Centro!
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¿Hay en el fondo del mar almas en pena
como las hay en la superficie de la tierra?
El mar es un inmenso cementerio.

No pensamos en eso cuando
en las vacaciones nos bañamos

en sus aguas. En el fondo del océano
yace un número infinito de cadáveres
de ahogados a lo largo de los siglos:
marinos cuyo barco naufragó; hombres
de guerra que quedaron sepultados
en el piélago; pasajeros de navios
que se hundieron, como el "Titanic"
y muchos otros cuyo nombre se olvidó...

Me pregunto si en la constante noche
del abismo esos muertos salen a caminar.

¿Se asustarán los peces al mirarlos?
Los hipocampos y medusas ¿huirán
al verlos? ¿Se alejarán de ellos, temerosos,
los gráciles delfines?

Yo pienso que si hay aparecidos
en la tierra también debe haberlos

en el mar. Es cierto: ninguno
de los buzos de Verne le dijo que vio uno,
pero quizá lo hizo para que el escritor
no fuera a burlarse de él por ser demasiado
imaginativo. A lo mejor algún moderno
buceador de hotel tropezó con un
fantasma entre los corales, pero guardó
silencio para no ahuyentar al turismo.

Quién sabe... Yo, por si las dudas, cuando
voy al mar nunca me alejo demasiado
de la orilla.

¡Hasta mañana!...

Fecha: 15/02/2022

Página: 11

Area cm2: 124

1 / 1

Columnas Políticas

Mirador / Armando Fuentes Aguirre

Armando Fuentes Aguirre

Costo: 27,032

Página 3 de 7



Elba Esther
La llamaré "Nené", aunque des

de luego ése no era su nom
bre. "Nené" por "N.N", No

Nombre. Lo oculto para no faltar a
su memoria, inolvidable. Era nues
tra amiga, la de quienes nos reunía
mos a diario en el café a hablar de
letras y de músicas; a filosofar sobre
naderías que lo son todo. Ella no fi
losofaba: ella vivía. Dadivosa de su
cuerpo, gustaba de los placeres que
en aquellos años se veían como ex
clusivos del varón. Iba a la cama con
el que se le antojaba, y la verdad es
que era muy antojadiza. Con no
sotros no tenía trato de carnalidad.
"Ustedes son mis amigos explicaba,
y el sexo echa a perder muy bellas
amistades". Le preguntábamos, cu
riosos e indiscretos: "¿Cómo haces
para no quedar embarazada?". (Es
tamos hablando de épocas prepíldo
ra). Respondía: "Conozco bien mis
lunas". Un día llegó a la mesa tra
yendo unos elegantes sobres, y nos
repartió uno a cada uno. Eran la in
vitación para su boda Se iba a casar,
nos dijo con la misma naturalidad
con que nos habría dicho que se iba
a hacer el permanente, peinado en
aquel tiempo muy de moda Un cier
to abogado, soltero setentón, le había
propuesto matrimonio, no sabía ella
si sabiendo o sin saber sus antece

dentes peniles. Asistimos a la misa
nupcial, que fue por todo lo alto, en
la catedral y con tres padres, pues el
novio era de posibles. Al salir Nené
nos vio en el atrio y fue hacia noso
tros. Feliz y orgullosa nos dijo: "¡Y de
blanco!"... Entre las muchas formas
de discriminación de que la mujer es
víctima hay una que en México no ha
sido objeto de atención. Se acepta en
mayor o menor grado que un hom
bre de edad provecta despose a una
mujer joven, pero nunca se ve bien
que una mujer madura se case con
un hombre bastante menor que ella
Eso se pudo advertir con motivo del
matrimonio de Elba Esther Gordillo
con su ahora esposo. Los comenta
rios que al respecto se hicieron en
las redes oscilaron generalmente en
tre lo chocarrero y lo injurioso. Eso
claro, se debió en buena parte a la
personalidad política de la desposa
da, pero también a la diferencia de
edades de los contrayentes. Aunque
quizá me equivoque pienso que las
organizaciones feministas debieron
advertir y señalar esa actitud discri
minatoria, independientemente de la
persona de quien se trataba ¿Por qué
se estigmatiza en la mujer lo que en
el hombre se condona, e incluso se
admira? En fin, no es ésta la primera
vez que tengo la impresión de que en

algunas ocasiones soy más feminista
que las feministas. Y no lo soy por co
rrección política Lo soy, simple y sen
cillamente, por corrección humana..
La mina estaba en lo alto del monte, y
en ella había solamente hombres. Un
ingeniero joven recién llegado sintió
después de un par de meses las na
turales urgencias de la edad vernal
o sea primaveral, y le preguntó al
sobrestante de la mina qué hacían los
que estaban ahí cuando necesitaban
desfogar sus ímpetus carnales. "Usa
mos a la mulita" respondió el sujeto.
El joven ingeniero se azaró. ¿Cómo
iba a recurrir al bestialismo, en latín
bestialitas, coitos cum bruto, coito con
animal? Desechó de plano la idea Pe
ro pasaron varias semanas más, y el
llamado de la concupiscencia arreció.
Muy bien se ha dicho que si a la na
turaleza se le cierra la puerta entrará
por la ventana Le pidió al sobrestan
te, entonces, que le trajera a la muli
ta El hombre le preguntó para qué la
quería, y el joven le confesó, apenado,
para qué. "O está usted loco o es un
degenerado" se escandalizó el de la
mina Adujo el ingeniero: "Usted me
dijo que cuando sienten el deseo del
sexo usan a la mulita". "Sí aceptó el
sobrestante, pero la usamos para ir
en ella al pueblo. Ahí está la casa de
mala nota"... FIN.
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Por arriba de la ley
"La emisión de las ideas por la prensa

debe ser tan libre como es libre

en el hombre la facultad de pensar"
Benito Juárez

i
El viernes 11 de febrero el pre

sidente López Obrador violó,
abiertamente el artículo 16 de

la Constitución, según el cual "toda
persona tiene derecho a la protección
de sus datos personales", y las leyes
secundarias de protección de datos
personales, al revelar información sof
bre los supuestos ingresos de Carlos
Loret de Mola Ayer, en lugar de ofret
cer una disculpa, violó una vez más la(,,
legislación al lanzar una perorata de:
más de una hora contra el periodista,
mientras mostraba nuevamente la lá
mina con los ingresos de Loret, a la que
únicamente se le corrigieron las faltas
de ortografía del viernes. Quiso dupli
car la apuesta y mandar el mensaje de
que él está por arriba de la ley, incluso
de la Constitución.

Lo paradójico es que apenas el
domingo por la noche su hijo José
Ramón López Beltrán argumentó en
un comunicado: "Soy un ciudadano
privado y no tengo injerencia alguna
en el gobierno de México. Mis ingre
sos provienen al cien por ciento de mi
trabajo en Houston. No hubo ni habrá
conflicto de interés. Les pido respeten
mi vida privada y la de mi familia".

El Presidente arremetió ayer con
tra Loret y los periodistas críticos, a

quienes acusó de "golpeadores, mer
cenario^ vendidos, alquilados. Es una
historia que se repite. Cada vez que se
busca una transformación, el conser
vadurismo corrupto, inmoral, se lanza
contra quienes buscan la transforma
ción". Como lo ha hecho tantas veces,
se comparó con Francisco Madero, por
ser objeto de ataques y calumnias por
una prensa conservadora. Afirmó que
las investigaciones que señalan faltas
en su gobierno o entre sus allegados
son producto de campañas de difama
ción de la "mafia del poder".

Coincido con el hijo del Presiden
te: como ciudadano privado, no tiene
por qué dar a conocer información
sobre sus ingresos. Sin embargo, en
el caso de la casa que alquiló a un al
to ejecutivo de la empresa Baker Hug
hes, contratista de Pemex, sí existe un
conflicto de interés, ya que es parien
te en primer grado del Presidente, lo
cual obliga por lo menos a aclarar la
transacción. Un conflicto de interés
no es necesariamente un acto de co
rrupción, sino el simple hecho de que
haya una relación que pudiera influir
de manera indebida en las decisiones
gubernamentales. Fue exactamente
el mismo caso de la casa que Angéli
ca Rivera, la entonces esposa de En
rique Peña Nieto, compró durante el
mandato de su marido. El problema
no era la compra, sino que lo hubiera
hecho a una contratista del gobierno,
Grupo Higa.

En lugar de dar a conocer la in

formación que pudiera aclarar que no
hubo corrupción, sin embaído, el Pre
sidente se ha enfurecido y ha agredido
de manera abierta a uno de los perio
distas que dio a conocer el conflicto
de interés. Lo ha hecho violando ese
mismo derecho a la vida privada que
defiende su hijo.

Dice el Presidente que él sí puede
violar ese derecho en el caso de Loret
porque se trata de un periodista. Esto
es falso. Ni el Presidente está por enci
ma de la ley ni los periodistas por de
bajo de ella Peca también de ignoran
cia cuando dice que va a pedir al INAI
que dé a conocer los ingresos y pagos
de impuestos de Loret Ni el INAI ni
él tienen derecho a exhibir datos pri
vados de un ciudadano que no recibe
un sueldo del gobierno.

Al Presidente no le importa y está
duplicando su apuesta En lugar de re
conocer su falta, la ha reiterado en una
mañanera dedicada en buena medida
a denostar a un periodista Parece es
tar decidido a demostrar que está por
encima de la ley. Lo triste es que lo
está logrando.

• ANAYA

No sorprende que Ricardo Anaya se
haya abstenido nuevamente de com
parecer ante el juez que lo citó en el
caso Odebrecht Es muy claro que la
FGR tiene instrucciones de detenerlo
y colocarlo en prisión preventiva, co
mo hizo con el exsenador Luis Lavalle.
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AMLO vs inai. un pleito cantado
::::: Si el presidente López Obrador ha dejado
claro desde que inició su gobierno que está en
desacuerdo con la existencia del Instituto Na
cional de Acceso a la Información (INAI), nos
hacen ver que quizá ahora eleve el tono de sus
críticas y descalificaciones a dicho instituto lue
go de que ayer el Consejo Consultivo del INAI

ordenó a los comisionados
iniciar un procedimiento de
oficio para emitir medidas
precautorias para garantizar
la protección de los datos
personales del periodista
Carlos Loret de Mola, tras
considerar que lo que hizo el
Presidente (publicar sus in

Carlos Loret gresos), representó un "daño
de Mola inminente o irreparable en

materia de privacidad". Por
ese motivo también determinarán si es necesa

rio imponer sanciones contra la oficina de la
Presidencia El pleito está cantado.

Abogado deja la 4T y va a la
defensa de Rosario Robles
::::: Nos comentan que la última adhesión al
equipo de defensa de Rosario Robles es Fa
bián Medina, exjefe de la oficina del titular
de la Secretaría de Relaciones Exteriores y
quien salió de manera ruidosa de la depen
dencia federal. Ahora, el exfuncionario se co
loca del lado opositor al gobierno federal al
defender a Robles Berlanga, quien en repeti
das ocasiones ha acusado a la actual adminis
tración de convertirla en una perseguida polí
tica Lo que aún no queda claro es si los ser
vicios de Medina serán gratuitos, pues recor
demos que la extitular de Sedesol ha dicho en
reiteradas ocasiones que ya no tiene dinero
para pagar abogados y que actualmente Epig
menio Mendieta la representa pro bono. Se
rá que el enojo de Medina con la autollamada
Cuarta Transformación es tan grande como
para que trabaje de manera gratuita.
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La batalla de Roberto Gil con la
UIF no cesa
::::: En medio de señalamientos por presunto
enriquecimiento ilícito, el exsenador de la Re
pública Roberto Gil Zuarth sigue batallando
con el Poder Judicial para frenar cualquier in
vestigación de la Unidad de Inteligencia Fi
nanciera sobre sus operaciones bancarias y de
compra de bienes, nos comentan. En espe
iPpIBh Roberto busca evitar que sea ingre
sado a la muy temida Lista de Personas Blo
queadas. En días recientes, por ejemplo, el Vi
géstmo Tribüna} Colegiado enmáteriaadmi
nistrativa del Primer Circuito le negó de ma
nera definitiva la suspensión que solicitaba;
pues, según lo expresado por los magistrados,
el abogado Gil Zuarth no presentó los ele
mentos de prueba necesarios para demostrar
una afectación a sus derechos; esto por parte
de la oficina que encabezaba Santiago Nieto
cuando se inició el procedimiento

Morenistas contentos con el
desplegado a favor de amlo
::::: Un considerable tiempo, nos aseguran, pa
só al teléfono el fin de semana la jefa de Go
bierno de la Ciudad de México, Claudia
Sheinbaum, para coordinar con cada una de
las gobernadoras y gobernadores emanados
de Morena su adhesión al desplegado digital
de apoyo al presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador. Nos comentan que el trabajo
para hacer llegar el texto y recibir las observa
ciones de los mandatarios estatales morenis

tas tuvo su recompensa cuando la mañana de
ayer el mandatario les agradeció por el pro
nunciamiento de apoyo.
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En CDMX está firme el uso de
cubrebocas
::::: Le contamos que si bien en la Ciudad de
México están disminuyendo los contagios y
hospitalizaciones por Covid19, en la llama

da cuarta ola, el uso de cu
brebocas en espacios ce
rrados sigue firme, pues la
jefa de Gobierno de la ca
pital, Claudia Shein
baum Pardo, aseguró que
todavía no es el momento

para, incluso, analizar esa
situación, que sí está ocu
rriendo en ciudades de Eu

ropa y Estados Unidos. La
mandataria capitalina dijo

que cuando llegue el momento se deberá
evaluar con el Consejo de Salud capitalino y
ahí se deberán dar los lineamientos a se
guir, porque todas las decisiones sobre la
pandemia se toman con bases científicas.
Así que la recomendación es seguir usándo
los y no bajar la guardia.

Claudia

Sheinbaum

Los enojos del PAN en el
Congreso capitalino
::::: Nos platican que en el Congreso capi
talino los ánimos no sólo andan caldeados
entre los diputados panistas y morenistas

—basta con asomarse a
cada sesión ordinaria pa
ra ver las largas discusio
nes y enfrentamientos
verbales—, sino que des
de la semana pasada el
grupo parlamentario del
PAN anda enojado con el
área de Comunicación So
cial, porque aseguran que
no se difunden en redes
sociales tuits del líder de

la bancada, Christian von Roehrich,
cuando hay discusiones. Nos dicen que
los azules no culpan directamente al área
de Comunicación, pero sospechan que
hay mano negra. Ahora sí que otra raya
más al tigre, que anda muy feroz en el
Antiguo Palacio de Donceles.

Christian von

Roehrich

Serán mas de 21 mil electivos de
la GN en CDMX y Edomex
::::: Para el año 2024, la Guardia Nacional,
cuyo titular es el comandante Luis Ro
dríguez Bucio, estima que haya, tanto en
la Ciudad de México como en el Estado de
México, un total de 21 mil 754 efectivos de
dicho cuerpo de seguridad federal. Según
los datos entregados al Senado de la Re
pública, serán las dos entidades federati
vas que tengan el mayor número de ele
mentos: la capital del país, con 12 mil 369,
y la entidad mexiquense, con 9 mil 385.
Ahora bien, para llegar a eso todavía falta
construir infraestructura, sobre todo cuar
teles, que en el caso de la CDMX, ya se
comprometieron a que habrá uno por ca
da una de las 16 alcaldías.
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Colchones usados... ¡para los
damnificaüosl
::::: Donde parece que los damnificados son
sujetos de burla un día sí y el otro también,
nos narran, es en Tula, Hidalgo, donde el al

calde Manuel Hernández
S Badillo desató polémica al
g conocerse que entregó col
¦§ chones hasta tres veces reu
| tilizados a los afectados de
g la inundación de septiem
§ bre de 2021 y que, para col

mo, compró a una empresa
propiedad del contralor del
PRI, Eduardo Ogando. Pe
ro eso no es todo, nos ase
guran que luego de que los

ciudadanos afectados protestaron contra estos
hechos, el gobierno del perredista mandó a
golpearlos. Sin embargo, añaden, ahí no aca
ba todo, pues al ser devorado por la opinión
pública, finalmente el edil informó que les
cambiarán los colchones... con la condición

de entregar los primeros, mismos que fueron
destruidos en la protesta para evidenciar la
suciedad de éstos. ¿Será que ya pensó a quién
va a regalárselos para un quinto uso?

Una nueva cabeza en el PRI
::::: Donde existen fuertes tensiones, nos co
mentan, es en el PRI chiapaneco, una vez que
Rubén Zuarth asumió la dirigencia estatal

del partido que, desplazado
por la Cuarta Transforma
ción, mantiene sólo 15 alcal
días y un padrón de mili
tantes que cada día se adel
gaza. Pero lo grave, afirman,
no es la agonía que atravie
sa el tricolor, sino que don
Rubén logró sentarse en el
cascarón del PRI, luego de
que se le acusó de haber
violado una mujer, lo cual

encendió alertas entre organizaciones sociales
y los propios priistas de cepa Ya veremos có
mo le va con todo lo que tiene en su contra.

Manuel
Hernández

Rubén
Zuarth

¿Tibieza ante daño ambiental?
::::: Nos cuentan que en Baja California Sur, al
director de Administración Portuaria Integral
(API), Narciso Agúndez Gómez (PT), lo tun

dieron por su tibia postura,
ni en contra ni a favor",
con respecto de la amplia
ción del muelle de La Paz
para recibir megacruceros,
autorizada bajo una conce
sión que otorgó la adminis
tración del exgobernador
Carlos Mendoza (PAN). Lo
que más molestó, nos expli
can, es que don Narciso
dijo que no hay marcha

atrás, pese a la advertencia de académicos de
graves daños al ecosistema de la bahía y para
rematar, en las cuentas de redes sociales de la
API borraron comentarios de quienes le pe
dían cuentas al respecto, por lo que doble
mente lo tundieron, aunque él salió a des
lindarse también de la censura. ¿Y la transfor
mación? pregunta más de uno...

Narciso
Agúndez

Una ayudadita para el gólier
::::: Muy listos nos salieron en Guanajuato,
nos explican, pues ante la veda electoral por
la consulta de revocación de mandato, que
vendría a opacar el cuarto informe del gober
nador Diego Sinhue Rodríguez (PAN), el di
putado Luis Ernesto Ayala. coordinador de
la bancada local albiazul, logró el respaldo de
los legisladores de oposición que integran la
Junta de Gobierno y Coordinación Política
para llevar al pleno un punto de acuerdo con
el que se pretende cambiar la fecha del infor
me. De otro modo, nos explican, el góber es
tará obligado a entregarlo por escrito en la
primera semana de marzo, y éste sería deslu
cido por la prohibición de publicitar acciones
de gobierno. ¿Les saldrá bien su plan?
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AMLO: la semilla
de la radicalización
Están a punto de cumplir

se seis meses desde que, a
mediados de agosto, se

gún fuentes cercanas a Palacio,
el presidente López Obrador de
terminó emprender la ruta de
una mayor radicalización ante
un escenario en el que se conser
va en plenitud de poder, pero
con señales crecientes de una
pérdida de control político sobre
diversos ámbitos clave.
"Ahora sí me voy a cerrar",

dijo el mandatario, de acuerdo
con testimonios de testigos di
rectos. Así se expresó ante dos
hechos consumados: el 'retro
ceso de su partido, Morena, en
las elecciones recientes, que

impusieron en particular una
nueva correlación de fuerzas
en la capital del país. El otro te
ma que lo acicateó en ese pe
riodo fue el fracaso en lograr
que la Comisión Permanente
del Congreso sacara adelante la
consulta revocatoria.

Ese tropiezo para la revoca
ciónratificación precipitó la de
fenestración de la entonces se
cretaria de Gobernación, Olga
Sánchez Cordero, quien había
levantado la mano para coordi
nar el cabildeo con legisladores,
reunirse con líderes de bancadas
y con gobernadores. Con ello
desplazaba a Julio Scherer Iba
rra, a la sazón consejero jurídico,

el cual coordinaba hasta enton
ces la negociación. Era de sobra
conocida la distancia entre
Scherer Ibarra y Sánchez Corde
ro desde inicios de sexenio.
La relación entre el Presidente

y ambos funcionarios tuvo de
sencuentros en las semanas pre
vias, pero ese asunto se desbor
dó: en una semana los dos salie
ron del gabinete. En este proceso
hubo un actor insospechado: Je
sús Ramírez Cuevas, vocero pre
sidencial, atizó las fricciones, en
especial sobre Scherer. El resul
tado final fue el debilitamiento
del bloque moderado en el go
bierno, en beneficio de posturas
duras, concentradas en un círcu
lo más estrecho.
La obstinada cerrazón de Ló

pez Obrador exhibida.en las úl
timas semanas tiene esa historia
como telón de fondo. Aquella se
mana convulsa sembró la at
mósfera que se expresa en la cri
sis por las casas que han ocupa
do en Texas el hijo del Presidente
y su nuera.
El viejo principio de que en

política sólo la decisión inicial es
un error, lo demás son conse
cuencias, aplica para esta histo
ria que se enreda cada vez más.
Es ocioso imaginar qué hubiera
ocurrido si desde el principio la
reacción hubiera quedado redu
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cida a que los familiares del
mandatario reaccionaran desde
su ámbito privado, como lo hi
cieron el fin de semana.
En medio de esta crisis se pro

dujo un hecho inédito: la arrolla
dora artillería de redes sociales
conducidas desde la llamada
cuarta transformación fue reba
sada por el escándalo de la lla
mada "Casa Gris", que se colocó
como tendencia en las propias
redes a lo largo de varios días.
Como en tobogán, el Presi

dente determinó —o fue acica
teado— que la crisis hiciera cri
sis, y fue elevando su apuesta. Es
muy probable que el mayor cos
to político lo esté cargando hasta
ahora el mandatario.
La decisión de exhibir los

presuntos ingresos del perio
dista Carlos Loret rompió otra
línea roja y atrajo daños agra
vados a la imagen presidencial.
Sus operadores y voceros se
tropezaron con dos versiones
sobre la fuente de esos datos: el

origen desconocido o el SAT.
Lo peor es que todo indica que
se trata de información falsa, al
menos parcialmente.
López Obrador inició la pre

sión para que el INAI indague so
bre los sueldos de un particular
(Loret), lo cual no está previsto
en su ley, pero sí lo está el que
proteja datos personales de un
ciudadano, que en este caso ha
brían sido violados. El riesgo de
que esta deriva se agudice está a
la vista. Es deseable que el Pre
sidente recurra a uno de sus di
chos favoritos: es de sabios cam
biar de... consejeros. •

rockroberto@gmail.com
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El presidente se hunde solito
Desde que se publicó el

reportaje sobre las lujo
sas casas de su hijo en

Houston, el presidente no ha de
jado de patalear... en arenas mo
vedizas. Cada que lo hace se
hunde más.
Primero dijo que su nuera era

rica. Fue la burla. Luego arreme
tió contra mí por haberlo publi
cado. Despertó indignación. Le
llamó inquisidora a la canciller
de Panamá, se peleó con Austria
por el penacho de Moctezuma y
"pausó" la relación con el se
gundo socio comercial más im
portante del país, España. Nada
le funcionó: todo mundo se dio

cuenta que eran distractores pa
ra evitar hablar de las casonas

de su hijo. Divulgó presunta in
formación fiscal mía. Hasta cer

canos suyos le dijeron que era
un abuso de poder. Los gober
nadores de Morena hicieron

una carta de apoyo al presiden
te. Terminó demostrando el ni

vel de debilidad que tiene López
Obrador. Y la última: la respues
ta oficial, 17 días después, de su
hijo y su nuera.
Salió peor el remedio que la

enfermedad. José Ramón López
Beltrán, en un descuidado pá
rrafo, quiso justificar su estilo de

vida en Texas: dijo que trabajaba
de abogado en Estados Unidos,
de asesor legal en la empresa KEI
Partners, de la que divulgó su pá
gina web. A los pocos minutos, la
respuesta se había vuelto un es
cándalo todavía más profundo:
La empresa se dedica a desa

rrollar ¡viviendas de lujo! La
empresa compró un dominio
en internet, pero nunca lo acti
vó... hasta unas horas antes de
que saliera el comunicado del
hijo del presidente. Es decir,
hasta entonces se subió la pá
gina web. Se subieron también
en las horas previas un video y
fotos que eran capturas de pan
talla, es decir, improvisadas. Y
encima, la página web se creó
unas horas antés del comunica
do del hijo del presidente.
KEI Partners se creó a la par

del inicio del sexenio. Su dueño

es el hijo de Daniel Chávez, uno
de los empresarios favoritos de
López Obrador, cabeza del em
porio hotelero y de cruceros
Grupo Vidanta, integrante del
Consejo Asesor Empresarial
del presidente de México y su
representante en la supervi
sión del Tren Maya.
Para tratar de tapar un conflicto

de interés... incurrieron en otro.
El primero estaba marcado

porque la "casa gris" de Hous
ton era propiedad de un alto
ejecutivo de la petrolera Baker
Hughes, que ha tenido un se
xenio de oro con López Obra
dor, a la que Pemex le ha dado
el triple de dinero que al inicio
del sexenio y a la que le siguen
saliendo contratos multimillo

narios en dólares con el gobier
no. El segundo, Vidanta, su ín
tima relación con el presiden

te, y la extraña y casi fantasma
empresa donde se supone tra
baja el hijo del presidente.
El presidente se muestra co

mo nunca lo habíamos visto: en
una combinación violenta y
errática que resulta peligrosa y
amenazante. Él se ha encargado
de mandar todas las señales para
dejárnoslo claro. Perdió el dis
curso, perdió el control de la
agenda, y no sabe qué hacer. Es
tá desesperado. Y muy solo, sin
que nadie le ayude ni le aconseje
cómo salir de las arenas move

dizas en las que mientras más
patalea, más se hunde.
SACIAMORBOS

Ya cuando los que brincan para
apuntalar al presidente son Cui
tláhuac, Cuauhtémoc y Gallar
do... es porque está verdadera
mente en crisis. •

historiasreportero@gmail.com
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11 de febrero

Sue no quede la me
nor duda. El 11 de
febrero de 2022 el
ite Andrés Manuel

López Obrador violentó
desde Palacio Nacional va

rias disposiciones legales al
mostrar datos de índole per
sonal de Carlos Loret de Mo
la. El presidente se jacta de
conocer lá historia y la
Constitución del país como
pocas personas, pero más
allá de que eso sea cierto, el
viernes se atrevió a violen
tair justamente la carta mag
na, el marco legal más im
portante de los Estados Uni
dos Mexicanos.
El artículo 16 de la Cons

titución consigna en.su se
gundo párrafo que "toda
persona tiene derecho a la
protección de sus datos per
sonales, al acceso, rectifica
ción y cancelación de los
mismos, así como a mani
festar su oposición, en los
términos que fije la ley, la
cual establecerá los supues
tos de excepción a los prin
cipios que rijan el tratamien
to de datos, por razones de
seguridad nacional, disposi
ciones de orden público, se
guridad y salud públicas o
para proteger los derechos
de terceros".
No fue la única disposi

ción legal que violó. Lo hizo
también con un par de artí
culos de la Ley de Protección
de Datos Personales, de la
Ley General de Responsabi

lidades Administrativas y
por supuesto del Código Fis
cal de la Federación al utili
zar al SAT como su servicio

de inteligencia particular.
No se trató de un desliz, de

un error, de un exabrupto.
En una clara afrenta mediá
tica, repitió la escena ayer
fijando la violación flagrante
en la pantalla del power
point de la mañanera. Dobló
la apuesta. No solo violó la
ley una vez. Ayer se mostró
orgulloso de la afrenta y la
repitió frente a las cámaras
con su público habitual. Hay
que usar todo el poder frente
a los "adversarios". De eso se

trata ser presidente, ¿o no?
Me pregunto si no era justo
ese el cambio que había ofre
cido por años.
El presidente muestra que

está dispuesto a usar todo el
poder del Estado y lo disfra
za de legítima defensa. Lo
presenta bajo la idea de que
él también es un ciudadano

por supuesto que lo es y
que por ende tiene derecho a
defenderse. Olvida la asime

tría. No solo es ciudadano. Es

el presidente. Y es esa discu
sión la que nos remite al te
ma de origen: el conflicto de
interés asociado al uso de

una casa perteneciente a un
alto ejecutivo de una empre
sa petrolera que tiene nego
cios con Pemex.

Sé que en la narrativa de
las últimas semanas ha pre
valecido el discurso de la
austeridad frente a la reali
dad de la opulencia. Para mí
lo importante, más allá de
que un hijo no comparta los
valores de su padre, es el
conflicto de interés y la po
sible corrupción que de ahí
se deriva. La mejor defensa
sería mostrar que ese con
flicto no existe o de existir,
que fue revelado y atendido
conforme marcan las dispo
siciones legales de México y
de los Estados Unidos. Pero

esa respuesta no ha sido po
sible. Tan es así, que antes de
aclarar, López Obrador ha
preferido violar la Constitu
ción a la vista de todos.
En un país al que le urge

Estado de derecho, el presi
dente da el ejemplo contra
rio. En un país en el que ma
tan periodistas con dema
siada frecuencia, el presi
dente sube el tono de la

agresión. Todas las maña
nas ataca y difama, pero el 11
de febrero fue distinto. Ese

día se cruzó una línea que
vulnera la libertad de expre
sión, la libertad de prensa y
las libertades de cualquier
ciudadano. Quien no vea la
gravedad es porque prefiere
cerrar los ojos. •

@ValeriaMoy
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Trivago

"Es el orgullo de mi ne
potismo"

José López Portillo.

También se llamaba
José Ramón y tam
bién era hijo de pre

sidente, un hijo incómodo
que ocupó el cargo de sub
secretario de Programación
y Presupuesto durante el se
xenio de su padre, José Ló
pez Portillo, y que jugó un
papel clave en la nacionali
zación de la banca de 1982.

Bajo sospechas de corrup
ción, sobre ese José Ramón,
su padre, López Portillo, de
claró: "Es el orgullo de mi ne
potismo", una frase que que
dó penosamente marcada
en la historia de un país re
bosante de impunidad.
De la misma forma que

López Portillo dijo defender
al peso como un perro, hoy
nuestro presidente, otro Ló
pez, defiende fieramente a
su hijo, otro José Ramón, por
la infame casa gris.
El domingo por la noche,

José Ramón López Beltrán
publicó un comunicado bre
vísimo, pero lleno de erratas
de redacción e imprecisio
nes a la verdad o, de plano,
francas mentiras.
Una muestra: dice el vás

tago presidencial que desde
2020 trabaja como asesor le
gal en Kei Partners, una em
presa asentada en Houston
dedicada a la construcción
de desarrollos de lujo, pero al

realizar una búsqueda en la
barra de abogados de Texas,
requisito legal indispensable
para ejercer la profesión en el
Estado, su nombre, simple
mente, no aparece. ¿Trabaja,
entonces, ¡legalmente?
Quizá, la burla más vil a

la inteligencia del pueblo
mexicano es que la página
de la empresa fue armada
al vapor solo un día antes
del comunicado.
Lo peor es que ayer el pre

sidente, acorralado en su ira
y luego de violar nuevamen
te la ley al exponer otra vez
los datos de Loret, tuvo que
confirmar que la empresa es
propiedad de los hijos de Da
niel Chávez, dueño de grupo
Vidanta, un imperio involu
crado en diseño, construc
ción de resorts y también
"supervisor honorífico", sea
lo que sea que eso signifique,
del Tren Maya.
Más claro: el hijo de López

Obrador devenga ingresos
millonarios de una empresa
propiedad familiar de un
empresario cercanísimo a él,
¿no hay conflictos de inte
rés?, ¿no le parece al ascético
López Obrador cuando me
nos algo inmoral?
El periodista de Tele

mundo, Edgar Muñoz, es
tuvo en las supuestas insta
laciones de Kei Partners

que hasta ayer se llamaban
"Vaquero Strategy", se en
contró con una persona que
primero le dijo que laboraba
ahí y luego, inmediatamen
te, se retractó. "Algo muy
raro está pasando, están to
dos muy nerviosos", narra
ba para la televisión.
Y sí, algo muy raro está

pasando o quizá no tanto,
más bien un lugar común,
el cuento de siempre, el de
los políticos corruptos y
sus familias que viven al
amparo del poder, el de los
rateros y saqueadores del
color que sean que no tie
nen llenadera. La mafia del

poder en su apogeo.
Lo inédito, eso sí, es que al

menos hoy podemos ser tes
tigos de cómo se derrumba
el castillo de naipes de un
presidente y el coraje lo lleva
casi hasta la demencia.

Vaya que la historia es cí
clica, nos ha tocado vivir a
otro López que dejará su go
bierno enterrado, igual que
en el pasado, por el orgullo
de su nepotismo.
DE COLOFÓN. Sobre el

escándalo Odebrecht, de
acuerdo a la FGR no hubo
más beneficiado de sobornos

por más de 10 mdd que Emi
lio Lozoya, en teoría esto de
bería tumbar el expediente
contra Ricardo Anaya y dejar
en libertad al exsenador Jorge
Luis Lavalle Maury que están
en prisión por los dichos de
"El Traidor" (nota al margen:
lectura obligada a la obra de
Mario Maldonado.)
Pero eso no va a pasar, el

presidente quiere sangre y
la FGR se apresta a salir de
cacería. •

@LuisCardenasMX

orgullo de su nepotismo.
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AMLO: la semilla
de la radicalización
Están a punto de cumplir

se seis meses desde que, a
mediados de agosto, se

gún fuentes cercanas a Palacio,
el presidente López Obrador de
terminó emprender la ruta de
una mayor radicalización ante
un escenario en el que se conser
va en plenitud de poder, pero
con señales crecientes de una
pérdida de control político sobre
diversos ámbitos clave.
"Ahora sí me voy a cerrar",

dijo el mandatario, de acuerdo
con testimonios de testigos di
rectos. Así se expresó ante dos
hechos consumados: el 'retro
ceso de su partido, Morena, en
las elecciones recientes, que

impusieron en particular una
nueva correlación de fuerzas
en la capital del país. El otro te
ma que lo acicateó en ese pe
riodo fue el fracaso en lograr
que la Comisión Permanente
del Congreso sacara adelante la
consulta revocatoria.

Ese tropiezo para la revoca
ciónratificación precipitó la de
fenestración de la entonces se
cretaria de Gobernación, Olga
Sánchez Cordero, quien había
levantado la mano para coordi
nar el cabildeo con legisladores,
reunirse con líderes de bancadas
y con gobernadores. Con ello
desplazaba a Julio Scherer Iba
rra, a la sazón consejero jurídico,

el cual coordinaba hasta enton
ces la negociación. Era de sobra
conocida la distancia entre
Scherer Ibarra y Sánchez Corde
ro desde inicios de sexenio.
La relación entre el Presidente

y ambos funcionarios tuvo de
sencuentros en las semanas pre
vias, pero ese asunto se desbor
dó: en una semana los dos salie
ron del gabinete. En este proceso
hubo un actor insospechado: Je
sús Ramírez Cuevas, vocero pre
sidencial, atizó las fricciones, en
especial sobre Scherer. El resul
tado final fue el debilitamiento
del bloque moderado en el go
bierno, en beneficio de posturas
duras, concentradas en un círcu
lo más estrecho.
La obstinada cerrazón de Ló

pez Obrador exhibida.en las úl
timas semanas tiene esa historia
como telón de fondo. Aquella se
mana convulsa sembró la at
mósfera que se expresa en la cri
sis por las casas que han ocupa
do en Texas el hijo del Presidente
y su nuera.
El viejo principio de que en

política sólo la decisión inicial es
un error, lo demás son conse
cuencias, aplica para esta histo
ria que se enreda cada vez más.
Es ocioso imaginar qué hubiera
ocurrido si desde el principio la
reacción hubiera quedado redu
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cida a que los familiares del
mandatario reaccionaran desde
su ámbito privado, como lo hi
cieron el fin de semana.
En medio de esta crisis se pro

dujo un hecho inédito: la arrolla
dora artillería de redes sociales
conducidas desde la llamada
cuarta transformación fue reba
sada por el escándalo de la lla
mada "Casa Gris", que se colocó
como tendencia en las propias
redes a lo largo de varios días.
Como en tobogán, el Presi

dente determinó —o fue acica
teado— que la crisis hiciera cri
sis, y fue elevando su apuesta. Es
muy probable que el mayor cos
to político lo esté cargando hasta
ahora el mandatario.
La decisión de exhibir los

presuntos ingresos del perio
dista Carlos Loret rompió otra
línea roja y atrajo daños agra
vados a la imagen presidencial.
Sus operadores y voceros se
tropezaron con dos versiones
sobre la fuente de esos datos: el

origen desconocido o el SAT.
Lo peor es que todo indica que
se trata de información falsa, al
menos parcialmente.
López Obrador inició la pre

sión para que el INAI indague so
bre los sueldos de un particular
(Loret), lo cual no está previsto
en su ley, pero sí lo está el que
proteja datos personales de un
ciudadano, que en este caso ha
brían sido violados. El riesgo de
que esta deriva se agudice está a
la vista. Es deseable que el Pre
sidente recurra a uno de sus di
chos favoritos: es de sabios cam
biar de... consejeros. •

rockroberto@gmail.com
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Un secreto escondido en Reforma
La Ciudad de México guar

da pocas historias tan fas
cinantes como la de Hel

via Martínez Verdayes. En tiem
pos de la Segunda Guerra Mun
dial, Helvia tenía 20 años y tra
bajaba como secretaria del direc
tor de Pemex, Vicente Cortés.
Parte de su trabajo consistía

en descifrar los mensajes que lle
gaban a Pemex en clave secreta:
muchos años más tarde ella re

lató que fue así, con un mensaje
en clave, como el director de la
paraestatal se enteró de que los
alemanes acababan de hundir

los buques petroleros Fajade Oro
y Potrero del Llano.
En esos días de azoro y miedo,

en el archivo de la dirección ge
neral,Helviaaparecióporprimera
vez en el campo visual de dos per

sonas que iban a marcar su vida.
El arquitecto Vicente Mendiola y
el escultor Juan F. Olaguíbel.
"Los recuerdo bien —relató

ella, 50 años después—: Men
diola y Olaguíbel, sentados, mi
rándome. Yo estaba acostum

brada a los halagos, pero estas
miradas fueron demasiado in
sistentes".
Fue Mendiola el que se acercó

para contarle que estaban traba
jando en un proyecto: "Haceruna
hermosa fuente con una estatua"
frente a la puerta de los Leones
del bosque de Chapultepec.
"Querían que yo fuera la mo

delo. Me sorprendí tanto que me
eché a reír. Pero esa noche no
dormí un segundo".
Al día siguiente, Mendiola y

Olaguíbel insistieron y citaron a

Helvia en el hoy desaparecido
restaurante Tampico de la calle
de Balderas: el comedero de mo
da entre los políticos y las estre
llas de cine de la época: el mismo
en que, dice la leyenda, se inven
tó la carne a la tampiqueña.
"Les dije que sí, pero a condi

ción de que se guardara el secre
to... estaba en juego mi empleo y
mi reputación", relató Helvia.
"No tenga usted cuidado", le

respondieron; le preguntaron
cuánto iba a cobrarles:
"Si cobro, no puedo exigir el

secreto. No quiero nada".
Siempre releo con deleite el re

lato de lo que ocurrió el día en que
aquella joven llegó al estudio de
Olaguíbel, en Obrero Mundial.
Le pidieron que se desnudara.

Se negó. Insistieron: "Es necesa
rio que se desnude, Helvia".
Entró al baño. Salió cubierta

con un lienzo y subió al estrado.
Una vez ahí:
"Arrojé el lienzo. Me entró una

tremenda timidez. Vi el techo
queriendo esconderme de sus
miradas. Poco a poco bajé la vista
y descubrí sus admirados ros
tros, sus ojos sobre mi cuerpo.
Me latía el corazón".
Una tarde, Olaguíbel le habló

para decirle que la Diana estaba
lista y que necesitaba tomarle
unafoto junto aella: "Estabamo
jada... y enorme, majestuosa,
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hermosísima".
El secreto de la Diana Cazado

ra permaneció sellado a lo largo
de 50 años. El caso de Helvia se
une a través de una corriente se
creta con el de la costurera Er
nesta Robles, la modelo del Án
gel de la Independencia, quien
en 1903 accedió a posar ante
Enrique Alciati a condición de
que su identidad se mantuviera
en el anonimato.

La verdad afloró cuando un te
rremoto tiró el Ángel y, al pensar en
la reconstrucción las autoridades
comenzaron a preguntarse quién
habría sido la modelo. Una mujer
que para entonces tenía más de 70
años, y que vivía en la colonia Por
tales, les dio la respuesta; ella había
sido 'la irrepetible y portentosa
Victoria Alada".
Helvia se contemplaba también

al pasar por el Paseo de la Reforma,
tal como la vio el poeta Efraín
Huerta: "metal, bruma y silencio",
"persistiendo a la niebla", conver
tida "en esencia de horizonte" y
también en "frágil sueño".

Diez años más tarde volvió a po
sar para Olaguíbel: esta vez conver
tida en la figura central de la Fuen
te de Petróleos que, suspendida
ante un chorro de agua, muestra
con las manos el futuro.
En 1992, al cumplirse 50 años

de la inauguración de la Diana,
Helvia publicó el libro que deve
laba el secreto, y en el que cin
tilaban las fotos captadas duran
te aquella sesión histórica. Tem'a
entonces 70 años y se vio brillar
en Reforma durante 30 más.
Pero el sábado pasado, la ciudad

perdió a su Diana Cazadora. •
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Y si falta el presidente, ¿quién? (II)
El peor escenario para el

país, en caso de una au
sencia presidencial defi

nitiva, no depende del mecanis
mo diseñado para la sustitución
del presidente, que está perfec
tamente claro en la Constitu

ción. Lo que podría complicar
seriamente laestábilidady lago
bernabilidad del país, en caso de
faltar el titular del Ejecutivo, es
la inexistente institucionalidad

en Morena y los fuertes pleitos y
enfrentamientos internos en la
4T que, si con López Obrador en
vida son intensos, sin el caudillo
que es el único elemento que co
hesiona a corrientes antagóni
cas del morenismo, se converti
rían en guerras tribales por el
control del poder y del movi

miento que quedaría acéfalo.
Casi todos los análisis inter

nos de la 4T apuntan a que Adán
Augusto sería el "sustituto natu
ral" de Andrés Manuel López
Obrador si éste llegara a faltar de
manera absoluta en la Presiden
cia, incluso por encima de Clau
dia Sheinbaum a quien no le ven
posibilidades. También descar
tan a Marcelo Ebrard como sus

tituto y en cuanto a Ricardo Mo
nreal, a estas alturas, aun cuan
do sigue siendo líder del Sena
do, ya ni siquiera lo ven como
aspirante al 2024, mucho me
nos como una opción para pre
sidente sustituto.

Según el artículo 84, en caso
de la ausencia definitiva del pre
sidente, el Congreso nombrará

como presidente provisional al
secretario de Gobernación y
tendrá un plazo de dos me
ses para reunirse y erigirse
en Colegio Electoral en el
que decida, por mayoría
calificada de votos
—las dos terceras

partes de los congre
sistas presentes— a
quien será el sustituto
que terminará el sexe
nio en la Presidencia. El
mismo Adán podría pasar
de ser "presidente provisio
nal" a convertirse en "presi
dente sustituto" por votación
del Congreso.
Pero antes de eso habría que

esperar una reacción fuerte de
los bloques más radicales de
Morena que podrían intentar
imponer sus condiciones y, de
ser posible, impulsar otra opción
para ocupar la Presidencia. Eso
obligaría a Adán Augusto a ne
gociar con los duros y a ceder po
siciones de poder para evitar una
revuelta interna. Y ahí, inevita
blemente, el tabasqueño tendría
que apoyarse y también nego
ciar políticamente en dos perso
najes de la 4T que, en el escena
rio de una sustitución presiden
cial, se van a volver importantes
para mantener la gobernabili
dad no sólo de la 4T sino del pro
pio país: Marcelo Ebrard y Ricar
do Monreal.
Aunque los radicales de Mo

rena nunca lo dejarían ser sus
tituto, en ausencia de López
Obrador, Marcelo Ebrard sin du

da se convierte en un activo im
portante para la 4T por su mayor
experiencia política y de gobier
no, mientras que Ricardo Mo
nreal, desplazado y desconocido

por el presidente, también sería
en su ausencia un equilibrio ne
cesario para evitar que se desin
tegrara y balcanizara el movi
miento político del lopezobra
dorismo. El zacatecano mantie
ne el control de al menos 30 se
nadores de Morena, además de
tener al menos dos gobernado
res y control de una parte de la
estructura territorial y el vínculo
más fuerte con el PVEM.
Quien quiera que fuera el pre

sidente sustituto, en este caso
Adán Augusto, tendría que ha
cer un arreglo con Marcelo y con
Monreal, que además en un es
cenario como ese, seguro re
frendarían su alianza para re
clamar una parte del poder y de
control del gabinete y, por su
puesto, que con miras a la suce
sión presidencial de 2024 se
mantuviera su exigencia de "pi
so parejo" y cero favoritismos ni
imposiciones. Sólo con una ne
gociación política profunda y
con una repartición del poder,
se podría evitar que, en ausen
cia de López Obrador, el caudi
llo que aglutinó a sectores y gru
pos tan disímbolos de la izquier
da, la derecha y el expriismo, es
tallara una guerra intestina en
tre la actual clase gobernante,
provocando un escenario de in
gobernabilidad e inestabilidad
política para el país. •
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Sólo con una negociación política y con una reparti
ción del poder, se podría evitar una guerra intestina.
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IEn lo suyo. Nada distrae ál canciller Marcelo
•Ebrard. No pierde de vista los objetivos y se mul

tiplica para cubrir todos los frentes. Uno de los logros
más Importantes del actual gobierno es, lo recordó, la
renovada lucha Internacional contra el tráfico de armas
de fuego. Cierto. Ningún intento anterior llegó tan lejos
como la actual estrategia para frenar el flujo de armas
en la frontera,foco de la violencia en el país. Ebrard está
apegado a su agenda. Y lo mismo participa en la Cum
bre sobre Océanos que se reúne o sostiene llamadas
con los presidentes de Colombia y Ghana o con la direc
tora general de la Unesco o con su homólogo español.
No por nada, John Kerry y el expresldente Evo Morales
lo consideraron "amigo". Y de eso, exactamente, se tra
ta la diplomatlá.

2 Desatendidos. Hay un sector especialmente vul
nerable en Sinaloa y es precisamente ahí donde el

gobernador Rubén Rocha Moya pone más atención.
Junto con la secretarla estatal de Bienestar, Ruth Díaz
Gurría, y la rectora de la Universidad Autónoma de Oc
cidente, Sylvia Paz Díaz Camacho, firmaron un con
venio para la elaboración del Registro y Diagnóstico de
Víctimas de Desplazamiento Forzado Interno. El pa
drón servirá para que las autoridades conozcan la si
tuación de este fenómeno y se definan las políticas y
programas de apoyo para atenderlo. Se actualizará el
registro de las familias afectadas, su ubicación, razones
de su desplazamiento y las pérdidas, como consecuen
cia. Antes, ignorarlos era lo propio. Eso se acabó.

3 Recuento doloroso. De acuerdo con el repor
te de la Vocería de Seguridad Pública de Zacate

cas, una oficial fue asesinada a balazos durante su día
de descanso, la mañana de ayer, 14 de febrero. Según
la información oficial, su asesinato habría ocurrido al
Interior de una camioneta. Las autoridades detallaron

que el lugar ya fue procesado y se mantienen las ac
ciones operativas, así como las diligencias ministeria
les relacionadas. Con este asesinato ya son 14 casos de
elementos de seguridad asesinados en la entidad en lo
que va del año. No ha sido sencillo el arranque de la ad
ministración del gobernador David Monreal, pero si
algo es necesario es aplicarse a fondo o se lamentará...
aún más.

4 Sicología inversa. El ministro de Asuntos Exte
riores de España, José Manuel Albares, aseguró

que la relación con México es buena y más que pau
sarla, como ha planteado el presidente Andrés Manuel
López Obrador, lo que hay que hacer es "acelerarla".
Al preguntarle expresamente sobre si el gobierno so
pesa llamar a consultas a su embajador en México,
Albares expresó que "en estos momentos esas relacio
nes no están pidiendo una pausa, están pidiendo que
los gobiernos acompañemos lo que no deja de ser una
aceleración año a año, desde hace 15 o 20 años", argu
mentando que hay 7 mil empresas españolas en México
que generan 300 mil empleos directos y un millón indi
rectos. El tema quedará zanjado antes de lo imaginado
y ambas naciones tendrán sus beneficios.

5 Alerta amarilla. Será el próximo domingo 20 de
•febrero cuando quede registrado oficialmente

Esteban Villegas, el candidato a la gubernatura de la
alianza Va por Durango, arropado por los dirigentes na
cionales Marko Cortés, del PAN; Alejandro Moreno, del
PR1, y Jesús Zambrano, del PRD. Y es que, finalmen
te, la dirigencia del PAN cerró filas en apoyo al priis
ta Villegas para encabezar la candidatura de la alianza
para las elecciones del próximo 5 de junio. Unidos, PAN,
PR1 y PRD han logrado, en Durango, con la postulación
de su candidato, hacer que las encuestas se tambaleen,
desdibujando el proyecto de Morena de Marina Vitela,
cuyos números van a la baja. Seguiremos informando.
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Crónica de un pacto de
corrupción en el STPRM
La renovación de la Secretaria General del Sindicato de Trabaja
dores Petroleros de la República Mexicana (STPRM) adquirió gran
protagonismo al presentarse en un momento de transición demo
crática en el sindicalismo en México, con amplias expectativas con
la Implementación de la reforma laboral y en cumplimiento con los
tratados internacionales.

Pero lo que debía ser una fiesta histórica para el sindicalismo en
nuestro país, el 31 de enero se convirtió en un circo de simulación,
burda y patética de la democracia, donde la secretaria del Trabajo,
en acuerdo con los funcionarios sindicales, se permitió inscribir a
los candidatos aun cuando no cumplían con los requisitos; hubo
personal de confianza, de otros sindicatos, rescindidos por ellos
mismos, otros aun no reinstalados, se pactó con el charrismo y se

permitió la continuidad de la corrupción que ha flagelado por casi
30 años a los compañeros del STPRM y con ayuda de las autori
dades federales, se les puso a los corruptos una alfombra roja y en
bandeja de plata todo el proceso de una elección, amañada.

La impunidad de ese cártel dentro del sindicato transmite un
doble mensaje: a la base trabajadora, les dice que estos delincuen
tes están por encima del gobierno y por encima de sus derechos, y
a sus seudolíderes les revela que pueden cometer actos ilícitos sin
consecuencias y perpetuarse en el poder.

Además, la STPS y el Centro Federal de Conciliación y Registro
Laboral pidieron un voto de confianza a su sistema jamás probado y
el propio Presidente declaró en la mañanera que habria un blindaje
muy fuerte a la aplicación y no fue así, ya que hubo hasta reporte
ros que comprobaron que se podría entrar a esa aplicación sin ser
trabajadores del STPRM, se podía "ponchar" la imagen del voto,
 misma que le obligaban al trabajador a entregar a estos espurios
al frente de este sindicato, violaron la Ley Federal del Trabajo, la
reforma laboral, la OIT87 y OIT98, los estatutos, y el Reglamen
to de Confianza de Petróleos Mexicanos, y terminaron lavándo

se las manos y sin hacer valer la ley, permitieron la participación
del tesorero de Carlos A. Romero Deschamps y exdiputado Luis
Ricardo Aldana Prieto, personaje que además de ser trabajador
de confianza, presenta diversas denuncias por desvío de recursos e
incluso es investigado por la Unidad de Inteligencia Financiera por
el Pemexgate ya que pertenece a la mafia de Romero Deschamps,

además de permitirles nombrar la Comisión Electoral del Sindicato,
emanada de ellos mismos, así que era obvio que ¡jugarían su papel
de ser juez y parte!

Como cereza del pastel de este "fraude democrático", el voto
electrónico se vendió como un falso argumento de democracia,
se omitió la transparencia en la emisión de un voto personal, libre,
secreto y directo, ya que nunca se dio a conocer la seguridad con la
que contaba el sistema Sirvolab (nunca antes probado) y al que la
mayoría de los trabajadores de planta no pudieron acceder.

Repasemos lo inaceptable: con la permanencia de estos ca
cicazgos, se manda una mala señal al sindicalismo en general y
a las bases trabajadoras de todo el país, ya que este ejercido no
demostró un avance en la conquista de la libertad sindical ni en
la democracia.

Por esta razón debemos alzar la voz, no podemos prosperar en
una espacie de dictadura dentro del sindicato; por ello, se requiere
aplicar la ley e impugnar un proceso que estuvo viciado desde la
emisión de la convocatoria.

Además, en este "fraude histórico", será relevante la resolución a
las inconformidades del Centro Federal de Conciliación y Registro
Laboral, nuevo ente encargado de vigilar y calificar la elección, con
la finalidad de que los agremiados cuenten con un respaldo a sus
voluntades y no a las presiones.

¡La revolución sindical sigue en marcha!
* Senadora de la República

Fecha: 15/02/2022

Página: 16

Area cm2: 281

1 / 1

Columnas Políticas

Cecilia Margartia Sánchez García

Costo: 19,981

Página 3 de 19



Visitas de John Kerry
y Jennifer Granholm:
hacia el Grupo de Alto
Nivel MéxicoEU

En las últimas semanas recibimos a dos figuras clave en Mé
xico: la secretaria de Energía de los Estados Unidos, fennifer
Granholm, y el enviado especial presidencial para el Cli
ma, John Kerry. Algunas voces en la conversación pública
pronosticaron una colisión diplomática entre los enviados
y el gobierno de México. Una vez más, no fue el caso. Las
distintas reuniones estuvieron marcadas por una voluntad
de diálogo, de atención a los puntos de cada parte y de en
contrar caminos de coincidencia desde el respeto a nuestras
respectivas soberanías.

Las reuniones tomaron como precedente la "Declara
ción conjunta de México y Estados Unidos sobre el cambio
climático", acordada en Palenque en octubre de 2021, Junto
con los acuerdos de la Cumbre de Líderes de América del
Norte (CLAN), celebrada en Washington D.C. a finales del
afio pasado. En ese marco, las conversaciones de las dele
gaciones de ambos países encontramos una clara área de
coincidencia: actuar de manera ágil y ambiciosa a fin de
combatir los efectos del cambio climático.

En ese sentido, el principal resultado que se acordó con
este encuentro bilateral es la instalación del Grupo de Alto
Nivel sobre Energías Renovables y Cambio Climático. Este
grupo de trabajo abordará cinco ejes principales: el impul
so al despliegue de energías limpias, en donde destacan las
cadenas de producción regionales de energía solar y eólica;
la disminución de emisiones de gas metano, 84 veces más
contaminante que el C02; el fortalecimiento de programas
regionales de reforestación y el respaldo a soluciones basa
das en la naturaleza; la electrificación de medios de transpor
te; así como avanzar y alcanzar los compromisos adquiridos
mediante las Contribuciones Determinadas a Nivel Nacional
de cada país. Es decir, como señaló el canciller Ebrard, las
energías renovables son un nuevo eje de cooperación, tan
to con Estados Unidos como en Norteamérica como región.

Por otro lado, esta semana visito el Consulado General

de México en Chicago una de las representaciones diplomá
ticoconsulares más importantes en Estados Unidos y en el
mundo. Tras un afio de históricos resultados en los servicios
de documentación en nuestra red consular en Norteamé
rica, tendré la oportunidad de reunirme con la embajado
ra Reyna Torres y su equipo de trabajo. Durante la visita
de trabajo formaré parte de una ceremonia de entrega de
actas de nacimiento por reconocimiento de identidad de
género a personas transgénero de la comunidad mexicana
en Chicago.

Además, tendré la oportunidad de reunirme con autori
dades locales, como Lori Lightfoot, alcaldesa de la ciudad
de Chicago, y Silvia García, directora interina del Depar
tamento de Comercio y Oportunidades Económicas del
Estado de Illinois, para fortalecer los lazos de amistad y
cooperación con uno de los principales sitios de la comu
nidad mexicana en ese país. Escucharé con atención las
preocupaciones, intereses y objetivos de esta comunidad a
través de reuniones con coaliciones, representantes y dipu
tados federales migrantes a quienes reconozco su labor de
lucha por mayores beneficios a esta comunidad.

Aprovecho también para reconocer los resultados de la
primera Jornada Sabatina de América del Norte en el afio
2022. La jornada permite que nuestros connacionales pue
dan tramitar documentos hiera de horarios laborales, tanto
en Estados Unidos como en Canadá. Nuestra red consular
en la región tramitó un total de 12,358 documentos, inclu
yendo 7,059 pasaportes; 3,966 matrículas consulares; y
1,334 credenciales para votar. Seguiremos trabajando para
fortalecer la labor más importante: la cercanía y el respaldo
a todas y todos los mexicanos que viven en Norteamérica.

'Abogado y maestro en políticas públicas.
Jefe de la Unidad para América del Norte
de la Secretaría de Relaciones Exteriores
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La inversión equivocada
Una y otra vez. Lejos de dar un giro a una narrativa más
certera, se insiste en la confrontación, así ésta implique
pasar por alto la estructura institucional del país. Y ahí es
donde está lo peligroso y en donde se diluye toda opor
tunidad histórica para construir un terreno fértil desde
muchos frentes.

O
Acaso doce horas después del asesinato de Heber López,
periodista ejecutado dentro de su estudio de grabación en
Salina Cruz, Oaxaca, el quinto crimen en lo que va del año,
en Palacio Nacional marcaron aün más la distancia con su
responsabilidad para reconocer al periodismo como una
brazo necesario en el rompecabezas democrático. Una y
otra vez. Se optó por considerar enemigo al periodismo.
Hay molestia con quien publica lo que incomoda y que,
además, evidencia la falta de pericia del equipo presi
dencial para atajar cualquier crisis. Apenas ayer, casi tres
semanas después de la publicación de un reportaje, hubo
comunicación de los involucrados. Sin embargo, el gremio
periodístico, hoy más que nunca, espera por condiciones
de seguridad. Insistimos, este episodio se da al tiempo en
que México registra cinco asesinatos de periodistas en lo
que va del año.
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Aquí es donde se va, otra vez, esa oportunidad históri
ca el mandatario que debió invertir en el fortalecimiento
ctel Estado de derecho prefiere
apuntar en otra dirección. Lo
hjemos visto, en las últimas dos
conferencias matutinas, saltán
dose artículos constitucionales
yj hasta difundiendo informa
ción de dudosa procedencia,
tódo para alimentar una narra
tiva que, tomando en cuenta
t¿dos los elementos, resulta in
sostenible. Más aún, porque su
comportamiento abre la puerta
p£ra que cualquier otro perso
naje dentro de la función públi
ca opere bajo estos parámetros,
y£ lo señalamos aquí hace unos
(¿as respecto a la forma en que
algunos gobernadores se en
frentan a reporteros, ¿qué ven
c£á después? ¿Ésa quieren que
sfca la herencia?
í No sólo es lo ocurrido con la
falta de resultados en el estable
cimiento de mejores condicio
ríes de seguridad que hagan que
México deje de ser el país más peligroso para ejercer el
periodismo, es también lo que ha sucedido con las con
frontaciones con el Instituto Nacional Electoral y con sus
integrantes; es también el poner en duda el trabajo y la
ifltilidad del resto de los organismos autónomos; el menos
preciar la labor de la sociedad civil y el denostar cualquier
proyecto que se considere opositor al oficial, como si eso
les restara mérito.

O
I¿ actual administración se equivoca al invertir en direc
ción contraria a lo que tendría que ser una de sus priorida
des: el Estado de derecho, porque, al debilitarlo, también
vuelve frágil la democracia que tantos años ha costado
(jar forma y que les permitió llegar al lugar en el que hoy
sé encuentran. No es tarde para corregir.
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Razones

La división del CJNG
y El Fantasma
Jorge Fernández Menendez

Decíamos que en ¡a foitaleza de un cartel íamüiar reside st¡ debilidad.

El viernes pasado, en este espacio decíamos que el Cártel
jalisco Nueva Generación está pasando por un momento
complejo, con fuertes divisiones internas y una disputa su
cesoria. Ese cártel, decíamos, se mueve como una suerte de
¡franquicia, absorbiendo grupos locales, pero su núcleo duro
siempre ha girado en torno a dos familias que, en realidad,
son una: la de Nemesio Oseguera El Mencho y su esposa,
Rosalinda González Valencia, y los hermanos de ésta, los
llamado Culnls.
Pero, decíamos también que en la fortaleza de un cártel

familiar también reside su debilidad. Según fuentes de inte
ligencia, el poderío de Oseguera Cervantes se debilita cons
tantemente y la detención de sus familiares, lo
afecta emocional y operativamente, ya que su
esposa Rosalinda y su hija Laisha, son con quie
" nes tenía mayor acercamiento y comunicación,
independientemente de que eran sus principales
operadoras financieras.

Tanto Rosalinda como Laisha están procesa
das, una de ellas presa y la otra en libertad bajo
fianza, y su futuro depende de la decisión del
juez séptimo de Distrito de Amparo, Julio Verdín
Sena Velázquez, el cual fijó la irrisoria cantidad

de 5 mil pesos como fianza de Laisha por el se
cuestro de dos marinos ordenado por ella y su
pareja, Femando Gutiérrez, uno de los princi
pales operadores del CjNG, cuando se detuvo a
Rosalinda en noviembre pasado.

En este contexto, se han dado otros hechos: la pública divi
sión del CJNG en Colima, que ha llevado a violentos enfrenta
mientos en esa entidad y donde incluso una de las facciones
en pugna anunció que El Mencho habría muerto, y la fuer
te intervención militar en Michoacán, destinada a recuperar
Aguililla y Tierra Caliente, donde la presencia del cártel es
inocultable y de donde es originario El Mencho.

Al mismo tiempo, el 12 de febrero pasado en la ciudad de
Chihuahua, en una acción coordinada entre fuerzas federa
les y estatales, se logró detener al principal operador y jefe
de los grupos del CJNG en Zacatecas, un sujeto apodado El
Fantasma, de nombre Rafael N, quien contaba con una orden
de aprehensión por los delitos de secuestro, expedida por un
jüez del estado de Zacatecas.

El Fantasma es un personaje de importancia clave para el
CJNG, ya que ocupaba un lugar central dentro de la estruc
tura criminal. En Zacatecas, era el responsable de ampliar
el dominio territorial del cártel y exterminar a los integran
tes de grupos criminales contrarios que operaran en el área,
' particularmente los del cártel de Sinaloa, de la fracción de El
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Mayo Zambada. La lucha entre esos grupos ha generado una
enorme violencia en el estado y dejado desprotegidos a varios
municipios. La zona de operación de El Fantasma eran los
municipios de Jerez, Tepetongo, Fresnillo y Monte Escobedo,
en Zacatecas, y Huejúcar en Jalisco, que controlaba con sus
sicarios.

Pero El Fantasma para mantenerse oculto, operaba desde
Chihuahua, donde dirigía las actividades delictivas que sus
sicarios realizaban en Zacatecas. Dentro de las actividades
realizadas por El Fantasma estaban las del secuestro en esos
municipios, y de extranjeros que visitaban el estado de Za
catecas, además del tráfico de drogas, lo que le representaba
una importante fuente de recursos económicos.

Con ellos cooptaba autoridades estatales
y municipales, para que le proporcionaran a su
gente información y seguridad. Era también el
responsable de los homicidios, robos y extorsio
nes de comerciantes en el estado y controlaba
de una amplia red de informantes, los llamados
"halcones", que lo alertaban respecto a los opera
tivos que llevan a cabo las autoridades federales
en contra de suya y de su organización. Fue el
responsable de distintos ataques directos con
tra autoridades de los tres órganos de gobierno
y mantenía fuertes vínculos con Audias Flores
Silva, apodado El Jardinero, y Gonzalo Mendoza
Gaytán, El Sapo, jefes regionales del CJNG en Na
yarit y Jalisco, y aspirantes a suceder a El Mencho,

sobre todo El Sapo, uno de los más violentos jefes del CJNG.
Para el Estado mexicano, El Fantasma era un objetivo prio

ritario, ya que contaba con una sólida estructura logística y
operativa, con capacidad para mantener bajo su control una
extensa área en el estado de Zacatecas. Mediante labores de
inteligencia y con un fuerte dispositivo de seguridad, autori
dades federales y estatales llevaron a cabo la detención en
forma quirúrgica, se logró sin realizar un solo disparo, y tam
poco se registraron hechos violentos para tratar de evitar su
captura.

Como decíamos, con la detención de El Fantasma se afec
ta la estructura y la capacidad de operación, sobre todo en
Zacatecas, del CJNG, pero en un contexto como el que vive
esa organización criminal, también se agudiza la desestabi
lización interna del cártel, inmerso como está en una dura
lucha interna, y con la posibilidad de que el núcleo duro de la
organización, la estructura familiar de El Mencho y Los Cuinis,
quede, f>or los golpes recibidos, sin capacidad de operación.
Veremos cómo evoluciona todo esto en los próximos días,
porque puede haber importantes novedades en ese ámbito.

El Fantasma,
para mantenerse
oculto, operaba
desde el estado
de Chihuahua,
donde
dirigía
sus actividades
delictivas.
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Perversidad

• Los ingresos de Loret no son un asunto público. Si
hace bien su trabajo, recibirá buenos emolumentos.

¿Confusión? Sí, de ahí los frecuentes yerros contrarios a su
propio interés... y al de México. Ignorancia, sí y mucha. Igno
ra las leyes y sus propios límites. No sabe para qué sirve el
INAI. ¿Soberbia? Por supuesto: el mundo debe acomodarse
a él. ¿Pausa con España? Pero hay algo aún más grave, la
perversidad.

La perversidad ya los selló ante la historia. Sus estrategias,
calculadas y ejecutadas tienen fines muy claros: apoderarse
de la agenda, difamar, amedrentar con la fuerza del Estado,
intentar continuidades contrarias a los cánones institucio
nales, debilitar a la democracia mexicana. No hay confusión.
Los Raspuíines inyectan saña: erigirlo como métrica única
de la moral, otorgarle licencia para ejecutar con la palabra.
Alguien que no pagó impuestos durante un buen tramo de
su vida, no puede ser ejemplo de nada, menos aún frente
decenas de millones de contribuyentes o a empresarios exi
tosos a los que tilda en automático de ladrones. Para él toda
acumulación es sospechosa, salvo, claro, la de su familia. Ésa
la desnudaron Latinus y MCCI, y Aristegui y Rocha, y muchos
otros, periodistas e investigadores. Reacción inmediata, ame
drentarlos, eso aconseja la perversidad. El periodismo exige
congruencia, solidez y pertinencia, de ahí su poder. Es una
forma de vida y, algo todavía más relevante, es un contrapeso

esencial de toda democracia. Hoy
la prensa libre acorrala a la preten
sión tiránica. Es un fuerte anclaje
republicano.

Los ingresos de Loret no son
un asunto público. Si hace bien
su trabajo, recibirá buenos emo
lumentos. Utilizar información
pública para amedrentar, violen
ta varias normatividades: datos
personales, Código Fiscal, abuso
de poder, libertad de expresión.
Debe haber consecuencias jurí
dicas. Los Rasputínes decidie
ron utilizar los instrumentos del
Estado para dañar la reputación
de una institución y un periodista.
Nada nuevo, lo mismo le hicieron
a Ricardo Rocha. No refutaron la
investigación de Loret y MCCI,
procedieron como devotos del
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autoritarismo. La Casa Gris pegó en la línea de flotación.
El ataque a Loret los desnudó: cinismo y maldad.

Los sucesos cambian las coordenadas de interpretación:
ya no es derecha vs. izquierda, ni liberales vs. conserva
dores. Son mentirosos sistémicos que atentan contra la li
bertad de expresión y por ello contra todos los mexicanos.
Todos necesitamos de ella: #TodosSomosLoret. No hay
confusión: o con ellos o al paredón de la calumnia. Por eso
quieren acabar con el INE, porque no han podido ni podrán
controlarlo, igual que la prensa libre y crítica. No hay vuelta
atrás, ya lo hicieron en muchas ocasiones, ya es su histo
ria. La elección del 2024 será binaria: a favor de la tiranía
en ciernes o a favor de la libertad y la democracia. No es
exageración, ya estamos en ese punto. Por eso ha perdido
tantos simpatizantes de izquierda, algunos muy notables,
porque la izquierda auténtica no comparte los métodos au
toritarios, los combate. Las cartas están sobre la mesa. No
es que las intenciones sean correctas y su implementación
errónea. No, las intenciones son perversas, la maldad habita
en Palacio. Sólo así se explica la lejanía y desprecio hacia
las mujeres y sus lacerantes problemas; sólo así se explica
la macabra frialdad con los padres sin medicinas para sus
hijos. Sólo esa maldad pudo cerrar las estancias infantiles,
los refugios para mujeres; con esa frialdad se destruyen re
cursos naturales al capricho del Supremo, y se difama a
Julia Carabias. Esa maldad es capaz de proponer a alguien
señalado de acosador como embajador de México. Es la
misma maldad que recorta dineros al sector salud para gas

tarlos en caprichos; maldad a la que no le importa que más
de cinco millones de niños carezcan de cuadro básico de
vacunación.

Administrar odios enloquece, por eso no le importa que
México se esté empobreciendo y volviendo más injusto. La
confusión y la ignorancia, también son responsables. Pero
la perversidad los guía.

Alguien que
no haya pagado
impuestos
durante un buen
tramo de su

vida, no puede
ser ejemplo
de nada, menos
incluso frente
a decenas
de millones de

contribuyentes.
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Solicitar que el reino de España pida perdón
por los agravios cometidos por ellos hace
más de 500 años y de ahí a extrapolarlo a
la participación que ha tenido ese país en la
economía mexicana durante los últimos 20
años, sólo puede ser visto como un espejito
que trata de ser cambiado por piezas de oro.

Quienes descubrieron y conquistaron esta
tierra no únicamente se dedicaron al saqueo
o la destrucción, como muchos pretenden
simplificar una muy compleja e intrincada
vinculación que comenzó oficialmente con
la unión entre Hernán Cortés y la Malinche
—que ninguno de los dos eran mexicanos—,
pero que en Martín Cortés Maltntzin co
menzaron una simbiosis hasta lo que hoy
son los nativos en esta tierra.
Un periodista amigo mío alguna vez me

contó que bromeaba con colegas españoles
y les dijo: "Tus parientes saquearon México",
y alguno de ellos le respondió: "Es más pro
bable que sea un pariente tuyo el que fue a
hacer las Américas y se quedaron allá".

Más allá de la ingeniosa respuesta queda
la realidad, el propio Presidente de la Repú
blica tuvo en su abuelo materno el ejemplo
de un español que encontró en México no
una tierra de conquista, sino de oportuni
dades, como las que ciertamente tuvo para
generar prosperidad.

El Centro de Ciencias Genómicas de la
UNAM y las universidades de California en
San Francisco y Stanford, revelaron que el
genoma de los mexicanos es 45% indígena,
otro porcentaje igual europeo y el restante
africano. Adidonalmente, entre los indíge
nas, las diferencias genómicas pueden ser
tan grandes como entre un asiático y un
europeo.

El presidente Andrés Manuel López
Obrador ha optado por una actitud belige
rante contra España, que llegó a su punto
más alto con utilizar un concepto que no
existe en la diplomacia; poner "en pausa"
las relaciones entre ambos países hasta que
termine su administración. ¿Qué significa?
Nada, evidentemente.
Afortunadamente no ha tomado accio

nes que, en el derecho internacional, serían
llamar a consultas al embajador mexicano
y dejar sólo al agregado de negocios en
cargado de mantener una relación viva y
creciente.

España es el segundo inversionista en
México, superado sólo por Estados Unidos,
y existen registradas más de seis mil 500
empresas de aquel país en prácticamente
todos los sectores de la economía, que van
desde los servicios financieros u hoteleros
hasta industrias pesadas.

Exigir disculpas por hechos ocurridos en
el muy remoto pasado o afirmar que durante
los últimos tres sexenios las "cúpulas" espa
ñolas han visto a México como una tierra de
saqueo es profundamente equivocado.
La convivencia y cercanía, que no pudo

erosionar la ruptura de relaciones durante
el franquismo, se ha convertido en prosperi
dad para muchos mexicanos que hoy ven en
empresas españolas oportunidades de creci
miento y desarrollo, se trata mucho más de
una acción propia del populismo que busca
desviar Ja atención de los Ingentes proble
mas que sí enfrenta México y que no se de
ben al descubrimiento de Cristóbal Colón,
sino a los errores que se cometen en tiempos
recientes.
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©
POST SCRIPTUM

La creciente tensión entre Rusia y Ucrania
ya está cobrando los primeros saldos. El au
mento que están registrando los precios del
petróleo ante la amenaza de un enfrenta
miento armado podría parecerse mucho a
otra variante de coronavirus hacia la recu
peración mundial.

Petróleos marcados como el WTI o el
Brent del mar del norte están llegando a co
tizaciones que rondan los 100 dólares por
barril, lo que generará presiones inflaciona
rias en Estados Unidos, que experimenta el
nivel más elevado de precios en los últimos
40 años.

La guerra siempre es un mal camino y se
guirlo es propio de personas desesperadas
y carentes de capacidad. Desde aquí, hago
votos por el regreso a la civilidad.
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HOMEOPATÍA/ENRIQUE MANDUJANO
La homeopatía, más allá del efecto placebo, ¿sirve, y está
aceptada como ciencia en el mundo?

Don Enrique, como en muchas preguntas acerca de trata
mientos médicos, es seguro acudir a fuentes de reputación.

En este caso le comparto lo que el National Health Service, la
institución de salud más importante en Inglaterra ha concluido:

"La homeopatía es un 'tratamiento' basado en el uso de sus
tancias altamente diluidas, que los profesionales afirman que
puede hacer que el cuerpo se cure solo".

Un informe del Comité de Ciencia y Tecnología de la Cáma
ra de los Comunes de 2010 sobre homeopatía dijo que los

remedios homeopáticos no funcionan mejor que los placebos
(tratamientos ficticios). En 2017, el NHS (el Servicio Nacional
del Reino Unido de la Gran Bretaña, por sus siglas en inglés)
dijo que ya no financiaría la homeopatía en el National Health
Service, ya que la falta de evidencia de su efectividad no jus
tificaba el costo.

Esto fue respaldado por una sentencia del Tribunal Superior en
2018. Ahí lo tiene, nada más que como efecto placebo.

HIJO/PARDAVÉ ARTEMIO
¿Por qué el hijo de AMLO vive en Estados Unidos y no en
México?

Sugiero que le preguntemos al hijo del Presidente, y de paso
también le hagamos esta pregunta a Ricardo Anaya.

BACALAO O 8ACALADO

Diana de Sol T.: Don Alfredo, ¿cuál es la forma correcta de esta
palabra, bacalao o bacalado?

La forma correcta es la primera que usted propone: bacalao.
Bacalado cae bajo el llamado ultracorrección que es un error
en la deformación de una palabra correcta por considerarla
una forma errónea.

BOLSITA DE TÉ
¿Sabe usted de algún uso práctico para las bolsitas de té que
ya usamos por lo menos una vez?

Sí, por ejemplo, para añadirle sabor al arroz o a cualquier gra
no con una bolsa de té.

Simplemente coloque la bolsa en la olla de agua hirviendo
durante uno o dos minutos para dejar que el sabor se infunda.

Luego, use esa agua con infusión de té para cocinar el grano
de su elección, por ejemplo, té de jazmín para infundir arroz'
de jazmín.

PATO

¿Por qué se le llama pato al juego tradicional argentino?

Sorprendentemente, es una mezcla de polo y baloncesto que
se jugó por primera vez en la década de 1600.

Un juego de pato cuenta con dos equipos de cuatro jugadores
a caballo.

Compiten por una pelota que tiene seis asas e intentan lanzarla
a través de un aro circular.

Los jugadores que llevan la pelota están obligados a mante
nerla extendida en su mano derecha para dar a sus oponentes
la oportunidad de tomarla.

El nombre pato es la palabra española para "pato"; durante
los primeros años del juego, usaron un pato vivo en lugar de
una pelota.
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Exige diputado cárcel
para su colega
"¿Vas a votar por lanecarlo (entonces candidato a diputado
por el PRD), un delincuente en potencia que tiene cuatro
averiguaciones previas por abuso sexual, violencia familiar,
usurpación de funciones y abuso de autoridad?

"Yo te digo a ti, denunciante, que estoy contigo. Que es
toy a tus órdenes para ir a la Fiscalía a integrar las respecti
vas carpetas de investigación; cuentas conmigo".

Eran tiempos de campaña y quien habla es el diputado
de Morena Nazario Norberto Sánchez, quien en un deba
te previo a las elecciones en la Ciudad de México acusó al
entonces perredista Ricardo lanecarlo Lozano Reynoso
de delincuente.

Al final, ambos personajes llegaron al Congreso capita
lino y nadie imaginaba que el destino les jugaría una mala
pasada. Apenas arrancando la Legislatura, lanecarlo trai
cionó al PRD para unirse a la bancada de Morena, donde
hoy son compañeros.
Nazario tiene la oportunidad de cumplir su oferta de

campaña de presentar ante la Fiscalía a su compañero, que
incluso es su vecino de curul. Es una oportunidad de oro
para pedir su consignación.

A finales del año pasado, colectivos de mujeres hicieron
una manifestación en las escalinatas de Donceles acusando
a Lozano Reynoso de golpeador, agresor sexual y de no
pagar pensión alimenticia.

El diputado improvisó una conferencia de prensa para
negar las acusaciones, pero no contaba con que las decla
raciones de su hoy colega de partido serían revividas en
las redes sociales.

En el debate, Nazario fue muy
claro al calificar a lanecarlo de
delincuente, con al menos cuatro
averiguaciones previas abiertas, y
pedir a los afectados que lo con
tactaran para presentarlo ante la
Fiscalía.

Lejos de preocuparse por esas
acusaciones, el experredista y
hoy moreno llegó al Congreso

Fecha: 15/02/2022

Página: 19

Area cm2: 289

1 / 2

Columnas Políticas

Capital Político / Adrián Rueda

Adrián Rueda

Costo: 20,550

Página 15 de 19



de la CDMX a continuar con sus
fechorías. Se cambió de banca
da a destiempo, de manera ilegal,
pues ya había sido registrado por el grupo parlamentario
del PRD.

No conforme con eso, falsificó credenciales legislativas
para que sus colaboradores pudieran entrar a las sesiones
de Donceles, cuando, por la pandemia de covid, el nümero
de asistentes era restringido.

Y siguió acumulando ilegalidades, ya que también falsificó
tarjetones del estacionamiento que tiene contratado el Con
greso en contraesquina del Palacio Legislativo, para que los
integrantes de su amplio equipo dejaran ahí sus vehículos.
La transa quedó al descubierto cuando los dueños del

estacionamiento quisieron cobrar por el uso de varios usua
rios extra que la administración legislativa no reconocía. A
pesar de los reclamos, lanecarlo se hizo o/o de hormiga y
no pagó.
Así que ahora su compañero Nazario tiene más razo

nes para denunciarlo ante la Fiscalía General de Justicia de
la Ciudad de México, y que Ernestina Godoy vaya tras él.
El asunto es que Nazario también está denunciado

por abuso sexual en contra de la diputada panista Luisa
Gutiérrez Ureña, así que con qué cara denunciaría a su
colega. Sería como el burro hablando de orejas.

O
CENTAVITOS

Qué puntería tiene Morena para elegir candidatos acusados
de agresores sexuales y que, por cierto, no son castigados.
Ahí está el caso del guerrerense Félix Salgado Macedonio,
quien, a pesar de ser acusado de violación, hoy gobierna su
entidad a través de una de sus hijas. Pero el caso de Nazario
y lanecarlo es distinto, puesto que su diputación local no
les otorga fuero para librar delitos del fuero comün, por lo
que, si Ernestina se aplica, los podría enviar derechito a la
cárcel. Claro que eso no va a pasar.

Nazario Norberto
Sánchez, en un
debate de hace

tiempo, acusó
a Janecarlo
Lozano
de delincuente.
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rjíTira FGR versión
fie sobornos de

t a legisladores
s de alto nivel(«leí*

^ecssI^jBé .j^istro para determinar que tos sobornos
rafceí^í^),•sitóles de dólares a cambio de contratos)
ién beneficio exclusivo de Emilio Lozoya y su familia,
nun documento con la acusación final contra el exdi

ítorde Pemex, publicado ayer por el portal Animal Político,
í La conclusión de los investigadores de la Fiscalía invalida
¡tan cacareada versión —repetida hasta el cansancio por el
Sidente de la República—de que esos recursos fueron utfii
; en la compra de votos para la aprobación de la refonna

fiergética de Peña Nieto.
Por esas graves acusaciones, formuladas por el propio ex
actor de Pemex para acogerse al famoso criterio de opor
"nidad, hay un excandidato presidencial del PAN exiliado,

> Anaya. y el exsenador de ese partido Jorge Luis
en la cárcel.

Lozoya involucró a otras 15 personas de alto perfil en actos
de corrupción ligados con Odebrecht, entre ellos alos expresl

dentes Enrique Peña Nieto, Felipe Calderón y Carlos Salinas
de Goitaii...

Pero también al excandidato presidencial del PRI, José
Antonio Meade, al exsecretario de Hacienda, LuisVkiegaray,

; y a otro extitular de Hacienda en la era Calderón, Ernesto
Cordero

Aparecen también los entonces senadores azules Francisco
Javier Cabeza de Vaca, Roberto Gil, Francisco Domínguez.
Salvador Vega el priista David Pendiyna y el entonces pe
rredista Miguel Barbosa, hoy gobernador de Puebla

La pena que la Fiscalía solicita para Lozoya es de 54 años
de prisión por los delitos de lavado de dinero, asociación de
lictuosa ycohecho.

Pide también una multa de 87 millones de pesos, un monto
por reparación de daño de seis millones de dólares y perder

"'* ¦ cualquier derecho sobre el departamento en Ixtapa, según el
''documento citado.
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O
* Lo arriba expuesto podría explicar que la FGR no solicitara
sanción alguna por la ausencia de Ricardo Anaya en la au
diencia inicial para escuchar la imputación en su contra por
supuestos actos de corrupción.

Si ya la Fiscalía encontró que el beneficiario exclusivo de lo
'  sobornos de la constructora brasileña fue para Lozoya, ¿qué
'sentido tendría la audiencia de Anaya?
' El juez federal, Marco Antonio Fuerte Tapia, sin embargo,
encontró improcedente la ausencia del excandidato panistay
" dejó a la FGR la posibilidad de girarle orden de aprehensión.

Anaya se ausentó de la audiencia, pero no guardó silencio.
Difundió en las redes sociales un video en el que expone sus
razones para no asistir:

"Hoy se llevó a cabo la audiencia, pero se suspendió. No me
voy a dejar, pero tampoco voy a caer en su juego y dedicarme
horas y horas de la bola de mentiras de un tipo que ya está en la
' cárcel y que podría quedarse allí 54 años por ratero y mentiroso".

Luego nos recordó la triste realidad que vivimos día a día:
"Vivimos en un México en el que se pueden tomar casetas,

•  bloquear carreteras, vías de tren, dejar narcomanías y muertos
' ' fen una plaza pública en una capital estatal sin que pase nada,
'''  porque para los delincuentes hay abrazos, no balazos...".

* En el extranjero siguen con atención el desempeño de
Victoria Rodr^uez como gobernadora del Banco de México.
Por lo pronto, fue bien recibida la noticia de subir medio punto
(a 6 %) la tasa de interés. En su reporte semanal sobre México,
el Grupo Eurasia comenta:

"En su primera reunión como gobernadora del Banxico,
Victoria Rodríguez se puso del lado de tres de sus colegas para
aumentar las tasas, lo que indica un compromiso con el man
dato del banco.

"Ésta no fue una votación difícil, dadas las crecientes pre
siones inflacionarias y el hecho de que el presidente Andrés
Manuel López Obrador no la presionó, ni al Banco, para que
adoptaran una postura más moderada.

"Rodríguez también resaltó que el único mandato del
Banxico es controlar la inflación, mostrando que, al menos
por ahora, está cbmorometida con lograr este objetivo.

"Todavía no está claro cómo reaccionaría ante episodios
en los que el banco deba tomar una posición firme contra
las opiniones de López Obrador u otras presiones políticas",
'¦puntualizó. ¦ ...
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Y ahora, minas
antipersonas

Hasta hace unos días, México no aparecía en el mapa de
países afectados por minas antipersonas (APM, por sus siglas
en inglés), artefactos explosivos improvisados (IED) y rema
nentes de guerra explosivos (ERW). Sin embargo, a raíz de la
aparición de ese tipo de objetos en Michoacán, que ha dejado
víctimas entre civiles y militares, hoy nuestro país es parte
de una comunidad que incluye a Angola, Afganistán, Bosnia,
Colombia, Camboya y Somalia.

El 31 de enero, una mina explotó mientras un convoy del
Ejército realizaba un recorrido por una brecha que comunica
los municipios de Tepalcatepec y Aguililla, cerca del poblado
de Loma Blanca, dejando herido al cabo conductor de una de
las unidades, que fue declarada como pérdida total.

El pasado fin de semana, un campesino murió y otro re
sultó herido al estallar un artefacto explosivo enterrado en
la periferia de la comunidad de El Aguaje. Cristóbal y su hijo
regresaban por primera vez a reconocer su parcela, luego de
haber sido desplazados por la violencia y tras la entrada del
Ejército en el municipio de Aguililla, cuando estalló el objeto
que estaba oculto entre la vegetación.

Si bien no se sabe cuál es la cantidad de minas y explosi
vos que han sembrado en la Tierra Callente michoacana, los
integrantes de la delincuencia organizada presuntamente
del Cártel Jalisco Nueva Generación, que también han usado
drones cargados con granadas de mortero, México comien
za a experimentar un problema que se ha ido erradicando en
otras partes del mundo.

De acuerdo con la organización Landmine Free, que pro
mueve la remoción de los APM, IED y ERW, hay alrededor de

110 millones de esos objetos enterrados alrededor del mundo
y una cantidad similar en bodegas esperando ser destruidos.

Desde que se monitorea el problema, el estallido de esos
artefactos ha dejado 130 mil personas muertas, mientras que
90 mil han sobrevivido.

La entrada en vigor, en 1999, de la convención interna
cipnal en la materia, conocida como Tratado de Ottawa, ha
acelerado la destrucción de estos objetos, usados en conflic
tos armados, y logró reducir el número de víctimas anuales,
de 11 mil 700, en 2002, a 4 mil 200, en 2011.

Entre los impulsores del tratado estuvo Diana, princesa de
Gales fallecida en 1997, y México fue uno de los primeros
países firmantes. Hoy en día, 164 naciones son parte de la
convención, que establece una moratoria en la producción
y uso de minas antipersonas.

A pesar de esos esfuerzos, el resurgimiento de conflictos
armados en lugares como Siria, Afganistán, Nigeria y Ucrania
ha hecho que vuelva a aumentar el número de víctimas. En
2018 rebasó las 6 mil y en 2020, las 7 mil. En ese último año,
los incidentes se produjeron en 54 países.

De acuerdo con la ONU, el uso de minas por parte de
entidades no estatales en 2020 fue detectado en Afganistán,
Colombia India, Myanmar, Nigeria y Pakistán. Ahora, en este
2022, habría que agregar a México en esa lista.

Los países firmantes del Tratado de Ottawa se fijaron la
meta de erradicar las minas para 2025, pero el cumplimiento
se ve complicado. En 2020, en medio de la pandemia, sólo se
pudieron destruir 106 mil 500 minas. Se calcula que uno de
esos objetos explosivos cuesta entre tres y 30 dólares, pero
' retirarlo puede costar entre 300 y mil dólares.

Una historia de éxito ha sido la de Egipto, el país más afec
tado del mundo por minas antipersonas, pues, con ayuda
internacional, logró limpiar un área de más de mil kilómetros
cuadrados al norte de El Cairo sembrada de explosivos du
rante las guerras árabeisraelíes para desarrollar proyectos
habitacionales.

Es una desgracia que mientras el mundo lleva más de 20
años buscando una salida al problema que ha dejado miles
de muertos y amputados, México apenas va entrando en
él. Esto requiere una acción rápida y eficaz por parte de la
autoridad para retirar los explosivos que ya están enterrados
y evitar que se siembren nuevos.
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No me gusta nada el resultado del Indice de la Democracia de
Unidad de Inteligencia de la prestigiosa revista británica The
Economlst, publicado la semana pasada. México, de acuer
do a este reporte, dejó de ser una "democracia defectuosa"
para convertirse en un "régimen híbrido" que está entre una
democracia y el autoritarismo. Tantos años de esfuerzos por
democratizar el país para que nos digan, desde el extranje
ro, que ya vamos como el cangrejo, es decir, hacia atrás. Es
tristísimo.

O
Con base en 60 indicadores agrupados en cinco
categorías (pluralismo y proceso electoral; liber
tades civiles; funcionamiento del gobierno; par
ticipación política; y cultura política), el índice
de la Democracia clasifica a 165 países en cuatro
posibles tipos de regímenes políticos: democracia
plena, democracia defectuosa, régimen híbrido,
régimen autoritario.

Hasta el estudio pasado, México era una de
mocracia defectuosa. Cito la definición de este
tipo de regímenes, según elestudio de 2021;
"Estos países tienen elecciones libres y jus
tas y, aunque haya problemas (como viola
ciones a la libertad de prensa), se respetan las
libertades civiles básicas. Sin embargo, hay de
bilidades significativas en otros aspectos de la
democracia, incluyendo problemas en lagobernabilidad, una
cultura política subdesarrollada y bajos niveles dé participa
ción política".

Según The Economlst, ahí estábamos hasta el año pasado.
Ahora hemos pasado a ser un régimen híbrido. Aquí la de
finición: "Las elecciones tienen irregularidades sustanciales
que a menudo impiden que sean, a la vez, libres y justas.La
presión del gobierno sobre los partidos y candidatos de la
oposición puede ser común. Las debilidades serias son más
frecuentes que en las democracias defectuosas: en cultura
política, funcionamiento de gobierno y participación polí
tica. La corrupción tiende a ser generalizada y el Estado de
derecho es débil. La sociedad civil es débil. Por lo general,
hay acoso y presión sobre los periodistas y el Poder Judicial
no es independiente".

Entre 2020 y 2021, cuatro países pasaron de democracias
defectuosas a híbridos: Ecuador, Paraguay, Túnez y México.
¿Por qué la degradación en la calificación de nuestro

país?
Cito el reporte:

"El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador,
continuó sus esfuerzos para concentrar el poder en el Poder
Ejecutivo. En agosto, López Obrador dijo que buscaría una
reforma integral de las autoridades electorales del país, ya que
cree que tienen prejuicios contra su gobierno y dijo que están
'al servicio de la antidemocracla'. López Obrador también In
tensificó sus ataques contra los medios de comunicación y se
volvió cada vez más intolerante con los críticos, Incluso entre
sus aliados. Altos niveles de violencia de los cárteles del crimen
organizado tuvieron un impacto en las elecciones Intermedias
de junio y plantea riesgos crecientes para la democracia mexi
cana. A pesar de los persistentemente altos índices de apro

bación del señor López Obrador, los mexicanos
expresan bajos niveles de confianza en el gobier
no. México ahora se clasifica como un 'régimen
híbrido' en lugar de una 'democracia defectuosa'
y las tendencias arriba mencionadas sugieren que
es probable una mayor erosión de la democracia
de México a medida que se acerquen las eleccio
nes presidenciales de 2024".

La regresión autoritaria en México no es ex
clusiva en América Latina, una región que se está
caracterizando por el crecimiento de populistas
Iliberales como, según el reporte, Jair Bolsonaro
en Brasil, Nayib Bukele en El Salvador y el propio
López Obrador.

Los simpatizantes del lopezobradorismo dirán
que esta es la visión de una revista de la derecha

neoliberal que tanto daño le ha hecho al mundo entero. Están
en su derecho de pensar así. Yo más bien creo que The Eco
nomlst es una publicación que siempre ha estado a favor deja
causa liberal, es decir, del libre mercado, la democracia liberal,
la globallzación y la inmigración. El lector consuetudinario de
esta columna sabrá que yo coincido mucho con estas posturas.
Por eso, me preocupa y entristece que su Unidad de Inteligen
cia haya degradado el tipo de régimen político que tenemos
a uno más autoritario.

O
Pero, después de lo que hemos visto en los últimos meses, y
sobre todo en los días más recientes, ¿cómo no estar de acuer
do en que estamos en un claro proceso de regresión democrá
tica liderado desde la mismísima Presidencia de la República?

O
Twitter:@leozuckermann
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La vuelta a la tortilla
Lo que ayer hizo el ministro español de Exteriores, José Ma
nuel Albares, es lo que popularmente se conoce como "darle
la vuelta a la tortilla". Y es que el diplomático ibérico le volteó
el discurso a López Obrador y señaló que se debe acelerar la
relación bilateral. "En este momento, las relaciones no están
pidiendo una pausa, están pidiendo que los gobiernos acom
pañemos lo que no deja de ser una aceleración año a año desde
hace por lo menos 15 o 20 años", remarcó Albares en una con
ferencia conjunta con su homólogo de Países Bajos, Wopke
Hoekstra. Cuestión de enfoques.

Cupido en campaña
El 2024 cada vez suena más cercano y Marcelo Ebrard lo sabe.
Ayer el canciller no escatimó en compartir una fotografía con
su esposa Rosalinda Bueso, con pretexto del 14 de febrero,
y a quien recién había presumido mucho durante la gira por
Honduras, cual si se alistaran para pareja presidencial. De igual
forma, quien compartió una foto fue Beatriz Gutiérrez, es
posa del Presidente, quien dijo era su "crush"... sólo que la foto
era de 2020.

'Cerrojazo' en Niños Héroes
Quien sumó una protesta más fue el Poder Judicial de la Ciu
dad de México. El 10 de enero trabajadores y sindicalizados
se manifestaron en la sede central del Tribunal Superior de
Justicia capitalino para exigir pagos atrasados. Ayer, abogados
dieron cerrojazo a las mismas instalaciones de Niños Héroes
132, colonia Doctores, para protestar por el nuevo sistema de
citas obligatorio. Advirtieron que el sistema digital que maneja
el Poder Judicial local y la Junta Local de Conciliación son ob
soletos. La protesta se prolongó por más de seis horas y, ante
la falta de solución a la demanda, los abogados amagaron con

repetir la dosis.

Van asambleas priistas
para la eléctrica
De sorpresa, por decirlo suavemente, les cayó a diputados
federales del PAN y PRD el anuncio del PRI de que hará fo
ros estatales "asambleas priistas, al estilo Morena", se queja
la oposición para la reforma eléctrica. Y es que el tricolor
informó, con un amplio despliegue en medios, que mañana
arranca su primer foro estatal en Nuevo León, organizado por
legisladores de la talla de Ildefonso Guajardo, el exsecre
tario peñista de Economía, entre varios más. Y adelantan que
también ya preparan más en otras entidades del país. Con
Guajardo, quien piense que le van a hacer el juego a AMLO se
llevará un frentazo.

El romanticismoy la 4T
"El odio no construye, el odio destruye", soltó ayer la jefa de
Gobierno, Claudia Sheinbaum, quien además aseguró que
"el conservadurismo tiene integrado el odio, y la cuarta trans
formación está basada en el amor". Y justo en el Día del Amor y
la Amistad, para demostrar aquello de que vivimos en "una Re
pública amorosa", la suspirante a la Presidencia reveló que, por
la noche, tendría una cena romántica.

Pérdida de confianza
Y hablando de protestas, unas 200 personas que fueron corri
das de la fiscalía capitalina se manifestaron este lunes frente a
Palacio Nacional, para llamar la atención por lo que llamaron
despidos injustificados. La institución a cargo de Ernestina
Godoy reconoció, en principio, el respeto al derecho de liber
tad de expresión y manifestación, pero aseguró que el cese ma
sivo de personal fue apegado a la legalidad, ya que se trata de
personal de confianza sobre quienes se perdió, precisamente,
esa confianza. Añadió que se requiere personal con mayor sen
sibilidad y humanismo. Pero los afectados acusan que no hubo
fundamentación y motivación exhaustiva, por lo que, se ad
vierte, esta historia legal apenas inicia.
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Los problemas de los López
1 presidente Andrés ManuelE López Obrador y su hijo
José Ramón López Beltrán

están en un pantano. Entre más
chapalean, más se hunden. La
casa gris se está convirtiendo en
esa ciénaga en la que se metió el
presidente Enrique Peña Nieto
con la casa blanca de su esposa,
detonante de un descrédito im

parable que le colocó sobre la
frente la etiqueta de corrupto,
por los paralelismos creados por
las propias declaraciones de Ló
pez Obrador sobre la residencia
donde vivió casi un año su hijo,
y que los hace ver cada vez más
iguales que su antecesor. O peor.
La casa blanca fue un problema

de posible conflicto de interés
porque el agente inmobiliario
fue Higa, la empresa de Juan Ar
mando Hinojosa, íntimo amigo
de Peña Nieto, que hizo mucho

dinero a lo largo de las décadas
de trabajar en el Estado de Mé
xico. La casa gris comenzó con la
sospecha de conflicto de interés
por ser propiedad de un exejecu
tivo de Baker Hughes, que estaba
obteniendo contratos con Pemex,
y ha escalado ahora a otro acto
ilegítimo, cuando menos, confir
mado paradójicamente por López
Beltrán y por su padre.
Este nuevo episodio, que tanto

ha enfurecido al Presidente, co
menzó a partir de un esfuerzo
de arropamiento presidencial de
todas las gobernadoras y gober
nadores de Morena, para que
recupere la iniciativa política y
el control de la conversación. El

problema es que lo hacen como
si quisieran limpiar copas de
cristal con guantes de box, como
sucedió la noche del domingo,

cuando López Beltrán y su esposa
difundieron comunicados en las

redes sociales donde negaban
cualquier conflicto de interés, y
revelara el hijo del Presidente que
desde 2020 trabaja como asesor
legal de desarrollo y construcción
para la empresa KEI Partners, de
Houston.

Sin estar resuelto aún el proba
ble conflicto de interés con Baker

Hughes, que la empresa niega,
porque hasta ahora la Secreta
ría de la Función Pública no ha

abierto ninguna investigación
para deslindar responsabilida
des como en cambio sí lo hizo

cuando la casa blanca, López
Beltrán abrió un nuevo flanco de

crítica y exigencia de rendición de
cuentas para él y para su padre. El
primogénito se quejó de intromi
sión en su vida privada, lo cual
tendría razón de no ser porque
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al difundir él mismo en las redes

sociales una vida de lujo y privile
gios, en contradicción con lo que
pregona su padre como Presi
dente, lo convierte en un tema de
interés público al mostrar desho
nestidad y opacidad en la estig
matización de López Obrador a
ese tipo de vida.
Pero para todos efectos, pa

recería que esos ingredientes
morales y de congruencia no
importan. Desde el domingo en
la noche circuló en las redes so

ciales que KEI Partners pertene
cía a Érika Chávez e Iván Chávez,
hijos del empresario Daniel
Chávez, propietario del Grupo
Vidanta, y a Karla Wiedemann.
El Presidente confirmó el lunes

que, en efecto, su hijo trabaja en
una empresa de Chávez, quien lo
ayuda probono en la supervisión
del Tren Maya. Chávez es mucho
más que eso. El empresario es su
asesor y autor intelectual de la
idea de la rifa del avión presiden
cial hace dos años, y de rentarlo
mensualmente a empresarios.
López Obrador anunció esas
ideas dentro de las cinco opcio
nes sobre el destino del avión el
17 de enero de 2020.
Haberle dado trabajo a López

Beltrán, que implica un poten
cial conflicto de interés, tendría
que ser investigado también por
la Función Pública, para enten
der y dilucidar cuál fue la razón
para que el amigo y asesor de
su padre, le diera empleo como
"asesor legal" en Houston, a
donde se mudó con su familia. Su
visa, por lo que se entiende, es de

"profesional", que es un permiso
de trabajo temporal establecido
dentro del Acuerdo Comercial de
América del Norte, que tiene en
tre otros requisitos tener al menos
cinco años de haberse graduado,
lo que cumple.
Chávez no ha explicado sus ra

zones para tenerlo en su nómina,
ni informado su salario o los

argumentos profesionales para
darle trabajo como asesor legal
en Texas, donde carece de ex
periencia como abogado. López
Obrador defendió a su hijo y a su
viejo amigo argumentando que
Chávez no tiene contratos con el
gobierno, pero igual sucedió con
Hinojosa cuando el escándalo
de la casa blanca, que no tener
contratos con el gobierno federal
una licitación donde participó
Higa con los chinos para la cons
trucción del tren bala México

Querétaro fue cancelada no
importó. En ese entonces, la po
sición de López Obrador fue de
condena; hoy, de justificación.
El 10 de noviembre de 2014,

un día después de publicarse la
información sobre la casa blanca,
López Obrador escribió en su
cuenta de Twitter: "El asunto de
la nueva casa de EPN huele a la

vado de dinero. Es un delito que
debe investigarse de oficio. Un
motivo más para que renuncie".
En septiembre de 2019, antes de
cumplir un año como Presidente,
su gobierno interpuso una denun
cia penal contra varios exfuncio
narios, que involucraba también
al expresidente Peña Nieto, por
lo que la Secretaría de la Función

Pública reabrió la investigación
sobre la casa blanca. La entonces

secretaria, Irma Eréndira Sando
val, al sugerir que sus anteceso
res habían encubierto un delito,
explicó que "percibimos un ocul
tamiento de información muy
importante para el deslinde de las
responsabilidades".
Aquella posición de 2014 y

2019 no es congruente con la de
2021. La casa de su hijo en Hous
ton no es conflicto de interés ni

existe nada ilegal o lavado de
dinero, como dijo de Peña Nieto.
Tampoco considera renunciar,
como exigió del expresidente. La
casa gris, acusa, es un vehículo
de golpeteo contra él, contra su
proyecto y contra el futuro de su
gobierno. No es así. La casa gris
lo atrapó en sus contradicciones
e inconsistencias, en su doble
moral y en una falta de integri
dad como político, al desnudar
su incongruencia. López Obra
dor puede seguir escalando el
conflicto, pero el boquete en su
coraza, no puede cerrarlo.

La casa gris,
acusa AMLO, es un
vehículo de golpeteo
contra él, contra su
proyecto
No es así. La casa

gris lo atrapó en sus
contradicciones e
inconsistencias, en
su doble moral
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Y el poder económico
y político vivieron
felices para siempre
El Presidente de la República

quiere que se desarrolle
más la costa norte de Na

yarit, que lleguen más turistas y
que, de hecho, de ahí partan a las
Islas Marías.

Apenas el 7 de diciembre An
drés Manuel López Obrador se
llevó al gabinete a Tepic y, como
parte del llamado Plan de Apoyo
Nayarit, mencionó lo que le gus
taría que ocurriera en playas del
norte nayarita, entre ellas Boca
de Chila.
"El almirante Ojeda (secreta

rio de Marina) hizo mención"
dijo Andrés Manuel al tomar la
palabra en ese evento "a toda la

La verdad es que parece que López Obrador
no pudo, ni en su casa, separar al poder
económico del político. Ya no digamos
en el país

obra que significa la utilización
de un terreno de más de 80 hectá
reas donde se va a construir una
instalación naval con muelles en

Boca de Chila, ahí también va a
ser un embarcadero para las Islas
Marías por el plan que se tiene de
desarrollo turístico. Va a haber

ahí un hotel también para que
la gente pueda disfrutar de este
espacio público, 80 hectáreas a la
orilla de la playa para que puedan
disfrutar de ese espacio los naya
ritas y otros turistas".
El tabasqueño agregó que se

trabaja en un plan carretero para
"estar en 40 minutos de Tepic
a Boca de Chila". Agregó que
ampliarán el aeropuerto de la
capital nayarita para que también
sea una opción para llegar a la
costa, dada la saturación del de
Vallarta.

Un gran proyecto, sin duda.
Tanto que AMLO se lo anduvo
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ofreciendo, para que invirtiera,
a su amigo y consejero honorí
fico Daniel Chávez, dueño de
Vidanta, y cuyos hijos, hoy lo
sabemos por la propia boca presi
dencial, son los patrones de José
Ramón López Beltrán (y no José
Manuel, como equivocadamente
puse ayer aquí. Disculpas).
Que el Presidente ofrezca terre

nos para que inversionistas hagan
hoteles, o hagan atractiva una
zona para que ésta se convierta
en un nuevo polo turístico y de
desarrollo, no sólo no tiene nada
de malo, sino que es algo que pre
cisamente se espera del titular del
Ejecutivo.
Pero que haga eso con un em

presario que es, además, la ca
beza del emporio de donde estos
meses/años salió la chamba de tu
primogénito, ya es otra cosa.
El Presidente que prometió

separar al poder económico del
político ha dado una muestra
más, pero quizá la más flagrante,
de que esa oferta de campaña se
quedó en buenas intenciones.
Para desarrollar a México se re

quiere de impulsar las inversiones
privadas en todo sentido. Separar
el poder económico del político se
trataba de poner límites efectivos,

e inéditos, a grupos que abusan
de su posición dominante en dis
tintos mercados. Y hacer que és
tos no le impusieran condiciones
al gobierno, sino al revés.
López Obrador ha decidido

tener un grupo de empresarios
amigos; esto obliga a preguntarse,
¿a los que no son sus amigos, los
trata igual desde el gobierno?
Esa cercanía no debe traducirse

en favores de los magnates para él
o los suyos. ¿Cómo consiguió José
Ramón sin mayor currículum
esa chamba en Estados Unidos
con los herederos de su amigo?
La pregunta es legítima, otra vez,
porque a los ojos de cualquiera
es imposible descartar que el hijo
del político esté recibiendo un
favor de los hijos de un magnate
cercano al político... ¿Qué puede
salir mal?
Andrés Manuel insiste en de

clarar que, por ser él honesto,
esa cercanía, que él deploraría
en cualquier político, no implica
deshonestidad o riesgo de con
flicto de interés. Es una explica
ción ramplona. La verdad es que
parece que AMLO no pudo, ni en
su casa, separar al poder econó
mico del político. Ya no digamos
en el país.
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Cibercrimen, un
paso adelante de
las organizaciones
Los cibercriininales no ceden,

pero ¿estamos realmente
preparados para afrontar los

riesgos que representan? 83% de las
compañías en América Latina re
portan ser víctimas de ciberataques
con un impacto significativo en sus
negocios en los últimos 12 meses.
Aun así, una preocupante mayoría
se siente satisfecha con el tiempo
que le toma detectar y controlar es
tos incidentes, que puede represen
tar meses.

El estudio Una triple amenaza en
lasAméricas. 2022KPMGFraud

Outlook, publicado por KPMG en
México, señala que el cibercri
men es uno de los elementos que
representa una gran fuente de
preocupación para los directivos de
organizaciones e industrias por los
impactos reputacionales, financie
ros y de tipo legal que puede oca
sionar; los otros dos son el fraude
y el riesgo de incumplimiento
regulatorio.
Es un hecho que la pandemia

obligó a repensar la manera de
hacer negocios, consecuencia, por
supuesto, del trabajo remoto y de la
necesidad de modernizar la tecnolo

gía que habilita a las organizaciones
para que puedan cumplir sus objeti
vos. Lamentablemente, este camino
no siempre ha venido acompañado
de un aumento en la madurez de los

procesos de control y riesgo.
Tan solo 20% de las organizacio

nes en América Latina sienten que
tiene un grado de madurez ade
cuado en aspectos clave de ciber
seguridad*. Visto de otra manera,
ocho de cada diez organizaciones
no están suficientemente prepara

das para responder ante un cibera
taque. No obstante, casi todos los

encuestados manifestaron que se
han tomado acciones para abordar
este riesgo, incluyendo la imple
mentación de mejoras en la seguri
dad de las redes, añadiendo factores
adicionales de autenticación y pro
veyendo un mejor entrenamiento a
sus empleados.
En el mismo sentido, 69% con

sidera que el trabajo remoto ha
sido un reto mayor en materia de
ciberseguridad que los cibercrimi
nales han sabido explotar, ya que el
phishing se constituyó como la ma
yor fuente de incidentes, seguido de
las estafas en línea y la utilización
de malware. Fraudes derivados de
incidentes como un business email

compromise (BEC), en el cual se su
planta al ejecutivo de una compañía
o a un tercero con el cual existe una

relación de negocios, son el resul
tado de este tipo de ataques.
Por otro lado, las organizaciones

en América Latina entienden que
los riesgos asociados a la cibersegu
ridad aumentarán en los próximos
12 meses; sin embargo, parece ha
ber una desconexión entre esta ex

pectativa y la habilidad que tienen
las empresas para detectar y conte
ner un incidente cibernético.
Si bien 81% de los directivos en

cuestados se encuentran mediana

o completamente satisfechos con
los tiempos que le toma a su orga
nización detectar los incidentes

informáticos, tan solo 10% de las
empresas tienen la capacidad de de
tectar un incidente informático en

menos de 24 horas y al 80%, conte
ner alguno de ellos le toma un mes
o más. No hay que olvidar que un
ciberataque puede afectar la capaci
dad de un negocio para seguir ope
rando o comprometer información
sensible en cuestión de minutos.

Esto parece estar en línea con uno
de los hallazgos clave del estudio
Global Cybersecurity Outlook 2022
del World Economic Forum: se
identifica una desvinculación entre

la visión de los ejecutivos responsa
bles de la ciberseguridad (CISO, por
sus siglas en inglés) y la del CEO en
relación con la forma de alcanzar la
resiliencia en esta materia.
CLAVES PARA UNA CIBERSEGURIDAD

RESILIENTE

Hay al menos tres elementos clave
que cualquier organización debe
seguir desarrollando para alcan
zar la resiliencia en materia de

ciberseguridad:
1. Continuar con la formación
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del talento.

Una organización que dentro de
sus objetivos incluye la construcción
de una cultura de preparacióny pre
vención de incidentes de cibersegu
ridad es más resistente a un ataque
informático que aquella que no lo
considera. Toda persona debería
conocer cómo identificar y reportar
un posible secuestro de datos, un
comportamiento inusual en la red o
un mensaje de correo sospechoso.
2. Evaluar la capacidad para

responder ante un ciberataque.
Se hace necesario realizar una

serie de verificaciones que permitan
identificar los puntos débiles en los
procesos, la gente y la tecnología. El
resultado natural de estas evalua

ciones es el desarrollo de un plan
específico de respuesta para inci
dentes de ciberseguridad. Aun así,
se debe actuar con cautela, ya que

los incidentes de ciberseguridad
suelen tener ramificaciones finan

cieras, de cumplimiento y legales,
por lo que las áreas responsables de
estos temas deberían formar parte
de dicho plan.
3. Incluir escenarios de cibera

menazas en el plan de continui
dad de negocio.
Imagine que, como resultado de

un ciberataque, el sitio alterno (al
que se deben mover las operaciones
en caso de disrupción) sea víctima
del mismo ransomware que afectó
las operaciones principales. ¿Y si,
además, los respaldos de informa
ción fueron también cifrados? Tener

en cuenta estos elementos puede
ser la diferencia entre una recupera
ción rápida o un costoso camino de
regreso a las operaciones.
Existe conciencia con relación a la

amenaza que representa el cibercri
men, así como con respecto a la ne

cesidad de tomar acciones concretas

para prevenir el impacto que este
puede tener. El apoyo de la Alta Di
rección debe ser claro y directo, es
necesario que los asuntos relaciona
dos con las ciberamenazas formen

parte del análisis de riesgo corpora
tivo y se tienen que buscar sinergias
con otras áreas de la organización
para identificar acciones y controles
que ayuden a mitigar la triple ame
naza. No podemos olvidar que cada
peso invertido en la prevención
puede, potencialmente, representar
miles de ahorro al momento de que
se presente un incidente.
"Prevenir el robo de información por parte
de atacantes externos; prevenir el robo
de información por parte de empleados;
prevenir el robo de información por parte de
socios de negocios, proveedores o aliados;
prevenir ataques de ransomware y prevenir
contra otros ataques sobresire activos o
redes.
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El poker de Vladimir

El presidente ruso Vla
dimir Putin continúa
moviendo el tablero de

ajedrez en la frontera con Ucra
nia, provocando reacciones,
esfuerzos diplomáticos, reunio
nes de alto nivel, tan sólo ob
servando cómo desequilibra al
mundo en beneficio de Rusia.

Washington retiró la totali
dad de su personal diplomático
y consular para cerrar prácti
camente su embajada en Kiev
el pasado fin de semana. A los
ojos del Pentágono, la invasión
es inminente; incluso, le pusie

ron fecha: 16 de febrero.
Después del fallido intento

del presidente francés, Em
manuel Macron, la semana
pasada en su visita al Kremlin y
su encuentro con Putin, resultó
evidente que el presidente ruso
no pretende ceder ante nin
guna presión, amenaza de san
ciones o promesa de respuesta
por parte de la OTAN, Estados
Unidos, Alemania y Gran Bre
taña, por ahora.
La certeza americana de una

invasión inmediata proviene
de imágenes satelitales y de
inteligencia en la zona, que
indican preparativos cuantio
sos por parte de Rusia para ini
ciar una movilización masiva,
múltiple (por distintos flan
cos) y aplastante en dimensión
y fuerza táctica desplegada,
para disminuir bajas y efectos
colaterales.

Eso indican la información y
las imágenes, los barcos rusos
en el mar Negro para atacar
desde ahí, además de tropas
terrestres desde Bielorrusia

y Rusia, pero Putin juega su
mano de poker con perversa
precisión.
El cálculo radica en los daños

para su gobierno y su país. Evi
dentemente las sanciones eco

nómicas, el cierre de mercados
y la cancelación del nuevo ga
soducto hacia Europa tendrán
un impacto fuerte en su de
rruida economía, pero por otro
lado podrá resultar útil como
instrumento de unidad nacio

nal en contra de Occidente,
un viejo recurso muy utilizado
desde los tiempos soviéticos.
Otro cálculo se sustenta en

el efecto internacional. Para
Biden, en Estados Unidos, la
invasión de Ucrania tendría

un efecto muy negativo y, se

guramente, un golpe severo
a su prestigio y credibilidad.
Representaría el poco respeto
y la pérdida de influencia que
Estados Unidos ha sufrido a

nivel global. Algo que a Putin
le puede resultar muy bené
fico en su continua estrate

gia por minar la democracia
estadounidense.

Hacia Europa tiene efectos
mixtos. Francia ha impulsado
una ruta de negociación diplo
mática; mientras que el Reino
Unido enfrenta la crisis por las
fiestas de Boris Johnson y su
eventual salida del gobierno,
Alemania tiene a agentes rusos
internos que proponen una sa
lida negociada. En suma, des
unión europea e inestabilidad,
algo también muy conveniente
para Putin.
El riesgo para Rusia radica

en que las sanciones pueden
resultar tan enérgicas cuando
los integrantes de la OTAN
cierren filas, que enfrente una
crisis económica tan grave que
pueda detonar una revuelta
interna con consecuencias a

mayor escala.
China hasta ahora se ha man

tenido al margen, pero Putin,
ajedrecista mayor, ya tuvo un
encuentro con Xi Jinping para
cerrar filas. Si Rusia ataca,
debe tener la certeza y garantía
de que China, si no estará de
su lado incondicionalmente, se
compromete a no intervenir, y
todo parece indicar que esa ga
rantía ya la obtuvo.
Jugando con los tiempos, La

vrov, el canciller ruso, afirma
que el camino del diálogo di
plomático no está cerrado del
todo y que aún falta mucho
para que sus demandas queden
satisfechas.

Como señal pacificadora, Ze
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lenski, presidente de Ucrania,
declaró ayer que las posibilida
des de unirse a la OTAN que
darán más en el terreno de los

sueños, que el de una realidad
cercana y alcanzable al corto
plazo. El Kremlin debe haber

sonreído levemente con las de

claraciones. Pero aún quieren
más garantías.
Por lo que todas las jugadas

se controlan desde Moscú, y
Putin maneja con delicadeza
sus cartas.
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L DE AYER fue un día

para no recordar en Pala
cio Nacional. Vaya 14 de
febrero para Andrés Ma
nuel López Obrador.

Tres reveses en la mañanera del

Día del Amor y la Amistad.
Primer tiempo: la Fiscalía Gene

ral de la República (FGR) presentó
acusación final contra Emilio Lo

zoya por el caso Odebrecht, con
cluyendo que fueron el ex director
de Pemex y su familia los benefi
ciarios del soborno.

Segundo acto: López Obra
dor repitiendo en su conferencia
matutina la narrativa contra los

legisladores acusados por Lozoya
de recibir los supuestos sobornos,Andrés Manuel López Obrador
sin saber que la FGR ya desestimó
esa versión.

Tercer acto: se confirma que KEI Partners, para el que trabaja como ase
sor legal su hijo, José Ramón López Beltrán, es una empresa de papel,
creada ex profeso y asociada al dueño de Vidanta, Daniel Chávez.
Lo que ponen en evidencia estos tres hechos es que el discurso de

corrupción contra el anterior gobierno de Enrique Peña Nieto se
construyó sobre una base muy endeble de medias verdades y hasta
de mentiras.

Si el fiscal Alejandro Gertz fuera auténticamente autónomo del
Presidente, cancelaría las órdenes de aprehensión contra Jorge Luis
Lavalle y Carlos Treviño, y desistiría de la de Ricardo Anaya.

Simplemente porque las supuestas pruebas de Lozoya no existen no se
sostiene la aplicación de la prisión. Solo los podrían meter a la cárcel por
no haber acudido a sus respectivas audiencias, por evadirse, pues.

Con la acusación de la Fiscalía a Lozoya ¿también se esfuman las de
nuncias contra Luis Videgaray, José Antonio Meade, José Antonio
González Anaya, David Penchyna, Javier García Cabeza de Vaca,
Francisco González, Salvador Vega Casillas y otras 63 personas más?
Esa es la interrogante que permea en torno a todos esos imputados

y en la propia Fiscalía General de la República, que hoy está en la co
yuntura de deslindarse de la agenda política de Palacio Nacional.
El presidente López Obrador se quedó sin balas para sostener su

narrativa anticorrupción, justo cuando se le revierte la bandera por
la llamada "casa gris" de Houston.
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DANIEL CHÁVEZ, PRESIDENTE de Grupo
Vidanta, además de pertenecer al Conse
jo Asesor Empresarial
de Andrés Manuel

López Obrador, es el
responsable honorario
de la construcción del

Tren Maya. Sus hijos,
Iván y Erika Chávez,
son los dueños de KEI

Partners, el bufete que Daniel
Chávezdice José Ramón Ló

pez Beltrán lo con
trató como asesor legal para trabajar en
Houston, donde rentaba la famosa resi
dencia de un ejecutivo de Baker Hughes.
El propio inquilino de Palacio Nacional
abogó ayer por el dueño de los hoteles Ma
yan Palace, tras asegurar que no tiene,
ni en lo personal ni como gobierno, nin
gún tipo de interés ni negocio con él. En el
arranque de su administración Chávez in
tentó quedarse con el proyecto para recon
vertir las Islas Marías en un nuevo destino

turístico. No lo consiguió porque, dentro
de su desorganización e incapacidad para
proyectar, la 4T no logró sacar adelante
ese que pudo ser un interesante desarrollo.
Pero lo que sí logró concretar Chávez fue la
donación de dos mil hectáreas en Puerto

Peñasco donde la CFE, que dirige Manuel
Bartlett, construirá el proyecto fotovol
taico más ambicioso de América Latina.

El predio lo donó el empresario hotelero
en la etapa de transición de los gobiernos
de Claudia Pavlovich al de Alfonso Du

razo. La granja solar va a implicar una in
versión de 9 mil 641 millones de pesos. ¿A
cuenta de qué Chávez regaló las tierras?

EN LOS PRÓXIMOS días la Auditoría Supe
rior de Puebla interpondrá ante la Fiscalía
General de la República una denuncia con
tra BDP Litigio y Consultoría, pues presun
tamente encabezó una estrategia para que
los ayuntamientos, órganos descentrali
zados y universidades del estado evadie
ran el proceso de fiscalización de la Cuenta
Pública. Según el órgano contralor que
lleva Francisco Romero, se detectó que
el formato de carta que más de 60 entes
fiscalizables enviaron para bloquear las
auditorías programadas, provenía de una
IP identificada con el nombre de Fernan

do del Villar, abogado del despacho, que
conforme el Registro Público de Comercio,
pertenece a Roberto Gil Zuarth. El exse
nador panista es asesor legal del gobierno
poblano desde 2019. Por su parte, Del Villar
es un pasante de Derecho del programa de
prácticas profesionales del ITAM, con esca
sa experiencia y sin cédula profesional.

EL MES PASADO Pemex adjudicó un contra
to a Sepec Oilfield Services para la adqui
sición de solvente para absorción de gases
en sistemas de endulzamiento de gas en
las instalaciones de AbkatúnPolChuc y

Litoral, Tabasco. Atrás
de la empresa está
Maclovio Yáñez, ex
subdirector de Pemex

Exploración y Produc
ción (PEP). Al jubilar
se pasó a ser uno de los
más prósperos pro

Miguel Ángelveedores de Pemex. En
Lozada

2017 la Secretaría de la
Función Pública lo in

habilitó por 10 años y sancionó por un to
tal de 54 millones de dólares a Sepec CTS,
Sepec Well Services y Petrodata Services,
todas ligadas a Yáñez. Pero en febrero de
2020 la inhabilitación y multas fueron bo
rrados por un Tribunal Federal de Justicia
Administrativa, con perdón y disculpa pú
blica en el Diario Oficial de la Federación
en agosto de 2021. Ahora su amigo Mi
guel Ángel Lozada, mandamás real de
PEP, lo trae de regreso al negocio.

¿QUÉ CAPITAL POLÍTICO le puede servir a
una Claudia Sheinbaum o a un Marce

lo Ebrard el respaldo
de un Presidente ofus

cado? Los equipos de
ambos se reunieron

para saber cómo ac
tuar ante la crisis re

putacional. La Jefa de
Gobierno de la Ciudad
de México optó por Ricardo

Monrealliderar una carta de

apoyo de los goberna
dores de Morena, y el Secretario de Rela
ciones Exteriores no tuvo otra que hacer
un control de daños con los países que se
han visto lastimados por los dichos del
tabasqueño. Otra pregunta que gravita
en la clase política es quiénes y a partir
de cuándo empezarán a deslindarse de
la 4T para salvar sus proyectos políticos
de cara al 2024. ¿Acaso el primero va a
ser el todavía líder de la mayoría del par
tido en el poder en el Senado y presiden
te de la Junta de Coordinación Política,
Ricardo Monreal?

IPADE BUSINESS SCHOOL, que dirige Lo
renzo Fernández, se colocó nuevamen
te como la única escuela de negocios de
México y de Latinoamérica dentro del
Ranking Global MBA 2022, que publica el
diario británico Financial Times. El IPA

DE se mantiene dentro de las 100 mejo
res Escuelas de Negocios del mundo, y
destaca en el número seis mundial por
su enfoque internacional en función de
los intercambios, proyectos de investiga
ción, viajes de estudios y prácticas en em
presas de otros países. Asimismo, figura
en el top 10 en la categoría progreso de
carrera de sus egresados. La publicación
especifica que los egresados del MBA del
IPADE logran alcanzar incrementos sala
riales de hasta 171%.
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AMLO, dimes y diretes
7

Antes de comenzar a escribir la columna que us
ted lee, me pasé un buen rato cavilando en es
cribirla con objetividad, cosa que, pensando
objetivamente, resulta imposible. Valga la pa
radoja. Sucede que al expresar una opinión

sobre una situación política o un personaje de actualidad,
el que la expresa está contaminado, a querer o no, por su
manera de pensar y/o de sentir; por sus experiencias; y por
sus conocimientos. Un maestro de periodismo, el catalán
Marc Lucas Zaragoza, escribió: "El primer compromi
so ético del periodista es el respeto a la verdad". Pero aquí
cabría preguntar: ¿Qué verdad? Ya que la verdad absolu
ta no existe porque todo es relativo — incluso esta frase—.

Completaré el concepto de Lucas Zaragoza: "Aunque la ob
jetividad del periodista viene condicionada por factores subje
tivos pero inevitables, lo principal es que la labor periodística
esté basada en una interpretación de la verdad sin intenciones
ocultas. El periodismo debe ser honesto, no objetivo".

Dicho lo anterior seré honesto, escribiré sin intenciones
ocultas. Aunque he tenido trato con él, no pertenezco al
grupo "#Todos somos Loret". Cuando Carlos entrevistó a
Mario Marín, compañeros de escritura y yo le dedicamos
un trabajo por el arrojo con el que confrontó al hoy preso
precioso. Posteriormente lo sentí falsamente moralista cuan
do regañó —que no entrevistó— a Kalimba y demasiado
medroso cuando entrevistó al delincuente apodado JI. No
puedo, porque no me consta, calificarlo de mercenario. Im
posible negar que es periodista de dinastía —cuarta ge
neración—, Afirmaré que de manera furibunda y consue
tudinaria ha enfrentado y denostado al gobierno de la 4T,
principalmente al presidente López Obrador desde que és
te llegó al poder, siempre abastecido de datos por sus anó
nimas fuentes o por su equipo periodístico.
En contraparte diré que no obstante que Andrés Manuel

basó su campaña en la lucha contra la corrupción ésta está
arraigada en lo más profundo del ser nacional, erradicarla es

algo muy difícil. Creo en su honestidad personal, pero en sus
propias filas está inmerso éste mal como muy pronto se tendrá
que saber. No ha cumplido con las expectativas de poner tras
las rejas a la cúpula de los depredadores del reciente prianis
mo. Ha tomado medidas para acabar con el contubernio en
tre gobierno y empresarios favorecidos en el pasado corrupta
e impunemente en cuestión de impuestos, concesiones y otras
artimañas. Esto ha originado la creación de un abigarrado
grupo empresarial y político que se opone a las mínimas me
didas de justicia social a lasque ellos llaman "populistas". Sin
embargo este grupo opositor que exagera y expone los erro
res presidenciales a nivel de burla no tiene una opción po
líticamente razonable con la cual enfrentar al obradorismo.

Pienso que AMLO ha cometido el error de dividirnos a
los mexicanos entre liberales y conservadores —me suena
al Siglo XIX— esta polarización cada día es más profunda
y dañina. Por otro lado en los últimos tres meses el Ejecutivo
ha mostrado su talón de Aquiles: sus hijos. "Bueno, dijo en
la mañanera del viernes pasado en Hermosillo, estos ata
ques a mis hijos, pero no es a mis hijos , es a mí" (a quien
atacan). Obviamente presidente, si quiere transformar el
estado de cosas le van a buscar errores, tráfico de influen
cias y conflicto de intereses hasta por debajo de la lengua.
Pero eso no justifica decir que Carmen Aristegui forma
parte del "hampa del periodismo". Tampoco es legal usar
información confidencial que posee la Secretaría de Ha
cienda para exhibirá un periodista. Al mandatario le faltó
inteligencia emocional para no reaccionar con visible eno
jo públicamente en sus conferencias matutinas. Debió de
jar pasarlos hechos y permitir que su hijos, como ya lo está
haciendo José Ramón y su esposa, se pongan en disposi
ción para ser investigados y no ahondar en dimes y diretes.
El ganador de este round se llama Carlos Loret de

Mola.

Meme

Se me hace muy apresurada la boda de Elba Esther, ¿no
estará embarazada?

Fecha: 15/02/2022

Página: 39

Area cm2: 254

1 / 1

Columnas Políticas

Manuel Ajenjo, El privilegio de opinar

Manuel Ajenjo

Costo: 205,432

Página 3 de 10



AMLO vive su peor momento
¦ escándalo de la Casa de I louston

tiene una (rama diferente y represen
ta una amenaza mayor para la imagen
del gobierno de López Obrador que
las múltiples crisis anteriores...

El escándalo de la Casa de

Houston ha provocado la peor
crisis de comunicación política
que ha enfrentado el gobierno
del presidente López Obrador.

En el pasado, enfrentó momentos difíci
les, como el desabasto de gasolina de
enero de 2019, provocado por el cierre
de ductos de Pemex con el objetivo de
combatir el robo de combustible. El pun
to más agudo de esta crisis fue la trage
dia deTlahuelilpan, Hidalgo, en la que
murieron 93 personas y 43 resultaron
heridas, luego de una explosión en una
toma clandestina de combustible, mien
tras el Ejército observaba a una distan
cia segura.
Otra crisis grave de comunicación tu

vo lugar durante el fallido intento de de
tener con fines de extradición a Ovidio
Guzmán Loera, el hijo del Chapo Guz
mán y ¡efe del cártel de Sinaloa. Luego
de conseguir su aprehensión, el Ejérci
to recibió órdenes de liberar al capo del
propio presidente López Obrador. Las
tropas de sicarios de la organización cri
minal tenían sitiada la ciudad de Culia

cán, Sinaloa, y amenazaban con des
atar una batalla campal. El operativo
"fallido, deficiente e improvisado", co
mo lo llamó el Secretario de Defensa, de
jó ocho muertos, 16 heridos y 43 presos
fugados.
Pero el escándalo de la Casa de

Houston tiene una trama diferente y re

presenta una amenaza mayor para la
imagen del gobierno de López Obrador
que las múltiples crisis anteriores. Afecta
de forma directa la credibilidad del ta

basqueño, quien ha cultivado una ima
gen de político austero e incorruptible.

Su propuesta de combate a la corrup
ción ha sido un gobierno bajo su per
sonal vigilancia y cuidado. A ello res
ponden sus frases como "la corrupción,
como las escaleras, se barre de arriba
para abajo" o "el presidente se entera
de todo". De acuerdo con esta visión, po
co importa el nombramiento de funcio
narios con un pasado oscuro o que el go
bierno se salte la reglas que protegen la
transparencia e integridad de las adqui
siciones, si hay un presidente honesto.
El escándalo de la Casa de Houston

involucra directamente al hijo mayor de
López Obrador, José Ramón López Bel
trán. Según una investigación de Mexi
canos Unidos contra la Corrupción e Im
punidad (MCCI), dada a conocer por el
periodista Carlos Loretde Mola, José Ra
món habitó, junto con su esposa Carolyn
Adams, en una mansión propiedad de
un ejecutivo de Baker Hughes, una em
presa proveedora de Pemex, con contra
tos vigentes por al menos 3,000 mdp du
rante el actual gobierno.

La crisis, que tuvo un largo periodo de
incubación, lleva ya más de dos sema
nas en su fase aguda, con una amplia
cobertura mediática. Su manejo por par

te del presidente López Obrador ha sido
bastante deficiente. En un principio trató
de minimizarla. Atribuyó la vida de lu
jos de su hijo José Ramón al dinero de su
mujer. Pero identificó de forma incorrec
ta la causa del escándalo. El problema
no era el estilo de vida de su hijo, sino el
claro conflicto de interés y la fuerte sos
pecha de tráfico de influencias. El asun
to tocaba a su gobierno y amenazaba la
credibilidad de la 4T.

Por ello, en un segundo momento, el
presidente López Obrador cambió de es
trategia. Llevó al director de Pemex a su
tradicional conferencia de prensa matu
tina a tratar de convencer a la opinión
pública que Baker Hughes no recibe nin
gún trato especial. Después ha buscado
destruir la credibilidad de Loret de Mo
la. Reveló en la mañanera datos sobre

los supuestos ingresos del comunicador;
un acto ¡legal realizado con el propósito
de caracterizarlo como un periodista a
sueldo, al servicio de los detractores de
su gobierno.
El resultado ha sido hasta ahora pro

longar y profundizar la crisis. El presi
dente López Obrador se ve desespera
do. No tiene un mensaje convincente y
quiere sustituirlo con agresiones y corti
nas de humo. Vive sin duda su peor mo
mento y cuando el escándalo entre a su
fase crónica, el daño a la credibilidad
de su gobierno puede ser irreparable.

*Profesor del CIDE

Fecha: 15/02/2022

Página: 47

Area cm2: 263

1 / 1

Columnas Políticas

Benito Nacif

Costo: 212,711

Página 4 de 10



¡Que emoción! Ya viene Santa Lucía

De haberse continuado la
construcción del nuevo ae

ropuerto en Texcoco, en mar
zo de 2022 éste se hubiese

puesto en marcha. En vez de
tener un proyecto de primer mundo a la al
tura de las circunstancias de una economía

moderna, el 21 de marzo se inaugurará
un aeródromo regional que pomposamen
te se ha bautizado como Aeropuerto Inter
nacional Felipe Ángeles (AIFA). Sin medi
das comprobadas de seguridad, pues la
Agencia Internacional de Aeronáutica ha
negado la autorización para que líneas
aéreas estadounidenses tengan operacio
nes en el AIFA, iniciará con muy limitados
vuelos. Pero eso sí, los usuarios tendrán la
oportunidad de utilizar baños con las figu
ras de Blue Demon, el Santo y Chespirito,
una gran prioridad, sin duda.

El general Isidro Pastor, director general
operativo del AIFA, señaló que se pueden
operar 120 vuelos diarios. El 21 de marzo
el aeródromo de Santa Lucía tendrá ocho

vuelos diarios (cuatro con viaje redondo):
Volaris en rutas de la CDMX con Tijuana y
Cancún, y Viva Aerobús con Guadalajara
y Monterrey. CONVIASA, la flamante lí
nea aérea de Venezuela conectará Cara

cas con la CDMX a partir de mayo. Supon
go que Noroña y Yeidckol serán los más
contentos con esta ruta, pues podrán llevar
a sus fanáticos a vacacionar en ese paraí
so de prosperidad que es la tierra de Ma
duro. Aeroméxico ya adelantó que tendrá
a partir de abril un vuelo diario a Vistaher
mosa y Mérida, respectivamente.
Como comparación, actualmente aero

puertos como el de León manejan, por lo
menos, 28 vuelos diarios nacionales ¡CD
MX, Cancún, Tijuana), Ciudad Obregón

14 vuelos (CDAAX, Guadalajara, Tijuana)
y Morelia 22 (información de expedía,
com).

Para el 21 de marzo el presidente segu
ramente tiene pensado una gran puesta en
escena para la inauguración. Está previsto
que a las 11 a.m. aterrice el vuelo de Viva
Aerobús VB 3280 procedente de Guada
lajara. Supongo que el vuelo llegará reple
to de "paleros" que serán entrevistados al
descender y opinarán maravillas de esta
terminal. Seguramente los recibirán con
mariachis, y López Obrador saludará a ca
da uno de ellos. Hasta les podrían dar un
diploma por haber sido los primeros usua
rios. Toda una pantomima, o como dice
Brozo, somos un país de maqueta.
Después del 21 de marzo será eviden

te el elefante (¿o mamut?) blanco que se
rá el AIFA: lejos de la ciudad, con muy po
cas operaciones y sin accesos terrestres
terminados, pues no está finalizado el en
tronque con el Circuito Exterior Mexiquen
se, ni el tren suburbano que conecta con
Buenavista sin el Mexibus y sin conectivi
dad con el Benito Juárez. En un absurdo
que es típico del temor que la 4T tiene a
la competencia, los autos de Uber podrán
llevar pasajeros, pero no podrán subir pa
saje de retorno. Sólo podrán operar taxis
"autorizados", o sea, como siempre, cap
turas de rentas en detrimento del consumi

dor. De igual forma, como sucede en el ae
ropuerto actual, para proteger al sindicato
de maleteros, los carritos para transportar
el equipaje sólo pueden ser operados por
un maletero, no hay autoservicio. Monopo
lios en su máxima expresión.
Conclusión: El AIFA es un capricho más

del presidente que nos cuesta mucho a los
contribuyentes.
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Necesitamos
la unidad europea
Europa se encuentra hoy al borde de la guerra.

Para muchas generaciones de jóvenes polacos y
europeos, el estallido de una guerra nunca hasta aho
ra ha estado tan cerca,

Rusia vuelve a intentar violar la integridad territo
rial de Ucrania. Cuestionar las fronteras de un Estado sobera

no constituye un ataque a la paz europea. El mundo que tan
bien conocemos, el mundo de los valores europeos, de la li
bertad, la democracia y la prosperidad, está en el punto de
mira de los dirigentes y militares rusos. Lo que está en juego
no es solo el futuro de Ucrania, sino también la seguridad y el
desarrollo de las economías europeas.

Hoy deberíamos enfrentarnos a la verdad. La amenaza ru
sa para la paz se ha ¡do incrementando con el pasar de los
años, frente a la actitud pasiva de una gran parte de las fuer
zas políticas europeas. Muchos dirigentes no han tenido el va
lor ni la determinación de cortar los hilos que los vinculan co
mercialmente con el Kremlin. Se trata de una soga que se ha
ido apretando con el tiempo alrededor del cuello europeo, y
no de Moscú.

La decisión de hacer negocios turbios con un régimen que
no ha escatimado en guerras con países más pequeños, en la
ejecución de asesinatos políticos, en operaciones de los ser
vicios secretos llevadas a cabo en Estados miembros de la

Unión Europea, difícilmente puede calificarse de mera mio
pía. Se trata de un acto deliberado de cinismo político.
El costo para Europa es cada vez mayor: estamos perdien

do no solo económicamente ¡por ejemplo, debido a los altos
precios de la factura del gas causados por la política de chan
taje), sino también políticamente. Gazprom ha aumentado las
exportaciones de gas enviadas a China y Turquía en 2021.
Al mismo tiempo, ha reducido notablemente los suministros a
Europa. Esta profundización artificial de la crisis energética
constituye un chantaje para forzar la puesta en marcha del ga
soducto Nord Stream 2. El precio de este error no lo pagan los
que firmaron el acuerdo, sino los europeos de a pie.

La política de Rusia, a pesar de su locura, es dolorosamen
te racional. Por tercer año, estamos librando una batalla extre
madamente difícil contra una pandemia y una crisis económi
ca, yes precisamente en este momento cuando recibimos un
golpe adicional de nuestro vecino del este. Vladimir Putin está
jugando con las debilidades y crisis europeas con una preci
sión cínica. Por desgracia, una gran parte de la élite europea
se ha especializado en ponerse vendas en los ojos para prote
gerse del brillo de la resurgente ambición de dominación rusa.

Pensar en la lista de dirigentes y líderes políticos que han
optado por los rublos rusos y por hacer carrera en empresas
del Kremlin llega a causar dolor de cabeza. Todos conocemos
el caso de Gerhard Schróder, que cambió su carrera política
por los beneficios en empresas energéticas rusas. Pero su ca
so es solo la punta del iceberg. La larga lista de socios de Ga
zprom, tukoil o Rosneft incluye a excancilleres, ex primeros mi
nistros y exministros.
Según Putin, Ucrania es una parte integral del mundo ruso.

Por lo tanto, construir la independencia y una identidad propia
se convierte, según esta óptica, no solo en un error sino incluso
en una provocación. Y esto significa que la Rusia de Putin tam
poco respeta la paz ni el derecho internacional.
El gasoducto NS2 demuestra que el escenario de Putin tie

ne sus partidarios en Europa. Este proyecto, un auténtico sui
cidio para la política energética europea, ensombrece la po
lítica alemana. Gracias a él, Gazprom controlará el flujo de
gas en Europa, haciendo que el suministro dependa de deci
siones políticas.

En estos días tan importantes, necesitamos un liderazgo re
al que permita hacer desaparecer la intranquilidad y devuelva
a Europa al camino de la seguridad y el desarrollo.

* Texto publicado simultáneamente con la revista mensual
de opinión Wszystko

I.e:i el texto Co Najwazniejsze en el
completo marco del proyecto rea

lizado con el Instituto debit.ly/3Jxzrwp
Memoria Nacional.
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Negocios privados, rabietas públicas
En su descomposición por los pro

blemas en los que lo metió su hijo
José Ramón, el Presidente comenzó a
decir dislates, como que iba a pedirle
al Instituto Nacional de Acceso a la In

formación (INAI) que diera a conocer
los salarios de los periodistas y de los
dueños de las empresas de comunica
ción. Una reportera tuvo que recor
darle que los salarios privados no son
materia de información pública y que
en todo caso el INAI a lo que está obli
gado es a proteger los datos persona
les de ellos. No importa, insistió obce
cado el Presidente, y como suele hacer
en estos casos, sólo cambio de tema

para salir del atolladero.
Más allá del enojo presidencial la

pregunta pertinente es ¿qué tan públi
ca debe ser la información de los me
dios de comunicación? A diferencia de

otras empresas, los medios de comu
nicación son, efectivamente, empre
sas privadas de interés público. Ello
significa, entre otras cosas, que serán
siempre más fiscalizadas y vigiladas.
Cuando las empresas de comunica
ción son públicas en el sentido bursá
til del término, es decir que cotizan en
bolsa, están obligadas a rendir cuen
tas y compartir ciertos datos, entre

ellos los salarios de los altos ejecuti
vos. Los salarios de los conductores y
grandes estrellas suelen hacerse pú
blicos también en estas empresas
cuando ello implica un gasto impor
tante, es el equivalente a una inversión
o un contrato significativo, y debe ha
cerse en acuerdo con las personas in
volucradas. El otro dato que debe ser
público es cuando las empresas de co
municación o los comunicadores a tra

vés de sus empresas particulares reci
ben cualquier pago de parte de un
Gobierno o entidad del Estado.

Salvo esos casos, los salarios de
los periodistas no son ni deben ser
objeto de escrutinio. El derecho a la
privacidad de los periodistas es
exactamente el mismo que el de
cualquier persona que trabaja en el
ámbito privado. El que el trabajo pe
riodístico implique, en muchas oca
siones, indagar sobre la vida de las
personas públicas y políticamente
expuestas no lo equipara al sector
público. Aunque es cierto que los pe
riodistas somos también personas
políticamente expuestas y por ello
sujetas a un escrutinio mayor que
otras profesiones del ámbito priva

do, ello no significa que nadie, ni el
Presidente, tenga derecho a violar la
vida privada de un comunicador.

A los políticos les gusta desacre
ditar la información golpeando al
mensajero, como si poner en duda la
calidad moral del emisor modificara el

contenido informativo del mensaje.
¿Cambia algo la información cuánto
gane y quién le page a un periodista?
Por supuesto que no. Nos caiga bien o
mal quién lo hace y quién le paga, lo
único que debe importarnos es el dato
y cómo fue construido.

Aunque no les guste a los políti
cos, los medios de comunicación son
negocios privados que no se regulan
con rabietas públicas.

Los periodistas
somos también

personas
políticamente
expuestas y por
ello sujetas a un
escrutinio mayor

que otras
profesiones del
ámbito privado
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Anava y La va I le en
problemas, y ¿los demás
acusados por Lozoya?
Para el excandidato presidencial panista Ricar

do Anaya, el amor y la amistad brillaron ayer
por su ausencia porque fue el día en que estaba
obligado a comparecer ante el juez de control fe
deral Marco Antonio Fuente para responder

a la acusación que contra el hizo el exdirector general
de Pemex, Emilio Lozoya, quien asegura que le entre
gó un soborno de 6.8 millones de pesos para que votara
a favor de la Reforma Energética aprobada por el Con
greso Permanente en 2013.
En su denuncia, el hoy preso Lozoya, afirmó que

"Luis Videgaray Caso me instruyó a entregarle seis
millones 800,000 pesos a Ricardo Anaya". El dinero en
efectivo supuestamente se le entregó a Osiris Hernán
dez, quien era secretario particular del entonces diputa
do federal panista.

La comparecencia de ayer originalmente debería ha
berse efectuado el 4 de octubre de 2021, pero se pro
rrogó varias veces por solicitud de Anaya. Sin embargo,
la de ayer era improrrogable y su abogado, Eduardo
Aguílar, le dijo al juez que no sabía por qué su clien
te no llegó y pidió aplazarla para otro día, siendo dene
gada su solicitud.

Fuente le dijo al representante de la Fiscalía General
de la República (FGR) que podría solicitar una orden de
aprehensión en contra de quien pronto será considera
do prófugo de la justicia.

Lo que me llama la atención de este caso que la FGR
sólo ha actuado en contra dos de los muchos exfuncio

narios que Lozoya acusó de ser corruptos.
Los señalados son:

Carlos Salinas de Gortari, quien supuestamente
uso sus influencias para que Pemex indemnizara con 15
millones de dólares a la empresa Tecnologías Relaciona

das con Energía y Servicios Especializadas (TRESE), vin
culada con un hijo del expresidente.
Felipe Calderón Hinojosa. Supuestamente vendió

en condiciones desventajosas para Pemex la planta Eti
lenoXXI a Braskem, filial de Odebrecht. En su denuncia,
Lozoya anotó que "las voces que representaban los inte
reses de la Nación fueron avasalladas por instrucciones
de Felipe Calderón Hinojosa e instrumentalizadas por
José Antonio Meade Kuribreña, como secretario
de Energía; Ernesto Cordero y José Antonio Gon
zález Anaya, a través de la Secretaría de Hacienda y
Crédito Público en los años 201 1 y 2012".
Enrique Peña Nieto. De acuerdo con Lozoya, el

expresidente organizó junto con Luis Videgaray un "apa
rato organizado" para enriquecerse a costa de Pemex.
Además, dice que ambos estuvieron de acuerdo en que
se recibieran los sobornos de Odebrecht.

Los senadores panistas Ernesto Cordero Arroyo,
Francisco Domínguez Servién, Salvador Vega
Casillas, Jorge Luis Lavalle Maury y Francisco
García Cabeza de Vaca [hoy gobernador de Tamau
lipas] y el priista David Penchyna Grub, supuesta
mente fueron sobornados con 97.1 millones de pesos
para votar a favor de la Reforma Energética. Lavalle fue
encarcelado el 9 de abril del año pasado.
Carlos Treviño Medina, también exdirector de Pe

mex, recibió un soborno de cuatro millones 390,000 pesos.
Las preguntas obligadas son: ¿Por qué la FGR sólo ha

actuado hasta ahora contra Lavalle y Anaya? ¿Por qué
siguen tan tranquilos los demás, especialmente Videga
ray, quien de acuerdo con la FGR es el que le envió a Lo
zoya 10 millones de dólares procedentes de Odebrecht
para sobornar a los legisladores? ¿Es este un caso que
obedece a razones puramente políticas?

Facebook: Eduardo J RuizHealy
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Signos
vitales

¿Un empresario
incómodo?
Nadie duda de las habilidades comunica

cionales del presidente de la República.
Menos, en esta espiral mediática deriva
da de la forzada exposición pública de
su nuera y su hijo mayor.

Un embate más de los golpistas, reviró Andrés Ma
nuel López Obrador, al inicio del affaire Loret. Con
sus propios datos reviró la historia de Mexicanos contra
la Corrupción sobre las casas habitadas por los López
Adams a las afueras de Houston, Texas. Sin evidencias
de los nexos directos entre el primogénito de AMLO con
la petrolera Baker Hugues, era previsible que viniera una
segunda parte del escándalo que ha puesto en duda la
honestidad de la Cuarta Transformación.

Pero los comunicadores zedillistas que asesoran a Jo
sé Ramón López Beltrán ejecutaron una estrategia
fallida, por defectuosa. Y anticipándose a otra "investi
gación periodística", el Ejecutivo federal reveló que los
ingresos de su hijo provienen de Iván Octavio —vicepre
sidente Ejecutivo de Grupo Vidanta— y Erika Paola
Chávez, a quienes asesora desde hace dos años, cuan
do se mudó a Houston.

¿Conflicto de interés? Las quejas sobre la injerencia
de Grupo Vidanta en los megaproyectos de infraestruc
tura de la actual administración federal tomaron relevan

cia a finales del año pasado, cuando en Palacio Nacio
nal se decidió relevar a Rogelio JiménezPons de la
titularidad de Fonatur.

El tramo 5 del Tren Maya —que de acuerdo al dise
ño de JiménezPons afectaría a una docena de resorts

ubicados entre Puerto Morelos y Tulum— pero sobre
todo la enajenación de 500 hectáreas en el CIP Hua
tulco definió el relevo en Fonatur donde la estrella del

paisano presidencial eclipsaba paulatinamente mien
tras que el "consultor honorífico" ganaba influencia. Y
allí está la reciente historia electoral en Sinaloa, para
comprobarlo.
Daniel Chávez Morán ha sido uno de los desarro

lladores turísticos más relevantes de los últimos 25 años.

Originario de Mazatlán —donde se erigió como el rey
de los tiempos compartidos, a finales de los noventa
creó la marca Mayan Palacey para el inicio del milenio
ya operaba hoteles de lujo y campos de golf en la Rivie
ra Maya, Los Cabos, Puerto Peñasco y Nuevo Vallarta,
donde Grupo Vidante planeó un majestuoso parque de
diversiones.

En Playa del Carmen, en el 201 ó, firmó un convenio
de asociación con Cirque du Solei, donde el show Joyá
tiene su sede permanente. Y ese mismo año se convirtió
en el mayor desarrollador de campos de golf en México.

En la diversificación de su cartera, Grupo Vidanta ad
quirió los derechos exclusivos para operar dos restau
rantes de Hakkasan Group en Los Cabos. Y apostó por
abrir la primera línea mexicana de cruceros con servi
cios en el Mar de Cortés.

Pionero en asociaciones innovadoras, Grupo Vidanta
estableció su última frontera en la aviación, con la cons
trucción de una terminal en Puerto Peñasco, proyectos
que pasaron por un impasse por la pandemia.

Los cruceros de Grupo Vidanta por las Islas Revillagi
gedo y la construcción de su primer hotel asociado con
Hakkasan Group estarían listos, antes del 2024.
Chávez Morán tuvo buenos tiempos, durante el pe

ñismo. Ahora es uno de los empresarios con lugar ase
gurado en Palacio Nacional, aunque después de la re
levación hecha por el Ejecutivo federal tal vez regrese
al bajo perfil.
Y la historia sobre los vínculos de la nuera del presi

dente con el gremio petrolero regiomontanoy persona
jes relevantes del sexenio calderonista, seguirá latente...
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Coup d Etat: ¿con qué
grupo armado?

iempo de zopilotes de quienes ac
túan de manera soterrada y son capa
ces de todo, hasta de organizar gol
pes de estado", dijo ayer el presidente
Andrés Manuel López Obrador

y erra el escalar la narrativa hiperbólica a ese nivel.
Muchos, nacimos el siglo pasado, tenemos un

gran respeto a la institución presidencial, a veces ma
yor a la de quienes la han ocupado, razón para re
clamar el exceso retórico presidencial hablar de un
golpe de Estado.

Una tramposa extrapolación citar al libro deTaibo
II, pues un Coupd'Etat exige respaldo militar o de gru
pos armados, sugerirlo ofende a soldados y marinos
de México. O ¿alguien planea una acción preventiva?

Aguacate: cuidado así empezó el atún
No debe desestimar el Gobierno de la República la
temporal suspensión de importación de aguacate a
Estados Unidos sólo porque detrás de ella haya inte
reses comerciales. Siempre los hay, pero pueden ser
igualmente perjudiciales.
Es lo que ocurre cuando la ideología borre la me

moria institucional y nadie recuerde en Palacio Nacio
nal que el embargo contra el atún que se extendió por
más de 20 años empezó con la detención de atune
ros californianos en aguas mexicanas.
No importa que alguien haya urdido que desde el

penal de Ecatepec amagó al inspector estadouniden
se, importa parar en seco a las bandas criminales que
asolan Michoacán. No está la duquesa para tafeta
nes, solía decir Olga Moreno.

Cacicazgos locales,
por urgencias partidistas
Apremiados por el tiempo los altos mandos de Mo

rena saben que necesitan arraigar en muchas pobla
ciones y estados mediante alianzas con grupos loca
les o estatales.

Nada nuevo la política de "tú me apoyas, yo te
apoyo", así empezó a funcionar el corporativis
mo priista hace ya casi un siglo, pero también faci
litó cacicazgos locales y regionales que capitalizó
electoralmente.

Con estructuras apenas en obra negra, el partido
oficial, Morena, con esas alianzas calcula doblegar a
las oposiciones. Lo de menos es que haya caciques lo
cales y regionales. ¿Son caciques? Sí, pero son nues
tros caciques, dirán.

Notas en remolino
Ya verá el presidente de la Suprema Corte de Justicia,
Arturo Zaldívar si, por razones personales acep
ta la petición presidencial de negar amparos a quie
nes se oponen al programa de "justicia para los ya
quis" por "ser asunto de Estado" ... Alguien informe
la titular de Semarnat, María Luisa Albores que si
de algún terreno hay planos, polígonos y exactitud de
superficies es en El Chamizal, fue un tratado interna
cional del cual hay antecedentes en la Comisión Inter
nacional de Límites y Aguas... A nadie parece inco
modar que las secundarias de Colima permanezcan
cerradas por la violencia... Quienes conocen a la pro
fesora Elba Esther Gordillo sugieren que hasta la
violencia contra el recinto donde sería la ceremonia re

ligiosa de su matrimonio pudo ser acción concertada.
Sería ingenuo aceptar, así como así, la narrativa rijo
sa de un pequeño grupo de la gansteril sección 22...
En estos tiempos tan revueltos, "interesantes", diría el
clásico, valdría escuchar la reflexión de Indíra Gan
dhi: "El mundo exige resultados. No le cuentes a otros
tus dolores del parto. Muéstrales al niño" ...
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Rayuela
Lo dicho: también

adentro se persigue la
corrupción.
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ASTILLERO
Televisa, WRadio, concesiones i AMLO revira
y se engallad José Ramón y Carolyn informan
// Ricardo Anaya, ¿orden de aprehensión?
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

OS PERSONAJES DE la políti
ca nacional pronunciaron ayer
palabras similares: "No me voyJ a dejar". Uno (Andrés Manuel
López Obrador) lo hizo en Palacio

Nacional, durante una conferencia de prensa en
la que se declaró dispuesto a pelear duramente
contra intereses que, dijo, van contra la llamada
Cuarta Transformación. Otro (Ricardo Anaya)
habló desde algún lugar desconocido, frente
a una cámara de video, y aseguró que seguirá
luchando por México (es de suponerse que está
en el extranjero), aunque, por lo pronto, prefirió
desatender el citatorio imperativo que un juez
le giró para comparecer en diligencias relacio
nadas con actos de corrupción desde la política.

EL PRIMERO, JEFE real de Morena y ha
bitante de Palacio Nacional, siguió sacando
pecho en cuanto a su hijo José Ramón, quien la
víspera había dado a conocer un comunicado
sobre su situación laboral y migratoria que
agregó dudas y críticas al anterior estatus en
el que sólo se hablaba sin precisión de un pre
sunto conflicto de intereses con la empresa de
asuntos petroleros Baker Hughes.

AHORA, EL PROPIO López Beltrán puso ba
jo la lupa al Grupo Vidanta, cuyo dueño, Daniel
Chávez Morán, es miembro del consejo asesor
de la Presidencia de la República y supervisor
honorario, designado por el mismo Presidente,
del Tren Maya. Hijos de Chávez Morán crearon
en Houston, Texas, una empresa en la que han
dado empleo como asesor legal y así le facilita
ron la obtención de una visa de trabajo a López
Beltrán, según declaró la noche del domingo
mediante un breve texto.

ADEMÁS DEL COMUNICADO de José Ra
món, su esposa, Carolyn Adams, hizo lo propio
y aportó detalles de la manera en que realizó
la operación de arrendamiento de la casa de
Houston con larga alberca y la adquisición
mediante hipoteca de otra, con menos lujo.
En general, los López Adams salieron a dar su
versión de temas que llevan dos semanas en
una polémica que ha consumido tiempo de la
mañanera presidencial. Se afirma que no ha

habido ni habrá conflicto de interés.

LA SITUACIÓN FUE reconocida por el Presi
dente de la República que, engallado, volvió a
poner en su pantalla mañanera las cifras de los
presuntos ingresos anuales del comunicador
Carlos Loret de Mola, a quien dedicó 21 men
ciones durante su conferencia de prensa.

ADEMÁS, ROZÓ, SIN nombrarlos, el tema
delicado de Televisa y la estación radiofónica
W, propiedad del grupo español Prisa, por la
mitad de las acciones. Lo hizo luego de asegu
rar que pedirá "al instituto de la transparen
cia" que investigue y aclare los recibos y factu
ras de Loret. Como le dijeron que ese instituto
no puede intervenir, pues el involucrado no es
servidor público, López Obrador deslizó: "No,
todos estos medios tienen que ver con lo públi
co. Todos son entidades de interés público, son
concesiones que otorga el Estado. Y es impor
tante también el debate sobre esto".

EN TANTO, EL panista Anaya decidió incum
plir, sin justificación inmediata, un citatorio
judicial. La Fiscalía General de la República
tiene la opción de solicitar en contra del ex
candidato presidencial una orden de aprehen
sión, pero no lo hizo de inmediato, por lo cual
el juez declaró abierta esa posibilidad por si la
FGR quisiera utilizarla.
TAMPOCO QUISO UTILIZAR la Fiscalía
marca TortuGertz la posibilidad de llevar el ca
so de Emilio Lozoyay los sobornos de Odebre
cht a las alturas largamente prometidas: la
acusación del órgano "autónomo" ya no incluyó
a los plácidos Enrique Peña Nieto, Luis Vide
garay o José Antonio Meade, pues consideró
que los millones de dólares fueron para disfrute
exclusivo de la familia de Lozoyay de él mismo,
chivo no expiatorio pero sí solitario que apresu
ró su infortunio al comer pato a la pekinesa en
un restaurante de las Lomas de Chapultepec.

YA SE VERA si esa exclusividad del ánimo
punitivo se mantiene en el ámbito de Lozoya
y sus familias o la FGR intenta algún otro giro
telenovelero al asunto, siempre en busca de
un final feliz para los altísimos ex funcionarios
públicos del pasado reciente que siguen intoca
dos. ¡Hasta mañana!
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La oposición, sin plan ni proyecto
MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ

RESULTA MUY DIFÍCIL comprender
que toda la política de oposición en un
país como México se centre, nada más,

en una serie continua de chismes que no des
vían el trazo de la transformación propuesta,
pero que intentan desacreditar a quien la lleva
a efecto.

EN ESTE ESPACIO hemos repetido, una y
otra vez, que la oposición, con y sin partido, se
ha ido diluyendo por la falta absoluta de ideas
y de proyectos para confrontarse con la 4T y
que le oferten algo más a la sociedad.

ESO, USTED DISCULPARÁ, es entendible y
debe ser conocido, punto a punto, por quienes
habitamos el país. Más allá de la derrota ide
ológica, obvia a estas alturas, está la otra, la
derrota en el quehacer de gobierno en donde el
asunto se torna todavía más difícil.

PARA QUIENES ADVIERTEN un mal gobier
no de quien fue electo con más de 30 millones
de votos se acabaron las opciones, lo único que
pueden prometer es otro gobierno que profun
dice la desigualdad, la violencia y el desorden
hasta que la sociedad aguante.

POR ESO, CUANDO decimos que la oposición
no existe, queremos señalar la falta absoluta de
ideas que vayan más allá de lo ya vivido: la cor
rupción como factor esencial en el si stema de
mercado. Algo fuera de eso no existe.

PROPONER LO MISMO sería un suicidio,
una tontería, pero abrir paso con el escándalo
a su opción, es decir, descalificar desde la dia
triba el ejercicio de gobierno para establecer
como única opción lo desastroso ya probado,
sí es un plan que parece que van ejecutando de
poco en poco, pero con seguridad.

ASI, A FALTA de un plan o un proyecto
diferente a la 4T... el chisme. Hasta ahora el
cúmulo y el empuje de ese o esos chismes no
han logrado descarrilar al gobierno de López
Obrador, por el contrario, la respuesta parece
ser la puesta en marcha de nuevas ideas, de

formas diferentes de transformar una realidad
muy pesada para el país, y de gobernar desde
una óptica enfocada en el progreso de quienes
más se han estancado en su desarrollo.

ESTE PUEDE SER el momento ideal para que
la oposición, toda, muestre cuál es el país que
proponen, y si no hay proyecto, si no hay idea,
está bien, aún quedan cuando menos un par de
años para construir una opción que derrote a
los proyectos desde donde ha ido avanzando,
se quiera o no, en el cambio que requiere
un país cuya soberanía ofertaron quienes
sólo tienen como plan de gobierno, seguir
menoscabándolo.

DE TODAS FORMAS ya es hora de enmen
dar algunos caminos recorridos para darnos
cuenta todos que no es el chismorreo una
buena elección para destruir lo avanzado, so
bre todo cuando además no hay ni siquiera una
propuesta que mejore la oferta de la 4T.

De pasadita
EL GOBIERNO DE la alcaldía en Cuauhtémoc
se ha convertido en un gran problema para
los habitantes de la demarcación que viven
escándalo tras escándalo los desplantes de la
alcaldesa, Sandra Cuevas.

LA EXHIBICIÓN DE su furia desbordada que
va desde tratar de ingresar al Congreso por la
fuerza hasta golpear policías que no atendie
ron sus órdenes, muestra un perfil que requi
ere de la ayuda inmediata de la psiquiatría.

LA SEÑORA CUEVAS, por su bien y por el bi
en de sus gobernados debe buscar ayuda para
contener su furia. Los hechos que hoy marcan
su desempeño al gobernar, no muestran en las
calles con banquetas desechas o en las huellas
del descuido que desde el gobierno pasado de
Néstor Núñez se muestran en la cinta asfáltica
de toda o de casi toda la alcaldía su preocupa
ción por un buen gobierno. Por eso ya es hora
de que la señora Cuevas nos muestre que sí
sabe gobernar.

ciudadperdida_2000@yahoo. com. mx
ciudadangel@hotmail.com
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•Matan a universitarios en Zacatecas

Lamentable noticia, nos comentan, la de que la violencia y la criminalidad siguen fuera
de control en Zacatecas, entidad donde el morenista David Monreal se ve comple
tamente superado. Ahora fueron cuatro universitarios los que fueron privados de su
libertad y asesinados en un hecho ocurrido en el municipio Genaro Codina, que ha
conmovido a toda la entidad. La Universidad Tecnológica del Estado de Zacatecas, en
una comunicación oficial, lamentó profundamente "los hechos violentos de los que
fueron víctimas nuestros alumnos" y externó sus más sinceras condolencias a sus
familias y amigos. Hechos como éstos no han sido privativos de Zacatecas, pero donde
han tenido lugar han provocado sacudidas importantes en las instituciones encarga
das de la seguridad. Los jóvenes, se ha informado, habían ido a un antro a divertirse.
Ya no volvieron.

• Suma CNDH derrota en la Corte
Importante noticia, nos hacen ver, la de que la Corte determinó avalar los artículos de
la Ley que Regula el Funcionamiento de los Centros de Atención y Cuidado Infantil
para la Ciudad de México que ordenan privilegiar en el acceso a las guarderías del Go
bierno capitalino a las madres adolescentes que estudian, a las madres solteras que
trabajan y a las que son víctimas de violencia intrafamiliar. Esas disposiciones habían
sido impugnadas por la Comisión Nacional de los Derechos Humanos, a cargo de Ro
sario Piedra, que las consideraba discriminatorias. Fue a propuesta de la ponencia que
encabeza la ministra Yasmín Esquivel que los ministros consideraron que la ley debe
apoyar precisamente a las mujeres que por su situación de vulnerabilidad requieren,
en mayor medida, apoyos para cuidar a sus hijos. Esto es que esa legislación forma
parte de una acción afirmativa. Con eso ganó la perspectiva de género y la CNDH sumó
una derrota.

• Sinaloa y las cosas que no cambian
En Sinaloa, a pesar de que hubo alternancia, hay cosas que, nos dicen, nomás no cam
bian. Y es que sigue generando polémica un video que se conoció en redes sociales
en el que se aprecia cómo policías a bordo de una camioneta balizada saludan con un
claxonazo a un civil que porta cachucha, un chaleco antibalas, un rifle automático y
carrilleras. Las imágenes, según han reportado medios locales, fueron tomadas en el
malecón de Altata, en Navolato. Y a todo esto, ¿qué ha dicho el gobernador? Pues lo que
antes cualquier otro diría, que se sigue investigando quiénes serían los agentes que
iban a bordo de la patrulla y sí, que el video no fue grabado recientemente, como con
ganas, nos señalan, de mejor echarlo al olvido.
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• Elba Esther, Murat y la CNTE
Resulta que ayer Elba Esther Gordillo señaló al exgobernador de Oaxaca José Murat
como posible responsable del ataque que un grupo de maestros perpetró en el Jardín
Botánico, momentos antes de que la maestra realizara ahí su boda. Las escenas de las
sillas y arreglos hechos pedazos dieron la vuelta a las redes la noche del sábado. Ah,
pero fue el gobernador Alejandro Murat, actual mandatario e hijo del señalado, quien
pocas horas después reviró: "Nosotros lo que hicimos fue generar condiciones para
que todas las personas que quieran llevar a cabo sus bodas lo puedan hacer en Oaxaca
de manera pacífica... lamentablemente se dieron estos incidentes, que tienen que ver
con el magisterio y la relación histórica que (Gordillo) ha tenido con ellos". O sea que
cada quien siembra lo que cosecha.

• Jalón de orejas a Romero Tellaeche
Nos cuentan que el CIDE regresó a clases presenciales este lunes en medio de pro
testas. Un grupo de estudiantes se congregó en la dirección para mostrar su repudio
a la reforma del estatuto que implemento la directora del Conacyt, María Elena Ál
varezBuylla, así como a la designación de José Romero Tellaeche como rector de
la institución, decisiones que los alumnos consideran ilegales y por las cuales se han
manifestado desde noviembre pasado. Sin embargo, también nos comentan, el que
se abstuvo de regresar a la actividad académica fue el propio director del CIDE, por lo
que, desde el primer día de clases la comunidad, inconforme con su designación, le dio
una especie de jalón de orejas verbal: "Tiene la audacia de asaltar a la comunidad, pero
carece del valor de enfrentar las consecuencias de sus actos, ahora más que nunca la
comunidad está unida". Uf.

Van por iniciativa pendiente
Nos dicen que este martes, en San Lázaro, discutirán una iniciativa pendiente de la
legislatura pasada, en la que se busca incluir la garantía del derecho de audiencia a per
sonas cuyas cuentas hayan sido bloqueadas por la Unidad de Inteligencia Financiera,
institución hoy encabezada por Pablo Gómez. Los cambios propuestos a la Ley de
Instituciones de Crédito servirán para garantizar los derechos procesales de los invo
lucrados, nos señalan, al tiempo que las autoridades podrán disponer de los recursos
que no sean reclamados de manera más ágil. También nos adelantan que si bien el
dictamen no tiene el consenso de todos los grupos parlamentarios, el bloque de la 4T
tiene lo necesario para que pase en la votación.
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Pocos espacios para
la convivencia

ES TAL la distancia

que ha tomado
López Obrador con
los periodistas qué

le son críticos que ha
terminado por perder

un instrumento

fundamental para la
gobernabilidad

El reportaje sobre el hijo del Presiden
te y la casa en Houston no va a pasar a

segundo plano, porque no pareciera que
exista, por lo menos hasta ahora, una ex
plicación clara sobre el entorno y lo que
eventualmente está detrás.

Pudiera ser que el tema termine por marcar a López
Obrador. Es un asunto que ha trascendido por más que el
Presidente esté tratando de distraer la atención pública con
otros asuntos, va quedando claro que el tema Houston se
está convirtiendo en un dolor de cabeza para el Presidente
el cual trae indicios de que estará entre nosotros lo que falta
del sexenio y algo más.

Una de las claves para responder y cambiar el sentido de
las cosas está en las respuestas. Lo que se dio a conocer el
domingo por parte del hijo del Presidente y su esposa no
resuelven el problema, más bien deja la impresión, bajo una
primera mirada, que abre nuevas vertientes que no le van a
venir nada bien a los involucrados.

El Presidente se ve molesto y no se aprecia que se esté
discutiendo el complejo tema al interior de su equipo. La
reacción del viernes al presentar el salario del Loret de Mola
evidenció un intento de ataque al reportero, más que una
respuesta que tuviera que ver con el reportaje mismo.

El intento de reacción fue tan rápido que quedó la im
presión de que no se reflexionó ni se analizó lo que se tenía

que hacer. Más allá de faltas de ortografía en el texto, se pasa
por alto que Loret ya no trabaja desde hace unos años en
Televisa.

Presumimos que si algo no quería el Presidente era dejar
la plaza vacía, porque podía ser ocasión para que se produ
jeran más críticas y escarnio derivadas del reportaje. La res
puesta presidencial le dio un poco de aire, pero no más que
eso, durante los últimos tres días la crítica se ha intensifica
do a grado tal que se han abierto nuevos frentes.

Lo que hemos visto estos días y a lo largo del sexenio
en la relación del Presidente con los periodistas lo muestra
con altos niveles de intransigencia. Por más que a lo largo de
mucho tiempo López Obrador haya sido un sistemático crí
tico de las y los periodistas esto no significa que deba pasar
por alto las observaciones, la crítica y los reportajes en los
cuales su gobierno son el centro.

Es tal la distancia que ha tomado López Obrador con los
periodistas que le son críticos que ha terminado por perder
un instrumento fundamental para la gobernabilidad. Mien
tras la tendencia sea sólo la de pensar que el buen periodis
mo es el que lo reconoce, avala y defiende va a ir perdiendo
la necesaria capacidad de autocrítica y de tener referentes.

El Presidente está desde hace un buen tiempo identifi
cándose y atendiendo sólo lo que le es afín, lo cual lo está
llevando a una mirada unilateral de la vida del país.

La confrontación con los periodistas no va a parar. Está
en la naturaleza del Presidente y lo reafirma cada vez que
puede con el falso silogismo de estás conmigo o estás contra
mí el cual lleva a un callejón sin salida, porque no hay mane
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ra de un mínimo entendimiento.

Los tiempos de definición de los periodistas, a diferen
cia de lo que piensa el Presidente, están con su profesión.
La idea del periodismo militante lleva a que la profesión se
identifique con las causas las cuales hay muchas maneras de
verse y analizarse, al tiempo que son susceptibles de la ne
cesaria crítica y que pueden terminar siendo coyunturales.

Las y los periodistas no tienen por qué definirse por el
proyecto del Presidente. La mejor definición es lo que tiene

que ver directamente con el ejercicio de su profesión.
Hoy como siempre las y los periodistas estamos obliga

dos a hacer bien nuestro trabajo sin olvidar autocrítica.
Habrá que encontrar espacios para vivir estos años

• RESQUICIOS
Cada vez hay más evidencias de que el caso Lozoya no es lo
que nos quisieron vender que era. Todo lo que se dijo: las
referencias a Peña Nieto, Videgaray y la larga lista están a
nada de la nada.
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• POLUIC AL
TRIAGE

El misterio de Boric

Por Montserrat
Salomón

Gabriel Boric iniciará su perio
do como presidente de Chile
el próximo 11 de marzo inmer

so en el misterio. Hay elementos cla
ve que lo han rodeado en su campaña
y desde que ganó la elección con una
coalición pequeña que luego hubo de
mutar para la segunda vuelta, dejan
do aún más en suspenso su postura y
el rumbo que tomará su gestión. Una
lucha contra el neoliberalismo, pe
ro cuál neoliberalismo. Una reforma

social, pero hasta qué extremo. La re
dacción de una nueva Constitución,
pero bajo qué estructura.

Chile es un país importante en el continente.
Su desarrollo económico y su organización han
sido notables y tal vez por eso han llamado tanto
la atención los estallidos sociales de los últimos

años. Los jóvenes están inconformes y han res
paldado a Boric en busca de un cambio.

Quienes lo identifican con la izquierda, temen

que la palabra "cambio" signifique una alianza
con los presidentes de corte venezolano. Sin em
bargo, Boric ha manifestado que tendrá "mano
dura" con Venezuela, se dice que lo de él no es la
izquierda sino la "socialdemocracia". Este térmi
no, asociado a un centro izquierda, no es fácil de
interpretar y mucho menos sencillo de ejecutar.

Boric pretende ser un equilibrista que luche
contra el capitalismo salvaje que ha relegado a
gran parte de la sociedad chilena, creando des
igualdad y segmentación social, mientras procura
poner límites a las empresas sin romper con ellas
y con el necesario crecimiento económico que
producen. Crear reglamentaciones para atender
los reclamos sociales sin poner en riesgo el pro
greso logrado.

Chile, con todo su progreso y lo ejemplar de
muchas de sus instituciones, no se salva del gran
lastre latinoamericano: la desigualdad. Si Boric
presta atención tanto a los recientes estallidos
sociales como a los grupos sin voz que han sido
relegados por años, podrá tener las bases para
marcar la diferencia. Esto si, como ha prometido,
mantiene una actitud regulatoria moderada y no
cae en la tentación del autoritarismo que es tan
común en la región. Las prestaciones sociales no
pueden dejarse a la mano del mercado.
Así las cosas, Boric podría buscar la universa

lización de los derechos sociales en Chile, lo que
acarrearía imponer limitantes y regulaciones a la
iniciativa privada. Para esto, el gran reto que tiene
por delante es lograr apoyo en el poder legislati
vo, en el cual es minoría. Pactar, buscar alianzas
o quedar paralizado por todo su mandato, ése es
el riesgo y ésa, la incertidumbre.
En este complicado escenario, el presiden

te Boric tendrá también el reto de apoyar la re
dacción de la nueva Constitución que el pueblo
chileno demandó. Este proyecto, al igual que su
gobierno, nace con buenas intenciones, pero se
enfrentará a una complicada ejecución.
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Líder político nacido en las en
trañas de un sistema político
nacional abocado a la imagen y

palabra de un solo hombre, del primer
priista del País. Militante de aquel par
tidazo que decidía todo sin elecciones
ni libres ni participativas.

Época de una palabra; la del Presidente. Sociedad
arrullada con el desarrollo estabilizador; medios de
comunicación escasos y alineados.

Ese líder político abrevó de aquel manantial;
terminó por arrimarse a los rebeldes, inconformes,
aquellos que dentro del aparato oficial entendieron
que México se transformaba al margen de la volun
tad del poder; colectivo civil que despertó a golpe
de reiteradas crisis económicas, fracaso de políticas,
terremotos mal atendidos, corrupción y nepotismo.

El líder siguió a sus guías morales; juntos aban
donaron las entrañas del dinosaurio. La fundación

de frentes y nuevos partidos políticos fue combati
da con violencia y sangre, mataron a opositores, los
espacios en los medios más críticos, menos sumisos,
sufrieron la embestida del poder establecido que,
aunque menguado, continuó siendo un poder imba
tible. Y la libertad se ejerció. Se ejerce desde entonces.

La conquista del poder llegó por herencia, al
primer Jefe de Gobierno del Distrito Federal electo
democráticamente le sucedió el activista más inteli

gente, el que caminó calles y conquistó urnas. De ahí
a pesar que pedía lo dieran por muerto, se catapultó
a la silla grande, una brega de 18 años.

El líder fue candidato, primero natural, inevitable,
después gracias al repliegue de quienes también ere
cían a su alrededor. Ganó sobre las ruinas de un PRI

renacido para robar, reencarnado en jóvenes vivales,
los escándalos de la casa blanca reactivaron a AMLO,
la indolencia política ante tragedias se sumó y pro
vocó la imposición popular a través de las pacíficas
urnas.

Legitimidad sin par, capital político y combustible
para ofrecer el cambio real, el bienestar de las mayo
rías, la inclusión, el debate, la apertura.

Entre pandemia y arrebatos, el líder ya no pugna
por la transparencia, fuerza la agenda con la infiden
cia, con acusaciones al por mayor y denuncias rea
les al por menor. La polarización le gusta, lo anima,
pero no la tolera.

El líder confía en una sola voz, en la del pueblo que
interpreta y traduce, una sola voluntad, la suya. El
ataque a los medios trasciende nombres, membretes.
La estigmatización de quien no piense en la

misma sintonía se invalida. Primero moralmente,
después con los medios al alcance de un mandatario
que reconstruyó el poder como al que se acostumbró
hace décadas.

La oposición política está rendida, descalificada,
medrosa. La oposición ideológica dispersa. La po
pularidad presiona, radicaliza, arrincona voluntades
que, como hace cuatro décadas, despiertan, buscan
pluralidad, equilibrio y serenidad.

La transformación se torna virulenta, tiempos
y hechos la apremian. Las tempestades políticas
cimbran, dice el Presidente que para sacudir. Otros
alertan sismo con epicentro, pero sin control. Costos
longevos para los que menos tenían y menos tienen.
Lucha por imponer una palabra.
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El viernes 11 de febrero hubo una

reun ión de los líderes del PRI, el
PAN y el PRD en la que acorda

ron conformar una alianza electoral en

2024para postular aun candidato úni
co a la Presidencia. En otras circuns

tancias, esta noticia hubiera merecido
la primera plana de todos los diarios,
pero, por desgracia, la opinión pública
anda distraída con menudencias. Si el

acuerdo de postular un candidato de
unidad ya es trascendental, me parece
que hay otro dato no menos importan
te y que merece toda nuestra atención,
en particular, de quienes nos dedica
mos a examinar las cuestiones ideoló

gicas de la política nacional
La candidatura única del PRI, PAN y el PRD irá

acompañada de una plataforma política común que
denominaron, de manera general, tercera vía. Esta
tercera vía no se definió más que de manera nega
tiva como una opción diferente del populismo y del
neoliberalismo.

Que la opción política de la futura alianza electo
ral vaya en contra del populismo no debe extrañar a
nadie. Si esta alianza que pretende, además, ser un

frente amplio de partidos y organizaciones social es 
se hubiera definido a sí misma únicamente como un

movimiento contrario al populismo, eso no hubiera
extrañado a nadie. Lo que sí llama la atención es que
la alianza no sólo se oponga frontalmente al irreba
tible populismo del régimen actual, sino al pertinaz
neoliberalismo de los gobiernos previos, no sólo de
los que resultaron de la alternancia política a partir
del año 2000, sino de todavía de más atrás.

La tercera vía anunciada por la futura alianza
electoral significa un impactante ajuste de cuentas
del PRI y del PAN con su pasado. Es más, podría de
cirse que conlleva un giro radical en su ideología po
lítica, que hasta hace poco estuvo determinada, en
buena parte, por la doctrina neoliberal. ¿Qué dirán
los defensores actuales del neoliberalismo? ¿Le
darán la espalda a la alianza electoral?

En el caso del PRI no hay sorpresa. En diciembre
de 2021, el partido había declarado que se asumía
como un movimiento social democrático de centro

izquierda, alejado del populismo y del "neoliberalis
mo economicista creador de oligopolios y desigual
dad social". Tal parece, entonces, que dentro de la
alianza del PRI, PAN y PRD, es el PRI quien está mar
cando la línea ideológica, aunque todavía sea una
línea sumamente tenue que habrá que definir mejor.
Para que la alianza electoral ofrezca una plataforma
ideológica en forma, tendrá que aclarar con detalle y
sustancia qué entiende por esta tercera vía.

Si va en serio lo de la tercera vía si no es un

grosero ardid electoral, los dos candidatos más
fuertes en 2024 quienesquiera que sean coinci
dirán en algo de enorme significación: su rechazo al
proyecto neoliberal. La historia política de México
ya no será la misma.
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Algo debe pasar por la mente del
Presidente Andrés Manuel Ló

pez Obrador, cuando no sólo
ha endurecido sus acusaciones contra

periodistas y medios de comunicación
que incluso lo han llevado a incumplir
códigos y leyes, sino que ahora ve una
"conspiración" contra su Gobierno por
parte del de Estados Unidos, por sus
pender la importación de aguacate
mexicano en víspera del Super Bowl,
este domingo.

Aseguró en su mañanera de ayer que "los pro
ductores que deseaban competir con los productos
mexicanos, o por factores políticos, jugaron un papel
en esa decisión porque en todo esto hay también
muchos intereses económicos, políticos, hay compe
tencia, no quisieron que el aguacate mexicano entra
ra a Estados Unidos o predominara por su calidad";
no obstante que en ese evento, como en todos los an
teriores, se consumieron toneladas de ese producto
michoacano que anticipadamente importó ese país.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

La denuncia de un inspector estadounidense que
revisaba la calidad de aguacate en Uruapan, de haber
sido amenazado a través de su teléfono celular ofi

cial, fue lo que motivó que el gobierno de la Unión
Americana suspendiera las importaciones de ese
producto, a lo que se refirió el Ejecutivo federal en
su conferencia de prensa, según se reveló en un co
municado de la Secretaría de Agricultura.
Un hecho similar ocurrió en 2019, añadió la depen
dencia, en aquel municipio, que llevó a EU a advertir
que suspendería las importaciones de aguacate si no
se garantizaba la seguridad de los funcionarios de ese
país que llevan a cabo la inspección correspondiente,
lo que nada tiene que ver con lo mencionado por López
Obrador y sí con las amenazas del narco que opera en
Michoacán.

En respuesta al anuncio presidencial de "pausar"
las relaciones diplomáticas con España por las acu
saciones del "saqueo" de las empresas ibéricas que
generan energías limpias aquí y tras descalificarlas de
"injustificadas", el Ministro de Asuntos Exteriores de
ese país, José Manuel Albares, respondió que lo que se
tiene que hacer es acelerarlas, como ha ocurrido desde
hace 15 o 20 años.
Escala el escándalo de José Ramón López Beltrán, al
explicar que es "asesor legal" de una empresa privada
en Houston de la que provienen sus ingresos, pero en
el portal State Bar of Texas, no aparece registrado como
abogado y aquella, KEI Partners, cuyos ejecutivos son
hijos de Daniel Chávez Morán, dueño también de Vi
danta y amigo de AMLO tiene una página web con
escasa información.
Patricia Armendáriz, empresaria metidaa diputada
federal de Morena, a la que se le ocurrió proponer que
"por su función crítica de informar", todos los perio
distas deberían transparentarsus ingresos, dio marcha
atrás y ofreció disculpas alos "verdaderos apóstoles de
la información".
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M iles de niñas y niños menores
de cinco años mueren cada
año a consecuencia de las

aguas contaminadas y del saneamiento
insalubre; por la contaminación del aire
en exteriores e interiores, desarrollando
problemas crónicos relacionados con el
medio ambiente, desde alergias hasta
discapacidad mental o física.

De acuerdo con la Unicef niñas, niños y mujeres repre
sentan el 65 por ciento de las personas que en los próxi
mos años sufrirán las consecuencias de los desastres rela
cionados con el cambio climático.

Por eso es que desde el Senado de la República ava
lamos por unanimidad, una reforma a la Ley General de
los Derechos de Niñas, Niños y Adolescentes, para hacer
obligatoria la educación en el respeto al medio ambiente,
a fin de enseñarles la adopción de estilos de vida susten
tabas, así como concientizarlos sobre las causasefectos
del cambio climático.

Sabemos que la responsabilidad de enseñar buenos
valores en nuestra niñez es de nosotros, como personas
adultas. Por eso debemos crear conciencia sobre la nece
sidad de proteger al medio ambiente y reducir el cambio
climático.

Como personas tenemos derecho a tener un medio
ambiente sano para nuestro desarrollo y bienestar; dere
cho que se encuentra establecido en el artículo cuarto de
nuestra Constitución.

Está comprobado científicamente que al ritmo que

vamos nuestro planeta no resistirá; estudios realizados
estiman que para el año 2030 será la fecha límite para que
podamos evitar una catástrofe global.

Por ello es que esta reforma pretende que niñas, niños
y adolescentes a través de las autoridades federales, de
las entidades federativas, municipales y de las alcaldías
de la Ciudad de México, en el ámbito de sus respectivas
competencias, garanticen una educación en un plano de
respeto hacia el medio ambiente.

Actualmente en México hay más de 2 mil 500 espe
cies que están en peligro o riesgo de extinción, debido
a la transformación y degradación de los ecosistemas.
Alrededor del 70% de los bosques en nuestro país está
fragmentado.

Hay 10 veces más personas que emigran por desastres
naturales que por la violencia generada por el crimen or
ganizado, El clima ha expulsado de sus hogares a más de 2
millones de personas. México es el único país del G20 sin
plan para eliminar emisiones de gases efecto invernadero.

Por esta razón es que educar a nuestros niños, niñas y
adolescentes en conservar y proteger el medio ambiente
les permitirá vivir en un país más verde y más limpio.

Como Estado mexicano estamos obligados a velar
permanentemente por el desarrollo pleno e integral de
las niñas, niños y adolescentes, en un medio ambiente
sano y sustentable.

Es necesario crear conciencia del cambio climático en

las nuevas generaciones, razón por la cual es fundamen
tal educar a nuestra niñez y adolescencia sobre el cuidado
del medio ambiente y el uso racional de los recursos no
renovables, velando por la sustentabilidad del planeta.

De aquí la importancia de la no aprobación de una re
forma eléctrica que camina en un sentido contrario a un
mundo más sano, más limpio, más verde.
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Estados Unidos ha decidido

poner en pausa la importa
ción de aguacate a su país

por las amenazas telefónicas que
recibió hace unos días un ins

pector estadounidense mientras

estaba en Uruapan revisando la
mercancía que iría al país vecino.
Amenazas que vienen del crimen
organizado, el que maneja el de ¡
recho de piso y las extorsiones en |
toda esa zona. ^

La suspensión se dio a conocer el mismo
día que se realizó el Súber Bowl LVI, un evento
deportivo al que llegaron 135 mil toneladas
de aguacate a miles de hogares, bares y res
taurantes de Estados Unidos, con un valor
mayor a los dos mil 400 millones de dólares.

De esas exportaciones se generan millones
de puestos de trabajo aquí en México, prin
cipalmente en toda la zona de Michoacán,
donde ahora manda el crimen organizado.
Criminales que han encontrado en la ex
torsión una manera de hacerse de millones
de pesos.

Michoacán es el principal exportador del
también llamado oro verde; su principal mer
cado es la Unión Americana, Canadáy Europa.
Con esta nueva medida se ponen en peligro
miles de empleos. Imagínese la magnitud
del problema, uno de cada cinco empleos en
esa entidad está relacionado con el aguacate.

El APHISUSDA reportó que, actualmente,
se lleva a cabo una investigación para evaluar
la amenaza y determinar las medidas de miti
gación necesarias para garantizar la integridad
física de la totalidad de su personal que labora
en Michoacán.

Es el mismo crimen organizado el que ha
hecho que el limón alcance precios altísimos.
El kilo de limón hoy cuesta hasta 90 pesos, es
un incremento histórico, y el aumento se da
precisamente por las extorsiones y derecho
de piso que los productores deben pagar a los

extorsionadores.
Hoy, las ganancias del narcotráfico en Mi

choacán son altísimas. No sólo por el trasiego
de droga, sino por otras actividades, como la
extorsión a agricultores y a empresas, además
del cobro de piso a los empresarios, que son
todas actividades altamente redituables.

Como reportera he cubierto distintas his
torias en Michoacán en los momentos más
críticos. Nos ha tocado contar la tragedia de un
secuestro del hijo de un productor de aguacate,
quien se negó a pagar su cuota a los criminales.

Decenas de agricultores han tenido que
abandonar sus tierras. Hoy, sin duda, es el
peor momento en seguridad para Michoacán.
Algunos productores han denunciado, de

forma anónima, que el conflicto y acoso del
Cártel Jalisco Nueva Generación (CJNG) y Cár
teles Unidos provocan que decenas de hectá
reas de limón hayan quedado en el abandono.

Los grupos que operan en los municipios
de Aguililla, Apatzingán, Múgica, Parácuaro,
La Huacana y Buenavista limitan el corte para
encarecer el producto y así cobrar cuantiosas
cuotas.

En las propiedades donde se cultiva el
limón o el aguacate, los delincuentesbloquean
las rutasyluego cobran una extorsión por cada
camión que dejan pasar. Las opciones para los
productores son pagan o los matan.

El Gobierno de EU ha dicho que no se dejará

extorsionar por delincuentes mexicanos, así
tengan que prescindir de algunos productos.
A raíz de la amenaza que recibió el ins

pector estadounidense, hoy el Gobierno de
Michoacán y la embajada de EU en México
mantienen un diálogo para definir una ruta
y poder analizar y evaluar las condiciones en
torno a la cosecha, empaque y exportación
del aguacate michoacano.
Ante esto, la Secretaría de Agricultura y

Desarrollo Rural dio a conocer que se abrió
una investigación para evaluar la amenaza
y determinar las medidas necesarias para
garantizar la integridad física de la totalidad
de su personal que labora en Michoacán.

E11 las últimas seis semanas, productores de
Michoacán han exportado a EU el aguacate a
tra vés de más de cinco mil embarques de fruta
fresca. Para ello, el Senasica ha certificado 49
mil cinco huertos con una superficie de 152
mil 712 hectáreas para exportar de Michoacán
a dicho país en la temporada que va del 15 de
octubre de 2021 al 14 de abril de 2022.

De igual manera, se certificaron las 72
empacadoras de aguacate del estado de
Michoacán que cumplen con los requisitos
establecidos en la Modificación de la N0M
066FITO1995 y el Plan de Trabajo para la
Exportación de Aguacate Hass de México a
Estados Unidos.

Pero ante el éxito de la exportación de agua
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cate, los criminales buscan quedarse con una
parte de las ganancias.

En 2019, hubo otras amenazas contra ins
pectores estadounidenses de aguacate en
Uruapan, uno de ellos, un inspector, sufrió un
robo, y un grupo de empleados fue intimidado
después de que cancelaron la certificación de
una granja.

En ese 2019 el Departamento de Agricultura
de EU también suspendió temporalmente las
certificaciones de la mercancía, lo cual hizo que
no se pudiera exportar aguacate por un tiempo.

En Michoacán hubo233homicidios dolosos
tan sólo en este enero de 2022. Es decir, siete
casos por día.

Se trata de la batalla entre Cárteles Unidos y
CJNG. La lucha entre ambos grupos delictivos
ha alcanzado a los municipios de Buenavista,
Apatzingán, Zamora, Aguililla, Tepalcatepec
y Uruapan, entre otros.

En forma paralela, la industria del agua
cate en México ha cuadruplicado su valor en
el transcurso de la última década, debido a

la creciente popularidad de la fruta en Esta
dos Unidos y Europa. Las exportaciones de
aguacate del país tan sólo hacia el mercado
estadounidense crecieron 16 por ciento entre
2018 y 2019.

México es el principal proveedor de agua
cate en el mundo, cada año alcanza un millón
200 mil toneladas en promedio, según datos
del Servicio de Información Agroalimentaria
y Pesquera (SIAP).

La siembra de aguacate genera 310 mil tra
bajos directosy 78 mil indirectos enMéxicoy se
estima que por cada mil toneladas cosechadas
se generan 160 empleos.

El Gobierno tendría que garantizar la se
guridad en Michoacán, donde trabajar en el
campo es una actividad de alto riesgo trabajar
en el campo.

Recuperar estos territorios de los que se
está haciendo el narco, una vez que lo quieran
hacer, será una labor prácticamente imposible.

Desde hoy se tiene que garantizar la segu
ridad en el país. No es posible que los malos
tengan más protección.

EMPLEADAS

trabajan en un
empacadora de
aguacate, en
Peribán, Michoa
cán, en octubre
pasado. En
toda la entidad,
miles de personas
dependen de la
exportación de
este fruto.
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TRASCENDIÓ

Que la cantante y senadora
Susana Harp sí ha tenido invi
taciones de otros partidos y el
propio dirigente nacional del
PRI, Alejandro Moreno, habló
de ofrecerle la candidatura a go
bernadora de Oaxaca, una vez
que Morena ya eligió como pre
aspirante a Salomón Jara, pero
ella descartó cambiar de cami
seta e insistió en su petición de
que se aclare el proceso de se
lección, porque no se respetó la
paridad de género.

Que la unión del PRI y Mo
rena se manifestó una vez más
en la Comisión de Reforma Po
lítica Electoral de la Cámara de
Diputados, con la aprobación
de la iniciativa morenista para
otorgar a los partidos la posi
bilidad de devolver parte de su
financiamiento en caso de con

tingencias por desastres natu
rales y pandemias, con todo y
votos de los legisladores Ale
jandro Moreno, dirigente na
cional priista, y Rubén Morei
ra, coordinador del tricolor en
el Palacio de San Lázaro. Esto,
sumado al súbito interés en que
los dueños y directivos de las
empresas generadoras de elec
tricidad vayan a debatir al par
lamento abierto sobre la refor

ma eléctrica.

Que el presidente Andrés
Manuel López Obrador apro
vechará su visita a Tijuana el
jueves para presentar un infor
me más amplio sobre la muerte
de la reportera Lourdes Maldo
nado, pues aunque ya se logró
la detención de autores mate

riales, se han obtenido detalles
sobre el autor intelectual. Ano

che, por cierto, cientos de perio
distas acudieron a Gobernación
para exigir justicia, convocados
por Asamblea Tenemos que Ha
blar y Artículo 19.

Que aprovechando su reu
nión con un grupo plural de la
UNAM para hablar de "los gran
des desafíos de México", enca
bezado por el rector Enrique
Graue y Cuauhtémoc Cárde
nas, el presidente de la Junta de
Coordinación Política del Se
nado, Ricardo Monreal, asegu
ró que continuará con su cátedra
de posgrado, "dirigida principal
mente alas nuevas generaciones
que enfrentarán los retos nacio
nales en curso". También estu
vieron Rolando Cordera Cam

pos, Enrique del Val, Mario
Luis Fuentes Alcalá e Imano!
Ordorika, entre otros.
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Insiste en hablar de n uestros
bienes para no hablar de sus males.

Florestán

17
1 domingo por la noche se dieron a co

H j nocer dos documentos: la aclaración
L iá laboral de José Ramón López Bel

trán, en Houston, y la carta abierta firmada por
todos los gobernantes de Morena en apoyo de
López Obrador
En el primer caso, el texto llevó la conversa

ción de la presunta gestión de negocios de su
nuera con Pemex, lo que ella niega, a la de su hij o
en Houston; de unapetrolerabeneficiada en este
sexenio, como lo confirmó su director, a una in
mobiliaria, también en Houston; en el segundo,
el desplegado la quiso trasladar sin éxito de la ca
sa gris aun ataque al Presidente, recurso que em
pieza a dimensionar la crisis que viven.
José Ramón dijo que en 2018 tomó la decisión

de irse a vivir con su familia a Estados Unidos. En

la actualidad y desde el año 2020 trabajo como
asesor legal de desarrollo y construcción para
KEIPartners, una empresa privada en Houston
a través déla cual recibí mi visa de trabajo TN. Soy
un ciudadano privadoyno tengo injerencia algu
na en el gobierno de México. Mis ingresos provie
nen cien por ciento de mi trabajo en Houston. No
hubo ni habrá conñicto de interés. Les pido res
peten mi vida privada y mi familia.
Este anuncio llevó a que, ayer, su padre Andrés

Manuel diera a conocer que la empresa en la que
trabaja el mayor de sus hijos es del empresario
Daniel Chávez, su amigo, integrante del conse

jo empresarial de asesores y supervisor sin suel
do del Tren Maya, pero lafilial respuesta también
lo mantuvo en su ofensiva contralos periodistas,
exigiendo que den, demos, a conocer la relación
de bienes, lo que dice para ocultar sus males.
Y en eso parece estar atrapado.
Ahora, el tema allá será legal, migratorio y fis

cal y fuera de control, y acá de relación con los
Chávez. En cuanto al desplegado de Morena, no
lo puedo citar para no violar, como sus goberna
dores, la veda electoral.

RETALES

1. TREN MAYA. Hablando de la responsabili
dad oficial de Daniel Chávez, el INAI exigió a Fo
natur que busque y presente los documentos de
los estudios de impacto ambiental que dice no
encontrar; no los tiene. A ver qué dice;
2. MEDICINA. En el caso de la ivermectina, no
me voy a ir por la versión del experimento del
gobierno de Ciudad de México, pero tampoco
acepto la versión de Sheinbaum, al estilo AMLO,
de que fue una campaña de desprestigio en su
contra. No. Fue ladistribuciónde unfármaco des
calificado desde abril de 2020 por la máxima auto
ridad sanitariafederal, Hugo López Gatell;y
3. RANAMEX. No hay plazos en Citigroup pa
ra vender Banamex. Lo claro es que se decidirá
únicamente enNuevaYork, no aquíytiene que
aprobarla la SEC en Estados Unidos. Este año no
cerrarán nada. Será en el primero o segundo tri
mestre de 2023. Los mexicanos más fuertes para
comprarlos son los dos Carlos, Slim, Inbursa, y
Hank, Banorte.

Nos vemos mañana, pero en privado
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Parece que ahora sí no ha
rán falta vacunas contra
covid19 en México. De

hecho, los trámites para traer mi
llones de dosis Sputnik Light están
avanzando ante la cancillería y la Se
cretaría de Salud. Para muchos la va
cuna no importa mientras proteja,
para otros es su pasaporte de movili
dad en el mundo, y la falta de aproba
ción de la Organización Mundial de

la Salud y la FDA de Estados Unidos
ha limitado los viajes de quienes se
aplicaron la vacuna rusa.
Sin embargo, quienes ya tienen

esquemas completos con otras vacu
nas no se verán afectados para viajar
a Estados Unidos, y quienes tengan
dosis de Sputnik V ya podrán viaj ar
a Europa.
Entre las ventaj as de aplicar la Sput

nik Light está que no requiere cadena
de frío, es de una sola dosis y los datos
proporcionados para su validación
muestran resultados

notables de entre 83 y
96 por ciento de efec
tividad para la varian
te ómicron.
La propuesta que

el gobierno mexica
no tiene en sus manos implica la im
portación de unas 4 millones de do
sis, lo que representaría 48 millones
en un año para el mismo número de
mexicanos.
Es através de un convenio de colabo

ración que Thalamus Globaly su subsi
diaria IESG promueven que ChemRar
y el Instituto Gamaleya avancen en el

proceso con el gobierno de México pa
ra que se apruebe el uso de emergencia
déla vacuna Sputnik Light y así pue da
ser introducida a México y varios paí
ses de Latinoamérica
Previamente se proporcionaron es

tudios y análisis aplicados en Italia, Ar
gentina y algunos países africanos pa
ra que la Secretaría de Salud dé su vis
to bueno e inicie el trámite oficial ante
Cofepris para lograr la aprobación.
Una vez que cuente con la aproba

ción definitiva, esta vacuna podrá co
mercializarse en Mé

xico y para ello ya hay
algunos interesados
como el gobierno de
Jalisco, que la sema
na pasada tuvo acer
camientos técnicos

al respecto y confirmó su interés en
adquirirla, cuando se lo permitan.
La información circula en la sema

na más tensa para las relaciones en
tre Rusia, Estados Unidos y sus alia
dos, pero eso a los mexicanos parece
importarles poco.
¿Ustedes se pondrían la Sputnik

Light?—
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Houston, tenemos
un problema

A dos semanas de destapado el contubernio
entre un contratista de Pemex y la familia
López Beltrán, provocándole al Presiden

te un síncope bilioso, José Ramón intentó contestar el
domingo pasado el clamor popular que pedía saber có
mo pagó la renta de la casona cuyo dueño, Keith L. Schi
lling, era un alto ejecutivo de Baker Hughes, empresa
que vio aumentar sus negocios con Pemex sustancial
mente justo cuando el júnior y su esposa se mudaron
allí: "En el año 2018, tomé la decisión (de) seguir ejer
ciendo mi profesión de abogado, hasta que decidimos
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en familia mudarnos a los Estados Unidos. En la actua

lidad y desde el año 2020 trabajo como asesor legal de
desarrollo y construcción para KEI Partners (www.kei
partners.com), una empresa privada en Houston a tra
vés de la cual recibí mi visa de trabajo TN Soy un ciuda
dano privado, y no tengo injerencia alguna en el gobier
no de México. Mis ingresos provienen al cien por ciento
de mi trabajo en Houston. No hubo, ni habrá conflicto
de interés", escribió.
Aquí comienzan los asegunes, por

que KEI Partners fue creada justo
cuando José Ramón se mudó a Hous
ton. Su página de red fue armada, con
capturas de pantalla de dos desarro
llos incipientes, el 12 de febrero, un día
antes de que López Beltrán sacara su
carta. Como dueños de KEI aparecen
la cuñada y los hij os de Daniel Chávez,
propietario del Grupo Vidanta y miem
bro del Consejo Empresarial Asesor de López Obrador,
quien además es "supervisor honorario" del proyecto
del Tren Maya, pero "sin cobrar un quinto", que es como
tragarse eso de que enlos hoteles el desayuno sale gratis.
Aún hay más: López Beltrán aclara que la visa por me

dio de la cual goza de residencia en Estados Unidos se la
facilitó la empresa que dice dedicarse a la hospitalidad,
administración de restaurantes y diseño de interiores de

desarrollos de lujo. Las visas TN, otorgadas en el marco
del Tratado de Libre Comercio a ciudadanos canadien

ses o mexicanos, son muy específicas en sus requisitos, y
uno de ellos es que el puesto requiera un profesional que
por sus talentos o experiencia particular deba ser traí
do del extranj ero. Pero la trayectoria laboral de José Ra
món es ampliamente conocida, por escasa; de graduarse
de la Universidad de las Américas pasó al partido de su
papá, llegando a presidir Morena en el Edomex cuando

éste ganó la presidencia. Su trayec
toria como abogado es casi nula, su
experiencia inmobiliaria es inexis
tente y sus alcances prácticos en el
puesto descrito son muy escasos: al
no conocer las leyes gringas y no es
tar registrado en las barras de aboga
dos texanas no puede litigar ni hacer
trámites propiamente. No dudo que
López Beltrán tenga innumerables

talentos, pero en cuanto al puesto que ocupa cualquier
pasante o asistente legal nativo aportaría más dotes. Y
sin embargo, le concedieron la visa.
En Estados Unidos el fraude migratorio es un delito

federal que se castiga, en el mejor de los casos, conla de
portación y la suspensión de la visa. Vamos a ver si es
te torpe y fallido intento de deslinde no le causa a López
Beltrán más problemas que tatuarse a Belinda.
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egun la Barra Mexicana de
i Abogados, al divulgar los su
¦>. W puestos ingresos del perio
dista Carlos Loret de Mola, el presi
dente López Obrador violó el artículo
16 de la Constitución, que garantiza el
derecho humano a la protección de los
datos personales.
Violó también el artículo 69 del Có

digo Fiscal de la Federación, que esta
blece el derecho de los contribuyentes
al secreto fiscal.

También el artículo 6 de la Ley Gene
ral de Protección de Datos Personales; el
artículo 31 de esa misma ley que garanti
zala confidencialidad de esos datos. Y el

142delaLeyde Instituciones de Crédito,
que establece "responsabilidades admi
nistrativas, civiles o penales" al "servidor
público" que "quebrante la reserva de las
actuaciones, proporcione copias de los
mismos o revele información".
Según la Barra Mexicana de Abo

gados, el Presidente
desplegó también una
conducta intimidan
te contra la libertad de
expresiony el derecho
a la información, ga
rantías centrales de

un Estado democrático, según criterios
de la Suprema Corte.
La Barra exigió al Presidente que

diera la fuente de su información, pues
podría configurarse ahí la comisión de
otro delito, esta vez por parte de la au
toridad hacendaría.

Podrían seguirse acumulando viola
ciones a la ley pero eso no cambiaría la
impunidad fundamental del Presidente,

en este caso,una impunidadvalidada por
las leyesy consustancial asupuesto, pues
el presidente es inatacable en tribunales
por delitos que no sean traición a la pa
tria, fraude electoraly corrupción.
El escudo legal de que goza el Presi

dente es un instrumento de protección
necesario, pues de otra manera el Eje
cutivo podría pasarse su gobierno res
pondiendo querellas en los tribunales.
Pero del escudo para violar le

yes no puede consi
derarse sino como un

abuso moral delprivi
«jurídico, una es

pecie de alarde de ím
punidad por el más al
to cargo de la nación,

cuyo juramento primero es "cumplir y
hacer cumplir la ley".

Durante su gira por Sonora, en Yécora,
elPresidenterespondióareporterosque
le preguntabanpor la ilegalidad de sus re
velaciones. Respondió: "Esbueno el diá
logo, el debate, eso eslademocracia".
Pero lo que hizo no es diálogo ni de

bate ni democracia. Es pura y dura im
punidad presidencial.
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T?
^¦•*1 sta saliendo peor el reme
cí i dio que la enfermedad.

J La respuesta que dio Ló
pez Obrador, junto con su director de
Pemex, sobre la residencia que renta
ron su hij o y nuera en Houston, perte
neciente aun alto funcionario de Baker

Hughes, no abordó el tema central: el
conflicto de interés.

Descalificó a los mensajeros, pero
no desmintió el mensaje. En el camino
violó la Constitución.

Después pasaron días para conocer
alguna declaración del directamente
implicado. Sucedió este domingo en la
noche entre guacamole, intercepcio
nes y anotaciones "superbowleras".
No solo José Ramón López Reltrán

compartió su postura, sino también la
de su esposa Carolyn Adams.
Ella afirmó que trabajó en el sector

energético, pero que jamás tuvo rela
ción alguna con Raker Hughes ni ningún
otro de sus ejecutivos. "La señora, que
al parecer tiene dinero" (en palabras de
AMLO), indicó que no
sabía de quién era la
residencia donde ha

bitaron, pues en EU
"rara vez se conocen

las partes (arrendador
y arrendatario)".
Según sus propios dichos, sin querer

hicieron que el Presidente incurriera
en conflicto de interés, por "la posible
afectación del desempeño imparcial
en razón de intereses familiares", co
mo indícala Ley General de Responsa
bilidades Administrativas.

Por su parte, José Ramón informó
que desde 2020 se desempeña como

asesor legal de desarrollo y construc
ción para KEI Partners, a través de la
cual recibió su visa de trabaj o.
Ahora bien (o mal), resulta que KEI

Partners es de loshijosde Daniel Chávez,
de Grupo Vidanta, vinculado ala4T.
Ayer Andrés Manuel confirmó que

donde labora su primogénito "en efec
to, es una empresa de los hij os de Daniel
Chávez, que me ayuda como supervi
sor honorífico en el Tren Maya, pero no
cobra absolutamente nada ni tenemos

ninguna relación de negocios". Es decir,
el hijo del Presiden
te de la República vi
vió en una lujosa casa
del entonces directi

vo de la compañía que
obtuvo contratos con
Petróleos Mexicanos,

y ahora es empleado de una firma pro
piedad de los hijos del amigo de su papá.
Tienen razón, no hay un conflicto de

interés. Al parecer, hay varios.

Aquí entre nos
Si así manejan la crisis familiar, ahora
se entiende la crisis de seguridad yjus
ticia que enfrenta México.
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"TI
IJ ue en Michoacán, por la pe

tición del entonces gober
JML nador de aquel estado, que
Felipe Calderón comenzó aquello de
la guerra contra el narcotráfico que
aún va dej ando consecuencias trágicas
para tantas regiones del país.
Y aunque aquella locura llegó a mu

chos rincones del país, está claro que
en esa entidad, ahí donde todo había
comenzado, las cosas no mej oraron.

En 2009 la entonces Procuraduría
General de la República mandó a ele
mentos de la Policía Federal y el Ejérci
to adetener 11 alcaldes, otros tantos fun
cionariosyunjuezestatalporpresuntos
vínculos con el crimen organizado. El
asunto fue un desastre, todos los dete
nidos salieron libres al poco tiempo sin
que la procuraduría les haya probado
nada ElMichoacanazo, lo bautizamos.
Unas semanas después de aquellos

arrestos, uno de los líderes de un gru
po criminal, Servando Gómez Martí
nez La Tutíi, conversaba muy a gusto
en el teléfono con Julio César Godoy, el
medio hermano del entonces goberna
dor Leonel Godoy.
Godoy le pide ayudaaLa Tufa, al que

llamaba Tío, con un periodista que "nos
anda chingando mucho", y La Tuta le
pedía a Godoy que hablaran con el go
bierno para que los federales los dej aran
de molestar. Luego sus compañeros de
partido en la Cámara de Diputados ayu
daron a Godoy a que huyera de laj usticia
yhastahoysigue prófugo.
En 2014, la situación seguía igual o

peor en Michoacán. El gobierno de En

rique Peña Nieto acusó y detuvo al ex
gobernador interino y secretario de Go
bierno del estado, Jesús Reyna —quien
también salió absuelto años después—, e
impuso aunpoder de facto con un "comi
sionado" enlapersona de Alfredo Casti
llo. Conocimos videos delhijo del enton
ces gobernador, Fausto Vallej o, chaco
teandoconLa Tuta sin problemas.
Un año duró aquel experimento y

tampoco funcionó. Y la situación solo
ha seguido deteriorándose.
Ahora, el gobierno ha decidido in

crementar la presencia de fuerzas fede
rales para, por lo menos, liberar carre
teras y caminos hace tiempo en poder
de los delincuentes. Menos abrazos.

Ayer en la primera plana de MILE
NIO dimos a conocer que un campesi
no murió y su hijo resultó gravemente
herido luego de que estallara una mina
artesanal en el municipio de Aguililla.
Por cierto, fue en Michoacán hace 37

años que se encontró el cuerpo de En
rique Kiki Camarena, un asesinato que
cambió muchas cosas en este asunto de
las drogas, los cárteles, la autoridad. Y
no parabién.
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No todos somos un #
Me gustaría rei

vindicar la liber

tad política para
criticar los des
aciertos de la4T

y del Presidente sin necesidad
de identificarse con una visión

del mundo y una práctica pro
fesional con la que no se coinci
de. "Todos somos Loret" supo
ne una defensa del periodista
atacado, pero también implica
una suerte de identificación con

los valores y actitudes que él de
fiende. Desde luego, quien sí lo
haga está en todo su derecho de
sumarse a su causa y cantarlo al
mundo, aunque seguiría pregun
tándome por qué la utilización
de una fórmula tan absoluta y
evidentemente falsa. Tan falsa y
absoluta como el que se envuelve
en el hashtag opuesto "Todos so
mos Obrador".
Adscribirse a "Todos somos

Loret" es un acto solidario en de

fensa de quien está siendo vícti
ma de un ataque que se considera
injusto. El que lo enarbola tendrá

razones para pensar que es mejor
ciudadano; uno que da un paso al
frente, así sea en redes sociales,
para protestar contra un abuso
del poderoso. Pero las palabras
pesan y están cargadas de signi
ficado. Los símbolos representan
definiciones y tienen consecuen
cias. Y, por lo mismo, merece exa
minarlos colores con los que nos
vestimos y las consignas desde
las que participamos. "Todos
somos" algo, lo que sea, entraña
un sentido de pertenencia y, en
la misma proporción, de exclu
sión. ¿Todos? ¿Y los demás que
no son "todos"?

Traté a Loret en sus prime
ros años como reportero de ra
dio y pude apreciar las aptitudes
personales y profesionales que
le permitieron avanzar en este
duro oficio. Hace años que no lo
veo, tareas e intereses distintos
no han abonado para coincidir.
No obstante, como el resto de la
opinión pública me he percatado
de su trayectoria en televisión, en
radio, en redes sociales y ahora
en Latinus. Difiero del tipo de co

municación que él está haciendo
porque me parece que en algún
momento cruzó el límite de pe
riodista para convertirse en acti
vista político. Y justo por lo mis
mo, me parece que hay una dife
rencia sustancial entre criticar el
abuso del soberano en contra de

un crítico; e identificarse con lo
que sostiene este crítico.
Como decían los clásicos: un

periodismo que solo ve cosas
"buenas" en el gobierno no es pe
riodismo, sino propaganda; pero
solo inventariar lo negativo y ol
vidarse del resto de la informa

ción no equivale a hacer perio
dismo, sino política partisana.
El periodista es un curador de la
realidad con toda su complejidad.
Abordar solo aquello que daña a
un proyecto político con el que no
se coincide, aumentarlo, sacarlo
de contexto, añadirle adjetivos y
una fuerte dosis de histrionismo

constituye un discurso político.
Hay parodias de Loret con Brozo
en un falso Palacio Nacional que
pueden ser buenas piezas de tea
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tro político de carpa en la era di
gital, pero hacerlas provocan un
costo en la credibilidad profesio
nal. Palillo hacía crítica política y
hacía comedia, nunca pretendió
ser periodista. Tampoco juzgo a
Loret, las decisiones tomadasy el
derrotero asumido responderán
a sus intereses y a las causas que
sostiene; supongo que él conside
ra que más importante que hacer
periodismo es denunciar a un go
bierno que asume dañino para el
país en el que él cree.
El problema es que vivimos en

una comunidad dividida. Si el pe
riodismo profesional, aquel que
es útil a la vida pública, supone
dar cuenta de la realidad, hacerlo
desde el exclusivo punto de vis
ta de una de las partes equivale a
tomar partido. Esto no significa
que exista la objetividad absolu
ta, ni que carezcamos de convic
ciones políticas o de preferencias
como cualquier otro ciudadano;
pero en tanto que nos ostente
mos como periodistas, tendría
mos que hacer el esfuerzo de
responder a los códigos de este
oficio: dar cuenta de las distintas

versiones, poner la información
en contexto, verificar, informar y
no adjetivar. Que 60por ciento de
la sociedad apoye al Presidente
significa que hay otras razones y
visiones del mundo de las que in
formar, incluso si no coinciden
con las propias. Creer que ese 60
por ciento piensa así porque está
engañado o desinformado, equi
vale a negar la perspectiva de los
otros, los que no forman parte
de "Todos somos Loret", como si
no vivieran también su realidad.

Una realidad que se forma por
el conjunto de millones de per
sonas que transcurren sus vidas
en este mismo espacio geográ
fico, con sueños, ilusiones, frus
traciones, alegrías y tristezas no
menos válidos que los nuestros.
Lagente no es ciega ni vive enga
ñada frente a su propia realidad,
simplemente es distinta o su mi
rada es diferente.
La manera en que el Presiden

te utilizó el espacio público, usó
la información y dej ó expuesto a
un crítico de su gobierno me pa
rece reprobable, por decir lo me
nos. Este fin de semana publiqué
en otro medio un largo artículo
sobre el despropósito jurídico,
político, ético y mediático que
significa la exhibición de los su
puestos ingresos de Loret. Podría
no siempre estar de acuerdo con
el contenido y el tono de sus re
portajes, pero no hay manera de
justificar el proceder de AMLO
frente al comunicador. Y más
preocupante me parece el hecho
de que este incidente se suma a
otros que muestran un divorcio
creciente entre las convicciones

e ideales que ha sostenido el Pre
sidente y una praxis diaria que
se subordina a fobias y filias ex
presadas sin filtros. Por más que
coincida con muchos de los idea

les de justicia social que lo lleva
ron a Palacio, me resultan con
traproducentes lafascinación de
AMLO por el Ejército, su desdén
convertido en animadversión

hacia otras causas justas que no
son la suya (feminismo, dere
chos humanos, ambientalismo,

derecho a la crítica), la creencia
de que sus gustos e idiosincra
sias personales y el movimiento
que representa la esperanza de
tantos, son la misma cosa.
Loret creyó más conveniente

aparcar el periodismo para hacer
parodia política y activismo par
tisano. Pero, al contemplar el es
pectáculo de algunas mañaneras,
me pregunto si AMLO no ha co
menzado a hacer algo equivalen
te: dejar de lado al jefe de Estado
que pretendía ser para convertir
se en animador de una carpa po
lítica para los suyos, en pregone
ro de sus viej os resentimientos y
sus nuevos agravios, en paciente
de un diván público usado para
dar salida a sus pulsiones perso
nales. Y, en el proceso de hacer
lo, está lastimando las atendibles
convicciones que lo trajeron al
poder o los sueños de convertirse
en el presidente que uniría a los
mexicanos en la construcción de

un mej or país para todos.
Lo dicho, frente a esto no cabe

sino rehuir los hash tags todos so
mosLoretytodos somos Obrador
y los que vengan en camino, y co
menzar a pensar otra vida pública
en la que quepan incluso los que
no piensan igual que nosotros.^™
@jorgezepedap
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El fin de la política es... el
principio de la guerra
La política es el arte de negociar. ¿De negociar

con quién? De negociar, justamente, con el ad
versario político. En los regímenes democráti
cos no predomina en exclusiva una sola ideolo
gía ni prevalece tampoco un modelo de socie

dad excluyente por encima de todos los demás. La esencia
misma de la democracia es la pluralidad y los gobernantes

reconocen, por compartir con los demás unos valores co
munes, la total legitimidad de sus antagonistas en tanto
que las fuerzas de la oposición representan directamente
a millones de ciudadanos. Personas reales, de carne y hue
so, merecedoras de derechos en su condición de habitantes
de una misma patria o sea, compatrio
tas, en el sentido más elevado y ejemplar
de la palabra— cuya única característica,
en lo que toca a las adhesiones que espe
ran siempre los dirigentes partidistas y
los líderes de los movimientos políticos,
es que piensan diferente: los conservado
res, para mayores señas, defienden los tra
dicionales esquemas sociales lafamilia
ancestral, el matrimonio religioso, etcé
tera, etcétera— mientras que los progresistas promueven
el reconocimiento oficial de parej as del mismo sexo o la le
galización del consumo recreativo de drogas; los liberales
impulsan los principios dellibre mercadoy de laeconomía
abierta en oposición a los socialistas que fomentan el esta
tismo y combaten la propiedad privada

Unos y otros tiene cabida en las civilizadas socieda
des de nuestros tiempos excepto en aquellos sistemas
que pretenden instaurar una verdad absoluta, una doc
trina dominante sustentada, generalmente, en la sacra
lización de entelequias como el "pueblo" o, más deta

lladamente en lo que corresponde a
los estratos sociales, el "proletaria
do" (los comunistas nunca escon
dieron sus intenciones al proclamar
que la "dictadura del proletariado"
debía ser el modelo imperante en
los países que fueron forzados lue
go de años enteros de devastadora
brutalidad— a adoptar el modelo
soviético).

El asunto es que cuando la política se acaba es decir,
cuando el opositor o el contrincante dejan de serlo para
convertirse simplemente en "enemigos"— se le abre la
puerta a la violencia: un enemigo no es una persona con la
que se esté dispuesto a negociar sino alguien... a combatir.
Ustedes dirán.

Fecha: 15/02/2022

Página: 31

Area cm2: 218

1 / 1

Columnas Políticas

Polìtica Irremediable /Román Revueltas Retes

Román Revueltas Retes

Costo: 29,140

Página 14 de 17



E iciencia y lealtad

Una de las cuestiones que me ha llamado
más la atención en todo el escándalo de la

llamada "casa gris" (en el cual el Presiden
te, como si estuviera en arenas movedizas, parece hun
dirse más cada vez que se mueve) es la incapacidad de sus
asesores para darle consejos sensatos y detenerlo de sus
evidentes errores. Y quizá la respuesta está en que Ló
pez Obrador no tiene quien lo oriente mejor o lo deten
ga cuando es necesario porque él ha preferido tener gente
fiel más que competente. El resultado es que, en el fondo,
aunque esté rodeado de asesores, el Presidente está solo.
No es que no oiga a nadie; es que los que lo aconsej an úni

camente le dicen lo que quiere o está dispuesto a escuchar.
De otra manera los corre o los aleja, dependiendo del gra
do de dignidad que hayan mantenido.
No es que no haya tenido gente así, dispuesta a decir

le la verdad y a enfrentar las consecuencias. Pienso por
ejemplo en sus anteriores secretarios de Hacienda. Pero
López Obrador ha interpretado estas posturas honestas o
realistas como signos de deslealtad; como señales de que
en realidad son esbirros del poder neoliberal. Cuando al
guien funciona así termina por quedar
se solo aunque esté rodeado de fieles,
quienes muestran su lealtad más bien
agachando la cabeza o sugiriendo lo que
creen que el Presidente quiere oír. Si ven
que López Obrador odia a Loret, enton
ces le dicen que lo ataque. Si observan
que recela de las compañías extranj eras,
entonces le sugieren que dirija sus ba
terías contra España. No me imagino a
algunos de sus allegados o asesores diciéndole: "creo que
está usted equivocado señor Presidente" o "creo que eso
sería un grave error, señor Presidente". Y un asesor que no
puede decir lo que piensa realmente, no sirve para nada.
Pero, por lo visto, de esos está rodeado el Presidente y no
le interesa tener otro tipo de personas.
El resultado está a la vista: no hay peor cosa que una

persona con todo el poder, pero sin algún tipo de control o
contrapeso. El Presidente apenas puede contener su ira,
está fuera de sí y, por lo visto, no tiene la capacidad para
hacer frente al mayor reto de su sexenio, pues el escándalo
de la casa gris le pegó en la línea de flotación (la supuesta
incorruptibilidadysuperioridadmoral) de suproyectode
transformación. Lo peor del caso es que, en lugar de ofre
cer mínimos argumentos, se ha desatado en los ataques
personales, confundiendo lo público con lo privado y la

distinción entre un ciudadano común

(que puede hacer todo lo que no está
prohibido) y un servidor público (que
solo puede hacer lo que le está permi
tido). Como si la oposición no tuviera
derecho a ser oposicióny los periodis
tas a tener una posición política. El
respaldo de los gobernadores more
nistas a su Presidente es una muestra

de esa incapacidad para mostrar un
mínimo de apoyo crítico. El discurso es el mismo: todo es
culpa de los grupos económicos que perdieron privilegios.
Lo que pasa con el hijo del Presidente simplemente no

existe. En realidad, ante la incapacidad crítica, el Presi
dente está solo. Ese es el verdadero problema de hacerse
acompañar por personas que son 90 por ciento fieles y 10
por ciento competentes.
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Gracias, gracias
Ciertamente José Ramón podría vivir en Venezuela, o en Nicaragua, o en Cuba.
No, eligió Estados Unidos, y más precisamente Houston, Texas, símbolo del

neoliberalismo. Nada qué hacer; ese partido, Presidente, se perdió...

Lo que son las casas, perdón, las
cosas. La residencia de Hous
ton ha tocado la fibra última

del Presidente de la Repúbli
ca y su combate a la corrup

ción, su llamado a la austeridad y la justa
medianía juarista. Su hijo José Ramón
vive en Estados Unidos, repitamos: en
Estados Unidos, en una casa no del todo
modesta, arrendada o prestada, o lo que
sea, por una empresa contratista de Pe
mex.Aigoeeeii.
Ciertamente José Ramón podría vivir

en Venezuela, o en Nicaragua, o en Cuba.
No, eligió Estados Unidos, y más precisa
mente Houston, Texas, símbolo del neo
liberalismo. Nada qué hacer; ese partido,
Presidente, se perdió.
El hijo del Presidente ya explicó que

decidió ejercer su carrera de abogado en
Houston como consultor. Gamés pregunta
de nuevo, por qué en Houstony no en Bo
livia, o Venezuela, o Perú donde ahora go
bierna el Sombrero Luminoso. Aquí hay
algo que explicar, si se pudiera explicar.
Rayos y centellas. Si Gil se hubiera entera
do de que José Ramón vive en Cuba, no le
habría llamado la atención, chacun sa vze,
¿pero en Houston? ¡Chispas!
Gil cree que esta noticia, investigación

de Mexicanos contralaCorrupcióny Lati
nusycuyafiguracentralfue Loretde Mola,
ha dado en el centro del liópezobradoris
mo. La vida es difícil.

El desplegado
Gil va al punto y punta. La carta de los go
bernadores de Morena en apoyo del Pre
sidente, incluyendo a la jefa de Gobierno
de Ciudad de México, le parece a Gilgaun
documento de sumisión y obsecuencia
impresionantes. Cuidado con lo que Ga
més va a decir, ¿listos? Ese documento
tiene un extraordinario toque diazorda
cista, es decir, el más profundo PRI. Vean
si no: "el Presidente de México, Andrés
Manuel L(i)ópez Obrador, es un dirigen

bierno: ¿no tienen un pelo de dignidad po
lítica? No. Por eso firmaron ese documento

vergonzoso.

Cate de mi corazón
Gil lo leyó en su periódico La Jornada: "pe
ligra la exportación de 2 mil 550 mdd en
aguacate". Resulta que los comisionados
estadounidenses han recibido amenazas
de muerte. El narco en Michoacán mata a
la gallina de los huevos de otro, sí de otro. Y
el gobierno de Michoacán y las fuerzas fe
derales han entrado finalmente en los te

rritorios del narco, pero los dejaron hacer
y deshacer. Resultado, la mala vibra de los
gringos, ¿o creen en el gobierno que no ha
brá represalias? La verdad Gil ve un país
encendido, ¿ustedes?

El amor
Dice Julián Barnes en su libro Hablando
del asunto: "El mundo se divide en dos ca

tegorías: quienes creen que el propósito, la
función, el acompañamiento y la melodía
principal de la vida es el amor y que todo lo
demás es únicamente etcétera; y aquellos
otros, numerosos desdichados que creen
en el etcétera de la vida. Para quienes el
amor, por muy agradable que sea no es si
no una pasajera agitación de la juventud,
el parlanchín preludio a la obligación de
cambiar pañales, pero no algo tan sólido,
inmutable y fiable como, digamos, la deco
ración del hogar. Esta es la única división
que cuenta".

Cuentas
Gil no puede mostrar aquí sus emolumen
tos, sobre todo porque se reirían de él: un
neoliberal de risa, un ser oculto en los sa
larios perdidos. De inmediato, Gil se im
provisó como un consultor. Ustedes no lo
sabían, pero Gamés es un consultor y adi
vinen: trabaja en Houston. ¿Cómo laven?
Sin albur.

Güs'enva

te social que ha ido haciendo realidad cada
uno de los compromisos que fue recogien
do durante décadas en sus giras, apartir de
los sentimientos del pueblo. Tenemos un
presidente, un estadista que rompió con
el viejo régimen y todos los días consolida
un nuevo modelo económico, social, ético,
que nos representa en el país y en el mun
do entero".

De verdad, gobernadores y gobernado
ras y j efa de Gobierno: ¿tan asediado ven
al Presidente? Su desplegado es una ver
güenza, dice Gilga, una locura de autohu
millación. Jesús, redacta una cartitay les
pides a nuestros gobernadores que la fir
men. La carta dejó a Gil con los pelos de
punta, para qué más que la verdad. Oigan,
gobernadores, gobernadoras y jefa de Go
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La CISS, un diálogo
internacional

Las emociones estaban desbordadas. El can
sancio entre los presentes era evidente.
Prácticamente no hubo debates finales y

las resoluciones y estatutos fueron leídos con rapidez pa
ra ser votados. Así concluía la primera Reunión de la Con
ferencia Interamericana de Seguridad Social (CISS), que
se llevó a cabo del 10 al 16 de septiembre de 1942 en San
tiago de Chile, y que dio origen a este organismo que des
de hace 79 años fomenta el diálogo y la cooperación entre
naciones para el desarrollo de la protección y seguridad
social en América.
Integrada por 83 miembros de 36 países, la CISS nace

en un contexto muy particular: la Segunda Guerra Mun

dial. Entre elfuegoylasangre,lostanquesylasbayonetas,
surgieron voces que clamaban por la uniónylaesperanza.
Por actos de humanidad en medio de la barbarie y por la
cooperación regional ante un mundo dividido.
Mientras Europa estaba en ruinas, los países de Amé

rica se miraban unos a otros y hacían compromisos. En
la primera reunión de la CISS se dieron cita amplias de
legaciones de Argentina, Bolivia, Canadá, Brasil, Colom
bia, Costa Rica, Chile, Ecuador, Estados Unidos, El Salva
dor, Guatemala, Haití, México, Nicara
gua, Panamá Paraguay, Perú, República
DominicanayUruguay. Los embajado
res asistieron acompañados de los mi
nistros de Salud y Seguridad Social, re
presentantes patronales, académicos y
miembros del sector obrero.

En aquel foro compartieron el espaíLii cKJUci ioro cüiTiiJciuuicruri ei cspd.cío Salvador Allende, Nelson Rockefe
11er, Torcuato Di Telia y el ex primer mi
nistro belga Paul Van Zeeland. En palabras de este último,
la reunión en sí misma era un acto de fe que demostraba
el compromiso de los gobiernos de América con la justi
cia social: una obra constructiva en una época en que la
destrucción se dejaba sentir por doquier. Para Salvador
Allende la CISS marcaba el inicio de una nueva época
marcada por la cooperación internacional sin imperia
lismo, con libertad política y respeto a n uestra soberanía.
Entre todos hubo una coincidencia: el Estado debía ser

el encargado de la salud, la indefensión y los riesgos en

el trabaj o, para lo que era prioritario tener instituciones
estatales encargadas de ofrecer esquemas de previsióny
seguridad social. Al final, por unanimidad, aprobaron el
acuerdo para la creación de la CISS, así como de un Co
mité Permanente que se encargaría de darle seguimiento
a las resoluciones, organizar las próximas conferencias y
sus respectivos órdenes del día.
Desde entonces se han llevado a cabo 34 Asambleas Ge

nerales, 29 ordinarias y cinco extraordinarias. El Comité
Permanente se ha reunido en 73 oca

siones. La CISS ha convocado aperso
nalidades de todo tipo y ha sido el cen
tro de debates de alto nivel. Y varios
acontecimientos se han discutido ahí:
la aprobación en 1951 de la Carta de
Buenos Aires que fundamenta la ac
ción del Estado en materia de segu
ridad social y en 1963 la creación del
Centro Interamericano de Estudios

de Seguridad Social (CIESS) como un espacio para la in
vestigación, lacapacitaciónyladocencia Enl964 se apro
bó la Piesolución No. 62 de reciprocidad en materia de se
guridad social en favor de los trabajadores migrantes.
Actualmente la CISS se encuentra en un proceso de

cambio. Lista para seguir haciendo historia con un obj e
tivo: ser el referente de la cooperación internacional, la
asistencia técnicay la generación de conocimiento sobre
protección y seguridad social en todo el continente. La
CISS responde a los retos de estos tiempos.
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r
ontra los odios que se siembran desde

i el poder de los poderes, una amorosa
Claudia Sheinbaum decretó ayer:

"El conservadurismo, en realidad, tiene integra
do el odio", la 4T"está basada en el amoi". Así lo es
cribió el presidente López Obrador en República
amorosay "a nosotros nos mueve el amor (...). El
odio no construye, destruye, y el amorío que hace es
construir una nueva sociedad. Lo que nos mueve en
este Día del Amor y la Amistad es justamente cons
truir conbase en el amor(...), porque no podríamos
pensar en la igualdad, no podríamos pensar en la so
lidaridad, no podríamos pensar en el bienestar, si no
estuviéramos pensando en el amor...".
Un día antes, con franco desprecio a la veda elec

toral que les prohibe hacer propaganda de la política
social y las obras emblemáticas del régimen, ella y
otros 17 amorosos gobernadores de Morena suscri
bieron una proclama de repudio a las que ven como
"campañas de calumnia" contra el primer manda
tario, impulsadas por "grupos económicos que per
dieron privilegios y se oponen auna reforma eléctri
ca que beneficie a la nación y al pueblo de México".
Pero ese tema se discutirá en el Congreso has

ta después de junio, pasadas las
elecciones de seis gubernaturas.argüyó que Lo eléctrico es pésimo chisto
rete para disfrazar el verdadero"legítima
motivo de su amoroso apoyo: laque reveló información y la secuela escan
dalosa sobre la casa que habitóingresos de
el hijo primogénito de AMLO, elde Mola presidencial desquite que dejó
expuesta la seguridad de Carlos

Loret y su familia, y el masivo rechazo social a la vio
lación de la Constitución y las leyes.
Aquí publiqué ayer que uno de los probables de

litos cometidos en el ataque al periodista es Coali
ción de servidores públicos (artículo 216 del Códi
go Penal Federal), en que también incurrirían el
SAT y Hacienda de satisfacer ilegales peticiones del

ahora coligados en su oportunista
transgresiones, los amorosos abajo
espaldarazo parecen ansiar que se les

Obrador volteó el chirrión por el
fue por "legítima defensa" que

presuntos ingresos de Loret.
esta coartada, sino deliberada

eventuales demandas.

es concepto y figura jurídico
comisión de un delito. El CPF

artículo 15) dice que el crimen se
repela una agresión real, actual
derecho, enprotección de bienes
o ajenos, siempre que exista ne

y racionalidad de los medios
medie provocación dolosa suficien

te e inmediata por parte del agredido o de la perso
na a quien se defiende. O sea: si se demuestra, tiene
como efecto la "inexistencia" del delito y, en conse
cuencia, procede la no sanción.
Como es obvio, tal atenuante no aplica en el más

avieso ybochornoso caso en que está metida la amo
rosa cuarta transformación.
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10 años de derechos.
Autobiografía
jurisprudencial

17
j 1 año pasado se cumplieron 10

¦ i añosdelareformaconstitueional
^ enmateriadederechoshumanos

que abrió nuestra Constitución al derecho inter
nacionalyrobusteciólosmecanismosparasuga
rantía Desde aquel momento subrayé su carác
ter histórico: una reforma capaz de transformar
el derecho y lajusticia en nuestro país mediante
eldesarroHoexpansivodelosderechoshumanos.
Con todo, para lograrlo era indispensable la

labor interpretativa del tribunal constitucional,
pues ninguna reforma tiene la capacidad de al
canzar sus fines por sí sola. Así, en 2011 las minis
tras y ministros de la Suprema Corte enfrenta
mos una decisiónhistórica: impulsar la visiónga
rantistadelareformaocontinuaratrapadosenel
pasado. Tomarnos en serio la Constitucióny de
sarrollar unajurisprudencia robusta enbeneficio
de la gente, o seguir encerrados en el formalismo
y la indiferencia. Convertirnos en un auténtico
Tribunal Constitucional o renunciar a serlo.

Para mí, la ruta a seguir era clara: debíamos
desarrollar los derechos humanos y darles
efectividad. La tarea no era menor, pues nues
tra cultura jurídica—cerrada, legalista y letris
ta—noestabapreparadaparaunarevoluciónde

esta magnitud. ¿Cómo podíamos consolidar el
rol de la Suprema Corte como un auténtico de
fensor de los derechos humanos?

Para lograrlo, entendí que era indispensa
ble asumir un compromiso muy serio con una
visión especial del derechoy de lajusticia cons
titucional Una visión interpretativa de avanza
da, que dejara atrás el formalismo del pasadoy
orientara nuestras decisiones desde una pers
pectiva diferente. Una visión igualitaria, sin
fronteras, abierta al conocimiento experto, y
que concibiera al derecho como un instrumen
to de transformación social.
Mi más reciente obra, 10 años de derechos.

Autobiografía jurisprudencial, recoge esa vi
sión, reflejada en mis 50 sentencias y proyec
tos más importantes de la última década: las
sentencias que impulsaron el desarrollo de una
gran cantidad de derechos, con un impacto di
recto en la vida de los más vulnerables de nues
tra sociedad: niñas, niños y adolescentes; vícti
mas de violencia de género; personas con dis
capacidad; madres en reclusión; personas de la
diversidad sexual; adultos mayores; pueblos y
comunidades indígenas, entre otros.
En el libro se encuentran también los casos

que le dieron relevancia al debido proceso, a la
presunción de inocenciay al derecho de las víc
timas de conocer la verdad; los asuntos que pri
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vilegiáronlos derechos de las niñas, niñosy ado
lescentes en las controversias familiares; las de
cisiones que dotaron de contenido sustantivo el
principiode igualdad entre elhombreylamujera
través de la perspectiva de géneroy de la paridad
enlavidademocrática; las sentencias que desa
rrollaron y defendieron los derechos de las per
sonas con discapacidad, las personas y comuni
dades indígenas,ylas minorías sexuales.
Asimismo, presento los casos que tuvieron

un impacto decisivo en el ámbito de las políticas
públicas —desde la regulación de lafamiliahasta
los procesos electorales, desde lapolítica de dro
gashastaelsistemadejusticiapenal—,exigiendo
que cada decisión se articule considerando seria
mente sus implicaciones sobre los intereses de la
gente,sobre tododelaspersonasy comunidades
más vulnerablesde nuestra sociedad.
En las páginas de este libro converge, en su

ma, mi labor jurisdiccional durante la última
década. Con todo, 10 años de derechos no so
lamente es un libro de derecho, sino una obra
muy personal. Escribirlo fue una oportunidad
única para reflexionar sobre mi labor como mi

nistro. Una oportunidad para regresar a los ca
sos paradigmáticos, a las historias desgarrado
ras, alas cuestiones difíciles, alas que no tenían
una respuesta, y a aquellas en que las respuestas
resultaban insuficientes. Una oportunidad ex
cepcional para recordar las decisiones que me
conmovieron, los casos más difíciles que en
frenté como ministro y aquellos que transfor
maron el derecho para siempre. Una autobio
grafíajurisprudenciaL
Hoy veo con claridad que nuestra doctrina no

es una casualidad Que sus estándares no son un
capricho. Nuestradoctrinaeselresultadodeuna
visión específica de justicia, que tuve lafortuna
de compartir con mis compañeras y compañe
ros ministros alo largo de este tiempo.
Confío en que 10 años de derechos es un tes

timonio fiel de ese trabajo. Mi anhelo es que
sus páginas inspiren a nuevas generaciones a
luchar por los derechos humanos: que sepan
que hay herramientas, que hay formas de me
jorar la vida de la gente, que el cambio es po
sible. Y que, armados con esperanza, contri
buyan a hacer realidad esa visión, en todos los
rincones de nuestro país.
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Los bancos en México

£
lempre he sostenido que el sistema financie

L ro mexicano, particularmente la banca co
P mercial, puede mejorar, por ejemplo, estan
do menos concentrada, para evitar prácticas oligopólicas
que dañan al público consumidor, limitan el crecimiento
del país e impiden que se cierre labrecha de desigualdad
de oportunidades.
Dadala coyuntura de la salida de Citibank del territorio

nacional conla venta de Banamex, no puedo dejar de revi
sar el tema una vez más, para tratar de plantear el contex
to financiero en que nos encontramos.
En primer lugar, como mencioné en el libro Reforma al

sistema financiero. Una visión de futuro, la banca comer

cialyde consumose contrae, se concentrayselimitapara
atender los municipios y sectores que le son rentables y
deja, como actividad secundaria o terciaria, a municipios
cuyo nivel de ingresos no los hace rentables. El resultado:
una ampliación enlabrecha de bancarizacióny, por tanto,
de desigualdad.
La multitud de incidentes en que labanca comercial se

ha visto involucrada en fraudes, operaciones de lavado de
dinero y corrupción ha provocado también que, por un
lado, las entidades supervisoras hagan
más profundos y exhaustivos sus reglas
y procesos de cumplimiento y, por otro,
que las casas matrices y accionistas de
bancos se cuestionen sobre el riesgo im
plícito que existe en el país.
De acuerdo con información publica

da por FinCEN (unidad de inteligencia
financiera del gobierno de los Estados
Unidos), entre los años 2010 y 2016 se
detectaron 57 transacciones enviadas o recibidas por al
menos nueve bancos mexicanos, por 5 mil 500 millones
de dólares, catalogadas como lavado de dinero. No sor
prende la salida de Citibank, si alo anterior sumamos el
escandaloso caso de Oceanografía.
A esto se suma la concentración en cuatro jugadores

del sistema financiero, señalada como un problema cen
tral por la Comisión Nacional Bancaria y de Valores en
2020. Estos cuatro grupos controlan el 68.6 por ciento
de los activos. BBVA es el mayor, con un 24.1 por ciento;

le siguen Santander, con un 15.6 por ciento; Banorte, con
un 15 por ciento, y Citibanamex, conun 13.9 por ciento. La
venta de Banamex pudiera derivar en una concentración
aún mayor.
Al revisar el documento publicado por la Comisión

Nacional Bancaria y de Valores, denominado Panora
ma Anual de Inclusión Financiera 2021, es claro que el
problema ya no es solamente de competencia, sino
también de falta de oferta de los bancos en municipios

rurales, los llamados en transicióny
los semiurbanos.
La Alcaldía Cuauhtémoc de la Ciu

dad de México tiene 2,388 cajeros au
tomáticos, en comparación con los
2,360 que tienen Nayarit, Zacatecas,
Campeche, Colimay Tlaxcalajuntos.
Del total de cuentas de depósito de
personas en entidades bancarias, solo
9.9 por ciento es de aquellas que viven

en municipios rurales, en transición, y semiurbanos
La concentración, selectividad de la oferta y falta de

competencia son barreras y vicios que deben encontrar
una solución en el corto plazo. El gobierno ha implemen
tado programas y políticas para que la banca de desarrollo
pueda cubrir parte de este vacío, pero lograrlo en su tota
lidad requiere, necesariamente, de un proceso en el que,
de manera responsable, a la banca privada le seaposible
realizar las modificaciones necesarias para coadyuvar en
el desarrollo equitativo del país.
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Es imperativo que se conozca la verdad del
accidente de la L 12 del Metro, no solo de
las causas del percance, sino también de
los jaloneos posteriores para obtener in
demnizaciones y justicia para las víctimas.
Un abogado, Teófilo Benítez, ha estado
juntando clientes entre las víctimas del
accidente. Ya reclutó a varios, entre ellos
los familiares de dos víctimas fatales. Les
lleva el caso, pero también los presiona
para exigir más dinero.
El problema real es los afectados denun
cian que el abogado les impuso una cláu
sula de rescisión de contrato de 4 millones
si dejan la defensa, lo que a todas luces es
una intimidación inaceptable, con lo que
se revictimiza a las víctimas.

Bloques enfrentados
Concluyó rápido el periodo de armonía
que llevó a muchos a creer que la Conago

volvería por sus fueros. Nada de eso, ios
gobernadores ya volvieron a dividirse en
bloques antagónicos. Panistas y morenis
tas cerraron filas y echan mano a sus fie
rros como queriendo pelear. Los azules,
en el Goan, ya tienen un nuevo líder, el
yucateco Mauricio Vila que pinta tener un
papel protagónico en el 2024.
Los de Morena defienden a su jefe po
lítico el presidente de la República que
vacila por el tema de las casonas de
Houston, que no atina a cerrar.
El clima de confrontación que priva en el
país y el inminente inicio de las campañas
en seis entidades federativas hacen que
cada fuerza se pertreche con los suyos y
deje el diálogo político con sus opositores
para la segunda mitad del año.

Siguen los pastelazos
La comedia de equivocaciones, pastela
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zos incluidos, en que se ha convertido
la relación bilateral MéxicoEspaña no
da tregua.
Lo que sigue ahora es el show de la vo
tación en el Senado para que el ex go
bernador de Sinaloa, Quirino Ordaz, sea
nuestro hombre en Madrid, durante la
pausa propuesta por López Obrador.
El PRI ya anunció que votará en contra.
No le importa que Quirino haya hecho
un bueno gobierno en Sinaloa y termi
nado con buena aceptación popular. Vo
tará en contra y ya está en marcha el
proceso para expulsarlo del partido.
Tener credencial de priista es lo que
no menos le interesa a Quirino que
llegará a Madrid en el momento más
bajo de las relaciones desde los tiem
pos de la dictadura franquista.
Las fuerzas políticas representadas en el
Senado deberían formar un frente único
para relanzar las relaciones con un país
estratégica para nosotros. Eso de la pau
sa acaso consuele al presidente, pero es
desfavorable para todos.

Makiyeltruco
Maki Ortiz renunció al PAN para buscar la
candidatura de Morena al gobierno de Ta
maulipas. Alguien le dijo que tenía posibi
lidades y ella, con ganas de creer, lo creyó.
En realidad, la buscaron para interpretar
un papel secundario y la ex alcaldesa de
Reynosa todavía no acepta el resultado de
la encuesta que dio como ganador a Amé

rico Villarreal.

Maki presentó por allá pruebas de que
un par de días antes de dar a conocer
los resultados de la encuesta, la diri
gencia de Morena ya estaba preparan
do el lanzamiento de Américo.
Fue una simulación, denunció, y por eso
llevó su caso a los tribunales. La resisten

cia ha complicado el arranque de las ac
ciones de proselitismo, mientras que el
candidato de la alianza PAN, PRI, PRD,
César Verástegui, a quien apodan el Tru
co, se acerca en las encuestas y ya comien
za a hablarse de un empate técnico.
Maki y el Truco le causan insomnio a
Américo.

Presupuesto para atenciones
El cotilleo en Cuernavaca gira en torno a
las ausencias del gobernador Cuauhtémoc
Blanco que tiene semanas con un perfil
muy bajo.
Se desconoce si va a su oficina, pero
se mantiene lejos de la prensa o mejor
prefiere despachar en otro lado don
de no tenga que dar explicaciones de
nada, comenzando por la famosa foto
con tres jefes de bandas criminales que
operan en la entidad
Se supo que Blanco, contra las cuerdas, tra
ta de congraciarse con la prensa para ganar
buenos comentarios en las columnas políti
cas más importantes a nivel nacional y, se
asegura, ya incluso tiene un presupuesto
generoso para "atenciones". ¿Será?»
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EMPEDRADO

En arenas movedizas
Francisco Báez Rodríguez
Entre la prisa por las transfor

maciones y las fobias hacia los
adversarios, y ante una denun
cia periodística que le pegaba
en el plexo solar, el presidente

López Obrador se ha ido adentrando en
terrenos pantanosos y ha sido atrapado
en arenas movedizas. Cada movimiento

que hace, lo hunde más.
Estamos ante un caso extraño. La

principal fortaleza de López Obrador, a
lo largo de estos años, había sido la co
municación. Sencilla, directa, tramposa
cuando era necesario. Al mismo tiempo,
un uso de los símbolos dirigido a crear la
sensación de cercanía con el pueblo lla
no y una imagen de honestidad austera.
Ante cualquier problema, el subterfugio
de encontrar otro tema para desviar, exi
tosamente, la atención. Y en estas sema

nas, la comunicación presidencial pare
ce desmoronarse y convertirse en una
debilidad.

Desde antes de que surgiera el asun
to de la casa en Houston de José Ramón

López Beltrán, se percibía que el Presi
dente iba acelerando en su retórica de
confrontación con quienes disienten de
él, en su deseo de apurar reformas y en
su pleito personal con la prensa profesio
nal. En esa aceleración no fue capaz de
ver que un tema que tocaba los valores
de honestidad y austeridad con los que
se ha presentado toda su vida, obligaba a
poner freno, responder con claridad y de

mostrar, con ello, sus diferencias respecto
a sus antecesores en el gobierno.
Pero no fue así. Se siguió de frente,

dobló la apuesta y, en el camino, rompió
con varias reglas, tras dejar que el tiem
po corriera en su contra, creyendo que el
petardo de la pausa diplomática con Es
paña iba a ser distractor suficiente.
La primera regla, en vez de dar una

respuesta institucional al contenido de
lo que él considera una calumnia, se fue
al ataque personal contra quien deve
ló la información. En vez de aclarar el
mensaje, se fue contra el mensajero. La
segunda, es que lo hizo de una manera
burda: al hacer públicos desde el púlpito
presidencial los supuestos ingresos mi
llonarios de Loret de Mola, incurrió en
una de dos faltas: o la ilegal utilización
de información gubernamental —si los
datos son ciertos— o la mentira —si son
falsos—.

Incurrió, además, en una cuestión que
lo pinta de cuerpo entero. En una demo
cracia, los ciudadanos son quienes exigen
cuentas a los servidores públicos, y no
al revés, porque allí donde es el Estado
el que lo hace a los ciudadanos —mien
tras mantiene su propia información en
la opacidad, por razones de "seguridad
nacional" o lo que sea—, lo que hay es
un régimen autoritario.
En vez de responder a las supuestas

falsedades de la nota de Loret con infor
mación verificada, lo que mostró López
Obrador fue la inquina personal, con
el agravante de que lo hizo abusando
del poder y amedrentando. Luego fue
más allá, en un ataque generalizado a
la prensa: "no hay en medio, entre estar
con el pueblo y tener como ética la ver
dad, o ser un mercenario. Ya no hay me
dias tintas", declaró en Sonora.
Esa lógica se replicó entre los segui

dores más incondicionales del Presiden
te, que empezaron a distribuir, desde
quién sabe qué magisterio, certificados
de "periodista" o de "mercenario", según
los gustos (ya habíamos tenido una pro

badita de esto cuando se dijo que uno
de los seis periodistas asesinados en el
año, en realidad no lo era porque tenía
otro trabajo). Pero no había manera de
abordar el tema real, y el resultado fue
de búmerang. Y Loret de Mola, más allá
de la agenda y los estilos que maneja, se
convirtió en víctima digna de la solida
ridad gremial y social.
Por sí faltara algo, vino, con el me

jor estilo del priismo de hace más de
medio siglo, la declaración de apoyo a
López Obrador de parte de los goberna
dores del partido, con todo y frases en
tresacadas de anteriores informes pre
sidenciales. El tono es el mismo de en

tonces, centrado contra los enemigos de

la Patria, ajenos al pueblo, que está de
manera entusiasta a favor del ideario

de la Revolución Mexicana (perdón, de
la Cuarta Transformación) que encarna
el Señor Presidente. El efecto, único, es
el mismo: señalar públicamente que no
hay fisuras (aunque pueda haberlas).
Y para acabarla de amolar, vinieron

las aclaraciones de José Ramón López
Beltrán, para intentar explicar sus in
gresos. Un empleo en una empresa de
bienes raíces de lujo en Estados Unidos,
en la que es socio de los hijos de un em
presario, Daniel Chávez, que a su vez es
el dueño de Vidanta, corporación que
maneja varios resorts de lujo en las zo
nas turísticas de México.

López Obrador explicó en la mañane

ra que este empresario actúa como ase
sor en el Tren Maya "sin cobrar un pe
so" y concluye que "no hay conflicto de
interés". El problema es que, si las ase
sorías le permiten mejorar la plusvalía
de sus hoteles y campos de golf, el con
flicto de interés asoma sus narices. Las
arenas movedizas.

El contrapunto entre el discurso aus
tero de López Obrador y la rama de ne
gocios en la que trabaja su hijo —y en
la que tiene enormes intereses su asesor
"honorario"— no podía ser más grande.

Coincide con el sueño y el modelo neo
liberal de ricos que viven en el lujo más
ostentoso, mientras son servidos por el
pueblo mal pagado. Y la imagen del hijo
de López Obrador tampoco queda bien
parada: vive de las relaciones sociales
de su padre, como los privilegiados que
tanto gusta de criticar el Presidente.
El control de daños en Presidencia

ha sido, hasta ahora, contraproducente.

Ahora se requerirá de mucha más ha
bilidad para que salga del atolladero. Y
mal harían en suponer que, al cabo, co
mo las colas en el Banco del Bienestar
siguen siendo kilométricas, eso se tra
ducirá en un apoyo político decisivo a
la hora de la verdad •

www.panchobaez. blogspot. com
twitter: @franciscobaesr
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El control de daños
en Presidencia ha
sido, hasta ahora,

contraproducente.
Ahora se requerirá de
mucha más habilidad

para que salga del
atolladero
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EL CRISTALAZO

La llamada más cara del mundo
Rafael Cardona

rafael.cardonasandoval@gmail.com

Con elusiva seguridad el go
bernador de Michoacán, Al
fredo Ramírez Bedolla, como
si eso resolviera algo, denun
ció el origen de la amenaza

contra un desconocido agente de la US
DA, cuya queja ante su gobierno puso
en pausa —como si fueran aguacates de
Borbón—, un flujo de exportación cal
culado en tres mil millones de pesos.
Nada más.

Sin comprender claramente el asun
to, el gobernador Ramírez Bedolla ex
plicó las cosas en una entrevista radio
fónica, como si la delincuencia organi
zada no existiera en Michoacán, cuyo
clima de violencia ha impelido al go
bierno federal a una toma militar del
pueblo de Aguililla, por si hicieran falta
más ejemplos.

"Una amenaza por no dejar que pasa
ra el aguacate que venía de otro estado;
rastreamos la llamada, sale de un penal
de Ecatepec, ya se tomaron las medidas,
este inspector está perfectamente salva
guardado desde el día viernes."
El gobernador adujo el convenio

con los productores locales y la mar

ginalidad de cualquier otra compra,
así la hagan (por debajo del agua), al
gunos productores michoacanos, "pa
ra completar".

"Eso es ilegal, rompe con la trazabili
dad, de inocuidad (sic) y de sanidad, que
es lo que precisamente revisan los ins
pectores de la USDA". Uno podría pen
sar, cuando se habla de esas revisiones
y la correspondiente certificación, en el
Senasica del gobierno mexicano, pero
por lo visto la voz cantante y la auto
ridad —al menos en productos de ex
portación—, la tiene el gobierno de Es
tados Unidos cuyo rigor impide el paso
del aguacate, pero no contiene el flujo
de drogas para sostener a sus treinta o
más millones de adictos, quienes con su
enfermedad ( su vicio) generan un mer
cado de proporciones realmente incal
culables.

La fragilidad de la tantas veces in
vocada soberanía nacional se exhibe en

este sólo dato: una llamada telefónica y
su consecuencia más allá de la fronte
ra, puede acabar en 24 horas —o al me
nos amenazar a un mercado enorme
del cual dependen miles de agricultores

y campesinos.
Y en la cadena comercial (Estados

Unidos compra a un precio y revende a
otro), los americanos pueden esperar el
suministro, para después equilibrar sus
ganancias. Al fin ya pasó el Superbowl.

GUACAMOLE

Si una simple amenaza, supuestamen
te desde un penal, puede acarrear este
guacamole, no resulta difícil suponer la
dimensión de las amenazas en torno de

asuntos mayores, como —por ejemplo—
la energía eléctrica o las inversiones en
materia petrolera. Esas sí son palabras
mayores.
México ya vivió las consecuencia

no de una amenaza, sino del asesina
to de un agente estadunidense (éste de
la DEA) durante el tiempo de Miguel de
la Madrid y no fue algo ni sencillo ni
halagador. Eso explica la sumisión del
presidente López Obrador ante Donald
Trump, quien modeló a su antojo nues
tra política migratoria, nuestro compor
tamiento fronterizo y nuestra capacidad
de asilo.

Hoy México no actúa con la vergon
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zosa docilidad exhibida ante el injurioso
señor Trump, pero verá como la tuercen
el brazo, con la senil sonrisa en la boca
del señor Biden. Esto de los aguacates
—y la información sobre la "Casa Gris"
en Texas—, es apenas una probadita pa
ra no olvidar quién manda aquí.

Por lo pronto, y es una teoría, el con
flicto con España y sus empresas de
energía, parece estar hecho a la medida
de los intereses de los Estados Unidos.

Tú echas de México a los españoles y
esa porción del mercado energético se
queda para las empresas estaduniden
ses. Ese parece haber sido el acuerdo.
De otro modo la suspensión de relacio
nes con España no se explica el mis
mo día de la visita de John Kerry, con
el verde pretexto de la salud ecológica
del planeta.

Como si de verdad fuera cierto.

CASA GRIS

El presidente está siempre dispuesto a
repetir una mentira hasta consagrarla
como algo cierto. Repetir y repetir. Pero
insistir en un error, nada más lo exhibe
en la intransigencia estéril •
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SUBE Y BAJA

©Francisco
Sumo Pontífice

El Papa ha dispuesto una reforma
de la poderosa Congregación para la
Doctrina de la Fe para, entre otras
cosas, agilizar los procesos discipli
narios, como abusos a la Iglesia.

Emilio Lozoya
Exdirector de Pemex

El juez determinó que los sobor
nos de Oderbrecht fueron sólo para
Emilio Lozoya y su familia y no fue
ron a parar a Petróleos Mexicanos.
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BRA

En el sector, se han visto con benepláci
to las propuestas del aspirante Bosco de
la Vega, quien ha sido muy claro en la
necesidad de apertura y diálogo para lo
grar una verdadera representación de la
iniciativa privada en las decisiones fun
damentales del país, pues están en jue
go la productividad, la inversión y el
empleo formal.

Además, reconocen en su postura la po
sibilidad de lograr, desde una visión críti
ca, una interlocución que dé a la iniciati
va privada un protagonismo necesario
para dar voz a los empresarios, quienes
desde su trinchera contribuyen a la ge
neración de puestos de trabajo y al im
pulso de la economía. Habrá que estar
atentos a este proceso, pues el próximo
líder del organismo cúpula tendrá bajo
su encargo aceitar la desgastada relación
entre la IP y el gobierno que encabeza
Andrés Manuel López Obrador. El pro
blema es que ninguno de los candidatos
luce como un buen interlocutor.

#*#

Que Movimiento Ciudadano en el Con
greso llevó una iniciativa para duplicar
los periodos vacacionales de ley desde
el primer año, con lo que el mínimo
anual quedaría en 12 días. Lo anterior,
según el partido naranja, debido a que
hasta el 75 por ciento de los mexicanos

padecen estrés laboral y México es el
país latinoamericano con menos días de
vacaciones según la Organización para
la Cooperación y el Desarrollo Económi
cos; por lo que se espera que la propues
ta sea acompañada por todas las fuerzas
políticas.

Un Juez de Control ordenó que Francisco
Romero Serrano fuera suspendido de su
cargo como titular de la Auditoría Supe
rior del Estado de Puebla, de manera
temporal, para enfrentar una investiga
ción por el delito de violencia familiar.

El ya despuesto auditor acusó como una
campaña en su contra los señalamientos
que incluso derivaron en una orden de
aprehensión para la que consiguió un
amparo, pero lo que más llama la aten
ción del asunto es que al inicio de la ad
ministración del gobernador Miguel

Gran interés ha despertado ta
próxima elección del presidente
del Consejo Coordinador
Empresarial (CCE), a realizarse
ei 2 de marzo, debido a que, sin
duda, quien se erija como
representante del organismo
cúpula, tendrá el reto de liderar
el diálogo con el gobierno
federal. Hasta ahora, como es
evidente, ha primado una
relación tensa, caracterizada
por los dimes y diretes, y es
claro que Don CARLOS
SALAZAR ya se quiere ir,

Barbosa el funcionario estaba en su cír

culo más cercano, mientras que para es
ta semana, la relación terminó comple
tamente rota.

Además de las exigencias por parte de
los trabajadores no docentes del IPN
para que les aumenten el salario, Arturo
Reyes Sandoval debe estar muy atento
a la adquisición del aseo para sus 105 in
muebles en la Ciudad de México, sobre
todo porque entre las proposiciones sal
tan a la vista las de Aseo Privado Insti

tucional, Joad Limpieza y Servicios,
Limpieza Jored, Asbiin y Jaber Limpieza
en General, compañías que han captado
foco del sector debido a que tendrán co
mo común denominador a losé Juan Re
yes Domínguez, quien como resultado
de las múltiples razones sociales con las
que se le asocia se ha ganado mote co
mo 'rey de la limpieza'.
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No es Loret, es la profesión

Ningún gobierno mexicano posrevolucionario ha esca
pado a la tentación de controlar el derecho a la libertad
de expresión. Sin hablar de represión, que ha sido mu
cha, baste recordar que de 1934 a 1989 el papel periódico
era monopolio de la Productora e Importadora de Papel
(PIPSA), empresa paraestatal.

A lo largo de más de 90 años, han sido muchas las
embestidas gubernamentales (de los tres niveles) contra
los medios de información y contra los periodistas. Pocos
han sido notables precisamente por el control que se
ejerce contra las empresas periodísticas, y la mayoría de
las veces han quedado en simples anécdotas, no se diga
cuando ocurren en la provincia, donde en pleno siglo XXI,
en lo que va del año se ha asesinado a cinco periodistas.

En los sexenios de Miguel Alemán, Luis Echeverría y
José López Portillo ocurrieron ataques contra la libertad
de expresión que, por sus protagonistas, hoy se recuer
dan simbólicos. En 1952, la revista Hoy, dirigida por José
Pagés Llergo, fue cerrada luego de publicar en su portada
una fotografía de Beatriz Alemán y su esposo Carlos Gi
rón en un cabaret en París: el yerno del presidente tenía
fija la mira en una bailarina semidesnuda. Entonces, Pa
gés fundó Siempre.'

En 1949, Jorge Piño Sandoval, director de la revista
Presente, tuvo que asilarse en Argentina, por las presio
nes gubernamentales que sufrió por sus criticas al poder.

Con Echeverría y López Portillo, de quienes hoy se
reviven muchas "políticas públicas", Julio Scherer García
fue el principal objetivo, primero en Excélsior (1976) y
luego en Proceso (1982). Un boicot publicitario guberna
mental simultáneo al que sufrió este semanario provocó
el fin de la revista Crítica Política, de Carlos Perzábal.

En el caso de Proceso también existió el elemento de

la familia presidencial. López Portillo se quejó de que la
revista se había metido con "sangre de mi sangre": su
hermana Margarita, directora de Radio Televisión y Ci
nematografía (RTC).

Como ahora, los hechos fueron casi ignorados por
los grandes medios nacionales, incluso el de Excél
sior, cuya repercusión fue mayor en el extranjero y
luego se volvió emblemático por el libro Los perio
distas de Vicente Leñero.

Hoy la mayor embestida es contra Carlos Loret de
Mola, por la divulgación en el portal Latinus de un re
portaje de la organización "Mexicanos contra la Corrup
ción y la Impunidad", sobre un probable conflicto de in
terés entre el hijo mayor del preslidente de la República
y Pemex, y su opulento estilo de vida en Houston, que
contradice el discurso de la austeridad.

El Presidente no ha podido ocultar su enojo por la
publicación, que pese a todo, no ha logrado ser desmen
tida, y carga contra Loret de Mola, dando a conocer datos
personales que podrían constituir la comisión de delitos.
Desde el poder ha mostrado su ira y, hay que decirlo,
expone al periodista a otro tipo de agresiones.

Y hoy, otra vez, como antes, el poder político no em
biste y agrede a una persona, sino a la libertad de expre
sión, que muchos consideran la madre de todos los de
rechos humanos.

En 1976, se presentó una demanda contra Scherer
Garda por asuntos de la cooperativa Excélsior. Al acudir
a declarar, Televisa desplegó un gran operativo para "cu
brirlo". Ante la instancia del reportero por una entrevis
ta, Vicente Leñero le gritó: "Carajo, pero qué no te das
cuenta. Lo que están enjunciando es a tu profesión".
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En apoyo del Presidente
A quien se le vio muy activa el fin semana fue a
Claudia Sheinbaum. En unas cuantas horas, la jefa de
Gobierno de la CDMX organizó a los gobernadores
de la IT para publicar el domingo un desplegado
conjunto en apoyo del Presidente Andrés Manuel
López Obrador.

Y eso que nada debe
Ahora resulta que horas antes de su audiencia Ricardo
Anaya no tuvo contacto con su abogado, por lo que
el litigante desconocía los motivos del pañis ta para
no presentarse en un juzgado del Reclusorio Norte.
Durante la diligencia, el abogado Eduardo Aguilar dijo
que no logró hablar con él, por lo que pidió tiempo al
juez para justificar su inasistencia. Cero y van cinco.

A descansar
Nos hacen saber que los senadores están por darse
otro puente este fin de semana. Y es que se acordó en
la Mesa Directiva, que preside Olga Sánchez Cordero,
que esta semana se realicen sesiones los días martes
y miércoles, por lo que los legisladores regresarán a
sesionar hasta el martes 22 de febrero.

Contra la corrupción
Comprometido con el combate a la corrupción está
el presidente del Tribunal Superior de Justicia de la
CDMX. Rafael Guerra, por lo que puso en marcha un
sistema electrónico de citas, con el que busca poner
orden entre funcionarios del organismo judicial
y quienes deben acudir a los juzgados a realizar
alguna diligencia.

Doble filo
La crisis entre Rusia y Ucrania provocó que la mezcla
mexicana de petróleo avanzará 3.23 por ciento (89.1
dólares por barril), un nivel no visto desde 2014. En
Hacienda, de Rogelio Ramírez de la O, en la disyuntiva:
habrá más ingresos por las exportaciones, pero
también se dejará de percibir recursos por el estímulo
fiscal del IEPS, con una racha alcista que va para largo.
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?DIRECTOR DE LA COMPAÑIA DE INTELIGENCIA JANES
Y ACADÉMICO VISITANTE DEL ATLANTIC COUNCIL, EN

WASHINGTON, D.C.

ORBE@ELHERALDODEMEXICO.COM

El7 despliega tropas en lodo el mundo, con contingentes
significativos en más de 10 ¡mises. Esta preponderancia
militar forma la hase del orden mundial actual

Rusia continúa amasando

fuerzas en sus fronteras

con Ucraniae incrementan

cj0 c¡berataques, en lo que
muchos analistas induy
encio el Pentágono y Depar
tamento de Estado de EU

consideran esetpreludiopara
invadir Kiev.

Moscú también ha cles

plazado una fuerza ele 30 mil
tropas aBielorrusiajuntocon
tanques y aviones. En parti
cular, el Kremlin ha moviliza
 . " , ,cío dos batallones de misiles

S400 capaces ele derribar
blancos aéreos a 400 km ele distancia y baterías iskancler, con
facultad de destruir zonas terrestres a 500 km de distancia.

Casi al mismo tiempo, seis buques de guerra rusos atravesaron el
canal del Dardanelos para reforzar a la flota rusa en el Mar Negro, con

lo que la armada rusa estará en la capacidad de establecer un bloqueo
naval a Ucrania. Estas fuerzas ya están en posición para realizar un
ataque estratégico, invadir Kievy disuadir a la OTAN ele intervenir.

La semana pasada, EU evacuó a casi todo el personal ele su em
bajada en Kiev a la vez que recomendó a los ciudadanos estadouni
denses residentes en Ucrania que salgan inmediatamente del país.

Además, Washington reaccionó elevando el tono del discurso
ante Rusia y anunciando el despliegue ele más tropas y aviones ele
guerra para reforzar las fronteras europeas ele la OTAN, en especial
Polonia y Rumania. Estos militares refuerzan a las 64 mil desplega
das ya en Europa, principalmente en Alemania, Italia y Reino Unido.

Estados Unidos despliega tropas en todo el mundo, con con
tingentes significativos en más ele 40 países, incluyendo a Japón,
Corea del Sur, Qatar, Emiratos Árabes Unidos, Yibuti y Arabia Saudita.
Esta preponderancia militarforma la base del orden mundial actual,
conocido como Pax Americana.

Múltiples unidades militares han recibido órdenes ele prepararse
para ser desplegadas en Europa. Si bien el apoyo militar ele EU a
Europa se vislumbra sólido, un grupo ele legisladores republicanos
introdujo un proyecto ele ley para bloquear el apoyo militara Ucrania
en caso ele que esta sea atacada por Rusia hasta que Washington
no obtenga el "control operativo" ele su frontera con México.

La propuesta resuena la retórica nacionalista ele Donalcl Trump,
quien cíesele hace algunas semanasen loque parece una precam
pañapara 2024argumentó en un evento que los soldados que van
a Europa deberían mejórele ser enviados a la frontera con México.

T anto la propuesta ele ley, como los argumentos ele Trump, bus
can ligar ele alguna manera dos temas completamente distintos
y profundamente diferentes. Sin embargo, la retórica del magnate
tiene oportunidad ele resonar con un electorado cada vez más
preocupado, ya que ésta crisis toma forma al mismo tiempo que
la economía de EU atraviesa la inflación más alta en los últimos 40

años. En enero, el índice ele precios al consumidor vio un aumento ele
27% en el costo ele la energía y 7% en los alimentos, en comparación
con enero ele 2021.

El mensaje ele Trump para 2024 continuará siendo nacionalista,
dibujando a México como una amenaza, e intentará ponerle fin a la
Pax Americana, pues va a enfatizarque los países deben defenderse
solos, minimizando la fuerza ele las alianzas multilaterales.
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Entiende la importancia del INE, su autonomía;
y sobre todo, que está bajo el acecho de quienes
desean que el organismo regrese al Ejecutivo

=1 i héroe ni villano. Lorenzo Córclova está

haciendo lo que correspondería a cual
quier servidor público que se precie ele
serlo; haceryconcluiren tiempoyforma la
encomienda para la cual fue nombrado. Ha
decidido noescucharel cantode lassirenas

que le sugieren una candidatura en 2024.
Lorenzo Córclova se quedará a cuidar el fuerte. No será

candidato presidencial en 2024, ni aceptará otro tipo de can
didatura. Entiende la importancia del INE, su autonomía, inde
pendencia, imparcialidad; y sobre todo, que está bajo el acecho
de quienes desean que el INE regrese a manos del Ejecutivo

El último bastión de defensa de la democracia atraviesa

uno de sus momentos más vulnerables. Es blanco de ataques
desde la mañanera. Sus decisiones y acciones son puestas
en tela de juicio; vulnerando su autonomía, tienen el descaro
de proponerle cómo manejar su presupuesto.

El año pasado, antes de iniciar el año legislativo, miembros
de distintos órganos constitucionales autónomos se reunie
ron con legisladores de Morena y nadie dijo ni comentó nada.
Al contrario, se tomó como una manera para que diputados
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  entendieran mejorciertascuestiones
reguladas por dichas instancias. Sin
embargo, este año, bajo las mismas
condiciones, la reunión que sostuvo
Lorenzo Córclova, consejero presi
dente del INE con los legisladores del
PAN fue motivo para que miembros
y simpatizantes de la 4T pusieran
en entredicho la actuación del fun

cionario. De hecho, sugirieron que la
reunión comentada era el preludio a una candidatura c!e Cór
clova Vianello como abanderado de Acción Nacional en 2024.

Poco conocen al funcionario público y al académico con
vencido. Lorenzo Córclova sabe que el INE garantiza la partici
pación electoral ciudadana libreyjusta.yqueclebe mantener
su existencia ante cualquier intento de vulnerarlo.

¡Y vaya que hay! Mismo ahora está en puerta, para comen
zar a discutirse en el Legislativo, una propuesta de reforma
política por parte de López Obrador. Y esta incluye el interés
de desaparecer y vulnerar al último árbitro del juego electoral.

El INE es hoy la figura en la cual más confía la ciudadanía. No
sólo eso, es la única instancia donde la población en su con
junto participa de forma integral en los procesos electorales.

No sorprenden, entonces, los intentos del lopezobradorismo
para desacreditar esa figura y su institucionaliclac!. Al hacerlo,
mina a la ciudadanía en su conjunto, sustituyéndola conve
nientemente por el concepto "pueblo". Vocablo amorfo que
no supone ni derechos ni obligaciones de los representados.

La democracia en México es enclenque; no sólo eso, con
forme a The Econom/sty su índice global de la Democracia,
2021, el país pasó de ser una democracia imperfecta para
convertirse en un régimen híbrido... Pido no agregar a la con
fusión de lo que eso significa argumentando que Córclova
renunciará antes de 2023 para lanzarse auna carrera política.
No lo hará para no descreditar al INE, el árbitro autónomo, ni a
sus colegas. Lorenzo Córclova lidera la defensa del INE; noso
tros, como ciudadanos, debemos acompañarlo en esa tarea.

VERONICAMALOGUZMAN@CMAIL.COM / @MALOGUZMANVERO
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Lo que posa en el mundo afecto el desarrollo
de México. Si no se entiende esta premisa, se
toman decisiones equivocadas

arios lectores han preguntado sobre los
impactos ele la crisis de Ucrania en México.
Abordo algunos de ellos:

•Mexicanos en Ucrania. La Secreta ría

de Relaciones Exteriores tiene un sistema

1 de registro de los mexicanos en el exterior,
para contactarlos y evacuarlos en caso

de emergencias. La embajada ele México en Ucrania, enca
bezada por Olga García Guillén, gran profesional experta en
temas consulares y de protección, ha informado que tiene
registradas 98 familias mexicanas. Al momento de escribir
este artículo no se les ha solicitado dejar el país.

•México en el Consejo de Seguridad Si hubiese una
invasión rusa a Ucrania se convocaría a una sesión del Con

sejo de Seguridad. Rusia ocupa ahora la presidencia. Cuando
el Consejo no ha podido ser convocado o bien no ha podido
adoptar resoluciones para el mantenimiento de ¡a paz, por el
uso del veto, se puede convocar a ¡a Asamblea General con
base en la resolución Unión ProPaz. Se aplicó en ¡a guerra ele
Corea y la invasión rusa a Afganistán. México, como miembro
no permanente del Consejo, tendría que condenar cualquier
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uso de la fuerza o impulsar la aplica
ción c!e la resolución Unión ProPaz.

•Alza del precio de energéticos.
Petróleo. El 11 ele febrero la mezcla

mexicana se cotizaba en 86.84 dó

lares. El presupuesto del gobierno
c!e México para 2022 se calculó con
un precio del barril de 55 dólares. Es
decir, porcada barril de petróleo que
México exporte estaría recibiendo

alredeclorcle 30 dólares más de lo presupuestado. En diciem
bre de 2021 exportamos 1,037,000 de barriles diarios como
promedio. El gobierno pudiera recibir ingresos extraordinarios
por la exportación de petróleo crudo.

Gasolinas. Al incrementarse el precio del petróleo, sube
el de las gasolinas y petroquímicas que importamos. Debido
a dicha alza, el gobierno ha tenido que otorgar 100 por ciento
de estímulo fiscal en IEPS a la gasolina Magna, la de mayor
consumo en México, para que el aumento de esta no supere
la inflación. Por lo tanto, disminuirá su recaudación.

Gas. Algo similar sucede con los precios del gas, tanto el
que importamos vía gasoductos, como el GNL o Gas Natural
Licuado. México es ya el principal importador de gas de EU, vía
gasoductos, para plantas de energía. La importación creció
44 por ciento en 2021 en comparación con el periodo 2016
2020. En 2020 se pagaba el precio Henry Hub, promedio de
2.12 dólares por millón de pies cúbicos. Actualmente el precio
es de 3.080. Sin embargo, el precio podría aumentar debido a
la crisis de Ucrania y la demanda creciente de GNL de Europa
y Asia. Este es más caro por casi dos dólares. Ello implicaría
para México pagar precios más altos. EU podría destinar en
el futuro una mayor cantidad del gas que produce a GNL, en
lugar de exportarlo vía gasoductos, lo que presionaría aún
más los precios.

Hasta ahora, la balanza comercial c!e energéticos de México
es favorable por cerca de ocho mil millones de dólares al año.
Ello podría cambiar.

MARTHA.BARCENA@ELHERALDODEMEXICO.COM / @MARTHA_BARCENA
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Lo alianza PRI, P\\ y PRD aún debe conciliar
posturas ideológicas y políticas

a reunión ele los dirigentes de PRI, PAN y
PRD con la agrupación Futuro 21 llamó la
atención el viernes, por su planteamiento de
continuar su alianza, incluso con un candi
dato único para la elección presidencial de
2024, bajo la idea de la tercera vía. Se trata
de un planteamiento surgido en Europa

tras la Segunda Guerra Mundial, cuando el planeta estaba
dividido en dos bandos, que postulaba hacer compatibles los
valores tradicionales de centroizquierda con los principios
económicos del libre mercado.

En España, el concepto ha tomado nuevos bríos con los
partidos que se salieron de las denominaciones tradicionales
de izquierda y derecha,y adoptaron la tercera vía como la re
novación de la socialdemocracia. En México, la alianza de los
tres partidos no ha tenido hasta ahora resultados alentadores
numéricamente.Logrósólounadel4gubernaturas disputadas
en 2021, y este año, de los seis estados en contienda electoral,
lleva delantera nada más en Aguascalientes y se mantiene
en la pelea con nueve puntos de desventaja en Tamaulipas.

El problema inicia con las incongruencias c!e la alianza.
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Históricamente, el PAN siempre se ha ubicado en la c!ere
cha, afín a la democracia cristiana
y próvida. ¿Hará ese giro casi tota!
hacia el centroizquierda? Desde
2000, logró sostenerse apenas dos
sexenios en la Presidencia. En 2018

obtuvo únicamente 17.65 porciento
de los votos. Gobernaba 11 estados

y ahora siete. El PRD nació en 1989
como la aglutinación histórica de
todas las izquierdas. Para 2003 llegó

a gobernar seis entidades, y hoy sóolo una. Ambos partidos
han tenido grandes confrontaciones.

La administración emanada de uno lanzó al Ejército a las
calles y desató la escalada de violencia criminal que todavía
nos azota, mientras otro se opuso. Uno legalizó el aborto y
el matrimonio igualitario en la capital del país, mientras otro
expresó gran repudio. En cuanto al PRI, si bien ganóla elección
presidencial de 2012, fue apenas con 38.21 por ciento de los
votos, y para 2018 sólo tuvo 16.40 por ciento, cayendo hasta
la tercera posición entre las fuerzas electorales. Hoy sólo
tiene cuatro gubernaturas. Su coordinador en San Lázaro
ha reconocido abusos de privados en el sector eléctrico y su
posición frente a la reforma no está clara, mientras el PAN
afirma que no la apoyará. La permanencia de la alianza aún
debe pasar el tamiz de los resultados electorales de este año.

Si permanecen y logran la Presidencia, ¿qué harán frente
a los problemas tan serios que enfrentamos? La paridad de
género en los gobiernos y congresos es importante, pero
no atiende de fondo un problema severo. En 2021 fueron
asesinadas 490 mujeres con extrema violencia, hay más de
95 mil desaparecidos, tenemos un aparato de justicia con
alrededor de medio millón de policías en la calle, más de 200
mil personas en prisión y no logramos controlar la violencia.

En el campo, el crimen organizado está ocasionando daños
económicos graves. ¿Cuáles son las propuestas de solución
de PRI, PAN y PRD aliados a los problemas de México? Son
justo lo que falta sobre la mesa

ADRIANAD16@YAHOO.COM.MX / (BADRIDELGADORUIZ
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EL PRESIDENTE MIRA
AHORA HACIA EL INAI

escle hace rato que el presidente Andrés
Manuel López Obrador trae en la mira al
Instituto Nacional deTransparencia, Acce
so a la Información y Protección de Datos
Personales (INAI). Pero ahora, el caso de
Loret de Mola le acerca la lumbre a los

aparejos como en ningún otro momento.
Fue el propio mandatario el que "aprovechó" el momento,

luego de que el pasado viernes el INAI se dijo "atento" a la
denuncia que se pudiera presentar, "por haberse revelado
datos relacionados con los supuestos ingresos que percibe
una persona física por su labor periodística".

AMLOdiosu revire ayer en la mañanera (al INAI y a quienes
le reclamamos dar a conocer esos datos). Volvió a mostrar
en pantalla ¡os supuestos ingresos c!e Lorety advirtió: "Y voy
a pedir al instituto ele la transparencia..., porque necesito que
se investigue sobre los recibos y las facturas, y ver si es cierto
y transparentar esto".

La periodista que le preguntó sobre el tema le indicó que
Loret no era servidor público y por tanto no tendría por qué
  informar c!e ello el instituto. AMLO
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adujo en contrarío algo de llamar
la atención

"¡No! Todos estos medios tienen
que ver con lo público, todos; son
entidades de interés público, son
concesiones que otorga el Estado.
Y es importante también el debate
sobre esto, a ver qué nos dicen, no
nos adelantemos".

¿Hay algo c!e razón en lo que alega el jefe del Ejecutivo?
Francisco Javier Acuña Llamas, comisionado del INAI,

experto en derechos humanos y libertad de expresión, ha
expuesto en diversos foros académicos que el INAI hace que
las autoridades y las dependencias entreguen la información
pública. Y respecto de particulares, sólo si hubieran recibido
directamente dinero del gobierno.

(En el caso de Loret, según mostró el propio Presidente,
el dinero que asegura recibió el periodista proviene de em
presas privadas).

En cuanto a si el hecho de tener concesiones del Estado

obliga a esas empresas a dar a conocer los datos en cuestión,
el académico ha sostenido lo siguiente:

—Las concesiones en estos casos no operan mediante
contra prestación económica. Y más que concesión, las em
presas periodísticas o de noticias reciben la autorización
correspondiente (como los hospitales privados) para ejercer

La autorización o licencia la pueden perder los concesio
narios si incurren en actos delictivos, pero no tienen por qué
exhibirloquepaganasuscolaboradores.se rigen bajo el canon
de empresas en el libre mercado, asienta Acuña Llamas.

Es una opinión. Falta ver qué otras voces se su man en uno
u otro sentido. Pero no cabe duda de que, en este caso, el INAI
estará baja fuego presidencia!.

• ••

GEMAS: Obsequio del presidente López Obrador.
"Y que sepan que yo no me voy a dejar J,

MARTHAMERCEDESA@CMAIL.COM / @MARTHAANAYA
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I*3J
• El presidente de
Macedonia del Norte

Stevo Pendarovski, llevó
de la mano a su escuela

a Embla Ademi, niña con
Síndrome de Down que
sufre bullying; busca que
la discriminación pare.

I^SJ
• Vicente Charrez, ex
candidato de Morena a

diputado, fue detenido en
Hidalgo por un accidente
vial que dejó cuatro lesio
nados; es hermano de
Cipriano "C", ex diputado
encarcelado por homicidio.

I FEO _*

• Fue destituido José

Schulman, presidente de
la Liga Argentina por los
Derechos Humanos, des
pués de hacerse viral un
video donde se ve pegar e
insultar a una trabajadora
de una agencia de viajes.
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— CIUDADES —
SU STEÍN TABLES

á#OPINIÓN

CIUDADES,
MEDIO
AMBIENTE Y
ECONOMIA
CIRCULAR

Los productos que consumimos, debido al uso de
energía en su fabricación y transporte, ya tienen
una huella de carbono que podemos reducir

as ciudades consumen 75% de los recursos

L naturales, 66% de la energía y 54% de los
materiales. Entre20 y 25% del presupuesto
de las gobiernas locales se destinan al
manejo de residuos. Las ciudades tienen
que ser el centro de la economía circular,
esto es maximizar el uso de los recursos a

lo largo del ciclo de vida de los productos. En las ciudades es
en donde se generan la mayoría de los residuos y se deberían
de reciclar. Los proel uctos que consumimos, debido al uso de
energía en su fabricación y transporte, ya tienen una huella
de carbono integrada que podemos reducir. Eso implica un
buen manejo de los residuos, su diseño para la reutilización
y trabajar para que estos no lleguen al espacio publico.

También se requieren alternativas para promover el uso
compartido de productos, como la venta de ropa y accesorios
remanufacturados, o los bancos de comida, los sistemas de
bicicletas públicas, o los espacios compartidos de trabajo y
las plataformas de intercambio.

El concepto de la ciudad generosa, de Janine Beyus, es
el de una urbe en la que los esfuerzas se enfocan a que se

cumplan o se superen los niveles de

servicios ambientales que prestaban
los ecosistemas, que fueron reem
plazados por la mancha urbana. Lo
que implica implementar acciones
para mejorar la calidad del aire, co
lectar e infiltrar agua, reducir el calor
y la erosión, utilizar energía solar,
reciclar, eliminar las emisiones por
transporte, incrementar las áreas

verdes, construir huertas urbanos y azoteas verdes, reutilizar
espacios en desuso, etc. De acuerdo con la Declaración de
Sevilla, que firmaron ciudades como Ámsterdam, Bruselas,
Copenhague, Lisboa, Londres y Roma, cambia ríos modelos
lineales por los circulares en las ciudades puede ser la solución
a la crisis medioambiental global. De acuerdo con el informe
del Centro McKinsey para los Negocios y el Medio Ambiente,
la transición a ciudades circulares en Europa podría reducir
los costas en movilidad en 50%, los de alimentos y vivienda en
25% cada uno, con una merma en las emisiones de C02 a 48%.

La Ciudad de México avanza en esa agenda. Cuenta con
un programa integral de gestión de residuos, con una visión
de cero basura, y políticas muy concretas como habilitar
plantas de separación eficiente de residuos, promover la
separación en los hogares, regulara los centros de consumo
y trabajo para lograr el reciclaje y programas de reúso de
combustibles. La nueva planta de procesa miento de residuos
de Azcapotzalco puede procesar mil toneladas, recupera
6% de materiales reciclables, 60 ton/día; 40% de residuos
?rgánicos,4Q0ton/díay;300tan/día, de subproductos para
combustibles derivadas de residuos, que se utilizan en la
industria cementera. La ciudad también desarrolló la cose

cha de agua en 10 mil viviendas, de zonas con mayor estrés
hídríco. Acciones como ésta, ayudarán a frenar el consumo
desmedido de productos contaminantes, a tener ciudades
más sostenibles, con economía circulary compatibles con
el cuidado al medio ambiente.

LLERENASVIDAL@HOTMAIL.COM / ©VIDALLERENAS

La CDMX

cuenta con

un programa
de gestión de
residuos
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El pleito sin fin
El Presidente Andrés Manuel López Obrador parece que no quiere

poner freno al pleito contra los periodistas y ayer nuevamente volvió
poner el dedo en la llaga al caso de Carlos Loret de Mola. Vaya echó

más leña al fuego.
Ahora se fue contra todas esas voces que respaldaron al periodista, los

acusó que son esos mismos que aplaudieron a los ex Presidentes. Que son los
mismos conservadores los que están atrás.

Y por si faltaba algo, volvió a restregar que ahora los mexicanos saben
cuánto gana Carlos Loret y pregunta dacaso sabían su salario?

El Presidente fue severamente criticado por tener ese desconocimiento
de ventilar los ingresos de particulares, para el coordinador de los prlistas
Miguel Angel Osorio Chong los únicos obligados a transparentar recursos son
los que se obtienen del erario y no particulares.

Su apreciación incluso es acercarle a la Consejería de Presidencia que es
lo que se puede hacer público y que no se puede hacer público.

Los privados dijo Osorio Chong no tienen porque, ellos, los privados
se pueden dedicar a lo que quieran pero no están obligados y por supuesto
no se debe utilizar la información que tiene el gobierno en su haber para
hacerla pública.

Hacerlo es estar fuera de la ley, al margen de la ley y por ello consideró
que s ele debe informar claramente o debidamente al Presidente. Vaya es una
violación total.

Ricardo Monreal como líder del Senado expresó que el ambiente suscitado
contra periodistas no es propicio para nadie por lo que debe ser una priori
dad para el estado mexicano.

Al Presidente no lo caliente ni el sol y no puede ceder bajarle al pleito con
tra Loret de Mola porque exhibió a su hijo José Ramón de vivir en una suntuosa
residencia de un empresario petrolero que recibió en este 2021 el contrato
más jugoso de los anteriores con Peña Nieto y Calderón.

Quiere números, bueno anote que en 2014 la empresa que pertenece este
empresario dueño d la mansión que habitó el hjjo del Presidente,
Baker Hughes e México S de RL de CV recibió 3 mil 354 millones en 2016
con Peña Nieto 5 mil 236 millones y en 2021 con López Obrador 8 mil 859
millones de pesos.

La información es del mismo gobierno que ofreció a través del director
de PEMEX, Octavio Romero en la mañanera de la semana pasada cuando
salió a aclarar que esa empresa recibe contratos desde el 2014 y no solo en
esta administración.

Las voces que se han alzado señalan al h¡jo del Presidente de posiblemente
haber incurrido en conflicto de intereses porque vivió en una residencia de un
empresario que recibe recursos del gobierno federal donde el Presidente es
padre del inquilino.

Por eso el Presidente anda muy enojado contra Loret y todos esos que
llama conservadores a quienes no les quita el dedo del renglón de exhibirlos
que fueron ellos en lo gobiernos desde hace 32 años con Salinas, Zedillo,
Fox, Calderón y Peña Nieto los que han saqueado al país de una forma histó
rica. Y que son ellos los que están atrás de todo esto. NI hablar el pleito, por
lo pronto seguirá con número más que rojos y un salpicadero, sin duda para
otros personajes.
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EN NUEVO LEON TODOS A CLASES
El gobernador de Nuevo León, Samuel García anda que no cabe porque su
entidad se ha convertido en ejemplo nacional en el regreso a clases. Que el 91
por ciento de los planteles escolares están listos para recibir a los alumnos.

Bueno, no pierda de vista que en gran medida se debe a que el goberna
dor logró gestionar con su homólogo de Texas vacunar a los menores de edad
en territorio estadounidense. Esa estrategia subió 10 puntos a Don Samuel
que dejó con la boca abierta a más de tres gobernadores, sobre todo de la
franja fronteriza.

Hoy Nuevo León se convertirá en la primera entidad totalmente
vacunada y en clases presenciales, un modelo de orgullo para la flamante
secretaria de Educación, Delfina Gómez que ha empujado para llenar las
aulas en las escuelas.

CULPA A MURAT DE DESMANES EN BODORRIO DE LA MAESTRA
Pues parece que la Maestra Elba Esther Gordillo no está nada contenta con los
desmanes que hicieron de forma paralela en su boda en Oaxaca. Obviamente
acusan que fue el propio gobernador, Alejandro Murat el que envió.a los maes
tros de la CNTE, los mismos que han dejado en ruinas al pequeño comercio
por sus paros en la capital oaxaqueña.

Los que han frenado las operaciones en el aeropuerto de Oaxaca y que se
han extendido a la ciudad de México con una organización de logística desde
transporte y hospedaje en casa de campaña hasta tomar los puntos medula
res de la ciudad capital para ejercer presión al gobierno en turno.

Son los que asfixiaron los negocios alrededor del Monumento a la revolu
ción por el bloqueo a la clientela.

El gobernador con su magia política le reviró a la maestra que es resultado
del liderazgo que ejerció durante muchos años, aunque no desmintió que
efectivamente el allá sido el que patrocino ese movimiento. En fin

Jachavez77®yahoo.com
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Si sólo Lozoya recibió dinero, ede dónde
salió para comprar a Anaya y a panistas?
La Fiscalía General de la República (FGR) concluyó que

los sobornos por diez millones de dólares de la brasileña
Odebrecht fueron entregados sólo a Emilio Lozoya Austin y

a su familia y que fue después de la campaña electoral de 2012,
por lo que Enrique Peña Nieto no recibió dinero ilegal.

La conclusión de la fiscalía que dirige Alejandro Gertz Mañero
deja al hijo de Emilio Lozoya Thalmann como él único servidor
público era director de Petróleos Mexicanos  que enfrentará
a la justicia por lavado de dinero, asociación delictuosa y
cohecho.

Y pide para él nomás 46 años de prisión.
Y 23 para su madre, Gilda Susana Austin, por cómplice.
La conclusión es irrisoria y contradictoria.
riCómo es posible que un presidente no se entere de lo que

hacen sus subordinados?
Y la acusación de la FGR no implica a nadie más.
Pero hay más.
No existe ningún elemento que vincule los diez millones

de dólares que recibió presuntamente Lozoya Austin con los
cañonazos que éste asegura se entregaron a senadores y a
diputados del Partido Acción Nacional (PAN) para la aprobación
de la reforma energética.

¡Bingo!
En consecuencia, Ricardo Anaya Cortés, ex candidato
presidencial del albiazul y acusado de recibir unos cuantos
milloncitos por su voto, está más limpio que la conciencia de
José Ramón López Beltrán, quien vive como marqués pero de a
fiado y gracias al sudor de su frente en Houston, Texas.

Precisamente ayer, Ricky Riquín Canallín, como le llamó

López Obrador en un debate allá por 2018, volvió a faltar a la
audiencia programada y ahora la FGR podría solicitar una orden
de aprehensión en su contra.

Lo acusan de cohecho, asociación delictuosa y operaciones
con recursos de procedencia ilícita.

¿Y cómo va a probar la acusación si en el otro proceso,
vinculado por ser el caso Odebrecht, ya d'Jo que no hay
elementos para hacerlo?

¿De dónde salió el dinero que presuntamente se entregó a
legisladores por levantar su dedito a favor de la reforma?

Como dice un clásico:

¡Que alguien me explique!

Sin autenticidad
Ridículo, cómo Claudia Sheinbaum Pardo defiende a Andrés
Manuel.

Ya ni se preocupa por no ser tan evidente.
Falta de personalidad y autenticidad, repite el discurso, los

conceptos, las frases, los tonos.
Palabras que en su vida había utilizado y que, ahora, hasta se

las aprende para repetirlas una y otra vez.
"Conservadores, neoliberales, aspiracionistas" y más.
Lo que le importa es 2024.
Lo demás es lo de menos.
 :Ti

Vámonos: Ni ha cedido ni ha pasado la peligrosidad de Covid.
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Mujeres y Elecciones 2022
POR SARA LOVERA

¡Cómo me gustaría retroce
der en el tiempo! En 1993, un
puñado de feministas dába
mos portazo en la Cámara de
Diputados. Queríamos ver a
María de los Ángeles Moreno,
coordinadora de la mayoría
priista.
Le pedimos impulsar las

cuotas de participación polí
tica para las mujeres.
Estábamos contentas.

Mucho. Todo era esperanza.
Creímos en la reforma

del Estado y sabíamos cómo
incluirnos en los espacios
de toma de decisiones, por lo
que empujamos reformas al
Código Electoral.
Siempre unidas, las de par

tidos y grupos feministas.
Desplegamos nuestras

banderas y carteles, arma
mos propuestas, caminába
mos libremente por las calles,
desarrollamos discursos y
argumentos.
Nos oían.

En el horizonte, algo nos
decía que lo lograríamos.

Así pasamos de una reco
mendación para estar en las
listas electorales, a las cuotas

y luego a la ley y la obligación.
Más de un terremoto hubo

en las cúpulas partidarias.
Durante más de 10 años

dialogamos, tuvimos asam
bleas, armamos reclamos y,
finalmente, llegó la paridad
electoral en 2014.

Estábamos en un proceso
democratizador. Lo creímos.

Las legisladoras actuaron,
hicimos agendas, un Parla
mento de Mujeres, comisiones
de igualdad en los congresos y
más de una resolución en los

tribunales, cuando nos que
rían tomar el pelo. Sabíamos
que no íbamos a derribar al
patriarcado, pero sí a sacu
dirlo.

Promovimos muchas leyes
para crear mecanismos de
control al presidencialismo,
armamos las reglas del plu

ralismo, logramos gobiernos
compartidos.
También con o para las

mujeres.
Hoy, el escenario es de cris

pación y malestar social y polí
tico se ha vuelto muy peligroso.

Conté en un sólo día 65 ase

sinatos; vi cómo se sitió la capi
tal de Colima, vi armas, unifor

mes militares, escuché el pulu
lar de patrullas y ambulancias,
escuché la amenaza desde el

pulpito cuando se les dice a los
y las periodistas "golpeadores".

¡Esto no tiene fin! Me dije.
Mientras me calló encima una

neblina horrenda.

¿Cómo iremos el 5 de junio
a las elecciones en seis esta

dos, a disputar en paridad seis
gobiernos, 39 municipios, 327
regidurías y 15 diputaciones, en
medio de la violencia verbal y
material?

¿Será que se acabó la
fiesta?

Veremos...
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Anaya no tiene
quien le escriba
Nos hacen ver que quien cada
vez se está quedando más solo
es el excandidato presidencial
Ricardo Anaya. A pesar de que al
interior del panismo se reconoce
que la ofensiva judicial en contra
de Anaya Cortés es más política
que otra cosa, realmente hay

pocos, muy pocos, que se hayan
solidarizado públicamente con
el queretano. Algo similar sucede
con los videos que cada lunes
suele compartir el exdirigente del
PAN, que, después de varios me
ses, han perdido su capacidad de
despertar el interés, incluso en las
filas panistas, no han tomado par
te de esa agenda. Dicen, además,

que en la cúpula blanquiazul
realmente son escasos quienes
aún mantienen la comunicación

con Ricardo Anaya, y si bien, no
están de acuerdo con el uso polí

tico de algunas instituciones, no
les desagrada que el excandidato
se mantenga alejado de la vida
interna del partido.

Elba Esther reparte
y se prepara
Tras haber sido tendencia durante

el pasado fin de semana debido
a su boda, la exlideresa sindical

Elba Esther Gordillo aprovechó
la notoriedad no sólo para anun
ciar (otra vez) su regreso a la vida
política, sino para arremeter en

contra del presidente Andrés Ma
nuel López Obrador, y hasta del
exgobernador oaxaqueño José
Murat. a quien responsabilizó por
los destrozos en su ceremonia de

enlace. Lo cierto es que Gordillo
Morales no tiene, ni de lejos, la
fuerza ni el capital político de
antaño, por 10 que su tan anuncia
do retorno suena más a un intento

de recuperar parte del control del
SNTE, pero ni por esas, pues la

actual dirigencia se ha mantenido
sin polémicas con el Gobierno
federal y no hay ningún ánimo de
cambio, nos dicen.

A 'dobletear*

Cuentan que, tanto en la Cámara

de Diputados cómoen el Senado
de la República, hay algunos
legisladores que están muy
preocupados por la forma en que
se les puede cargar el trabajo en
las próximas semanas. Y es que,
al parecer, en Morena, ya andan
"repartiendo* los estados que les
tocará operar a algunos legisla
dores en las próximas elecciones
para asegurar las victorias, sin
embargo, ésto podría implicar
que se descuide el trabajo
legislativo, Nos recuerdan que ya
no es como antes que el partido
guinda y sus aliados "mayoritea
ban" sin problema, sino que ahora
sí se requieren todas las curules y
todos los votos.
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VA ALFARO POR COOPERACIÓN

Tras la oleada de violencia que
se ha vivido en Colima, muy par
ticularmente en la zona limítrofe

con el estado de Jalisco, el gober
nador Enrique Alfaro Ramírez
descartó que entre las medidas
que considera su administración
se haya valorado "blindar" la
frontera con el estado vecino,
aunque sí ofreció a la entidad
gobernada por Indira Vizcaíno
total colaboración para enfrentar
la problemática.

La situación ha escalado en

la última semana, pues a la serie
de homicidios en Colima se han

sumado acciones como el incen

dio de autos e incluso balaceras a

domicilio, algo que evidentemen
te también ocupa a la administra
ción jalisciense, por lo que el tema
de la seguridad y la colaboración
entre las dos entidades será abor

dado precisamente el día de hoy

durante la Mesa de Seguridad
estatal.

Lo cierto es que, como lo recalcó
el propio AUaro Ramírez, ante el
contexto violento que se vive en el
estado vecino no ha habido ningu
na solicitud especial de actuación
por parte del Gobierno federal.

Hay que recordar que el Gobier
no de Enrique AUaro sí está reali
zando algunas medidas adiciona
les en los límites con las entidades

de Zacatecas o Michoacán, una
medida que, además de buscar
evitar que la violencia se traslade a
Jalisco también tiene como objeti
vo apoyar a los estados vecinos.

SE SUMAN AL PARTIDO VERDE

Integrantes de Fuerza por México,
agrupación que compitió en las
elecciones de junio de 2021, pero
que no pudieron mantener su
registro, ni a nivel nacional ni a nivel

local, anunciaron que sumarán sus
esfuerzos a los del Partido Verde

Ecologista de México en Jalisco, y
que ambos trabajarán en la misma
sintonía de cara a las elecciones

de2024, fecha clave en la que en la
entidad se renovará la gubernatura.

De esta forma, los miembros de
Fuerza por México siguen buscan
do sumarse a otras fuerzas políti
cas locales, ofreciendo su capital
político y buscando posiciones
desde donde relanzarse, aunque,

en el caso de Jalisco, más que una
alianza, se ha entendido que el
Verde "absorbe" a lo que quedaba
de la organización que fracasó en
su intento por mantenerse como
partido. Habrá que esperar, de cara
a las batallas electorales que vie
nen, cómo quedan los equilibrios
de fuerza, aunque de momento
ambas partes se perfilan para
apoyar el bloque de Morena.
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El gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro Ramírez, ofreció a poyos Indira Wizcaíno
para afrontar la vióterTcla en Colima.
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ME LLEVA EL TREN... MAYA
Algo anda mal con íavier May,

nuevo encargado del pro
yecto Tren Maya, y de paso
director de Fonatur resulta
que en el desastre que le he

redaron los militares y el anterior director,
Rogelio Jiménez Fons, están un montón de
irregularidades presupuéstales y Mas
operativas. El último informe anuncia que
el proyecto va a costar, por lo bajo, 200 mil
millones de pesos, aunque los expertos ha
blan de que seria por lo menos de 300 mil
y le están faltando, ya ahora trae un sobre
costo del 43% que el anterior encargado
del proyecto intentó parar, pero con los
cambios de ruta han impedido frenar. El
caso es que ayer, el INAI le pidió una ver
sión pública del estudio de impacto am
biental y la respuesta fue: no hay... ¿En qué
va a parar ese proyecto?
Una buena noticia es que, se

gún la SCT, de lorge Arganis
Díaz Leal, lo que si va a estar
listo hacia septiembre del
2023 será el Tren Interur

bano MéxicoToluca, pendiente de re
solver desde la administración anterior y
van con cinco años de atraso. En este

proyecto el problema son los derechos
de via que se supone deberían haberse
resuelto en la CDMX.

Las conversaciones para amarrar
a Roberto Palazuelos a la candi

datura a gobernador de Quinta
na Roo se han mantenido, diga
mos, en un tono informal. El

empresario, dicen, ya se comprometió a
bajarle a su desastre y ser más calmado y
Dante Delgado le da todo el apoyo para ar
mar un plan de gobierno, esto se estaría
anunciando a más tardar el miércoles, tras

la reunión de los equipos de campaña. Lo
que no se debe de perder de vista es lo que
va a hacer la alianza PANPRD con la pre
candidatura de Lauta Fernández que, en
una de esas, se convierte en declinación y
eso podría ser una mala noticia para Mara
Lezama, la candidata de Morena.
La demanda que tiene encima

Sandra Cuevas, alcaldesa de
Cuauhtémoc, puesta por dos
mandos de la SSC es tomada

en la alcaldía con "tensa cal

ma" y mantienen su posición de que todo
es falso; mientras, la jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum, dice que es un tema
judicial y en la Fiscalía debe dirimirse.
La senadora de Morena y aspi

rante a líder petrolera, Cecilia
Sánchez, interpuso una deman
da en el Centro Federal de Con

ciliación y Registro Laboral de la
STPS el 9 de febrero y reclama que el ga
nador de la contienda, Ricardo Aldana, es
trabajador de confianza y tiene prohibido
desempeñar un puesto de funcionatío sin
dical. Lo malo es que Aldana ya tiene el
visto bueno del presidente.
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ALTERA AL SME REAPARICIÓN DE
ROSENDO EN LA MAÑANERA
PATRICIA CARRASCO

Que golpazo dio el Presidente Andiés Ma
nuel López Obrador a la directiva del
SME que encabeza Martín Esparza, al
tener como invitado en su mañanera, al
ex líder Rosendo Flores, del Frente Am

plío de Unidad, electricista jubilado y sin vida sindical
activa, para anunciar jubilaciones de ex trabajadores
de LyFC.

El Mexicano de Electricistas aclaró que la presun
ción de las "supuestas jubilaciones" para más 8 mil
trabajadores, con el Programa de "Compensación por
Justicia Social" para los ex electricistas, "no son jubi
laciones".

Ya que las antigüedades de los ex electricistas y los
porcentajes de sus salarios considerados en ese pro
grama no están dentro de los términos de la cláusula
64 del Contrato Colectivo de Trabajo de LyFC. Ni in
cluye prestaciones propias de los jubilados. Los bene
ficiarios no son jubilados de LyFC.

Se trata de un apoyo económico gubernamental de
indudable beneficio para quienes, siendo trabajado
res en activo al momento de la extinción, contaban
con las condiciones de antigüedad señaladas por el
Instituto para Devolverle al Pueblo lo Robado (IN
DEP).

El Programa de Compensación, que incluye más

de 8 mil casos, cerca de 2 mil son miembros activos
del SME, es decir, que participaron en la resistencia.
Los otros casos, por lo expresado en los apartados an
teriores, ya no son miembros activos, ni jubilados de
LyFC, sino beneficiarios del programa gubernamen
tal, similar al acuerdo alcanzado con los mineros de
Cananea en fechas recientes.

La directiva smelta tuvo que hacer diversas acla
raciones para justificar la presencia de Rosendo en la
conferencia del pasado 10 de febrero, pues dicen no
participó en absoluto en los 12 años de resistencia del
Sindicato Mexicano de Electricistas. Desde el decreto

de extinción de LyFC.
Claro que dolió, pues ahora los ex secretarios del

SME y todos sus detractores se ríen del desaire que le
hicieron a Esparza.

Por cierto, se sabe que el director de CFE, Manuel
Bartlett, mejor recibió en sus oficinas a Rosendo Flo
res, que a Martín, ello consta en una foto de Facebook.

EN ESE TENOR. Ex electricistas integrados en el
Frente Amplio de Unidad, que dirige Rosendo, afir
man haber logrado el acuerdo que dio a conocer el
Presidente. El mismo día del anuncio en la mañanera

se reunieron con el titular de la Unidad de Inteligencia
Financiera (UIF), Pablo Gómez, para que les informen
sobre avances en las investigaciones en contra de
Martín Esparza, presunto enriquecimiento ilícito, la
cual fue presentada en marzo de 2020.
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Caminos
y Montañas
Carmelo O alindo
C armgal@yah.oo. com

Alejandro Encinas, designado por Segob
para rescatar Cananea y desenmascarar

el fantasma del litio sonorense
ué tan difícil será para el subsecretario de Derechos Hu
| manos y Población de la Secretaría de Gobernación, AleOjandro Encinas Rodríguez, recibir la instrucción de atender

el desastre político que es la heroica mina de Cananea cuando
desde la llegada de José Antonio de la Vega Asmitia a Bucareli no
ha escatimado tiempo ni recursos ni poder para desmantelar las
piezas operativas del subsecretario, literalmente al equipo de
Encinas, le ha pegado hasta con el sesto de la basura.
AI expulsar de Segob a todo funcionario afín a la 4T de sus áreas

operativas para habilitar añejas redes personales, De la Vega le
resta eficacia al trabajo político que arduamente viene desempe
ñando el titular; pues Segob se distinguía por tener actores cono
cedores de los diversos grupos de poder nacional; esta secretaría
es responsable de mantener sanas relaciones con las entidades y
sus congresos, con los municipios, sindicatos, asociaciones empre
sariales y la sociedad civil; las personas como Alejandro Encinas
con años y años de estudiar y recorrer de sur a norte este país,
resultan esenciales a la hora de resolver conflictos de gobernabi
lidad; por lo mismo, alguien debería de enterar a De la Vega
Asmitia que la política del país responsabilidad de Segob no es
un partido de béisbol del sureste contra el resto del país y, menos
un coto de poder personal.
A Encinas, le están dando la tarea de ir a Cananea, no como un

premio, sino porque después del secretario es el más indicado
para ello, pues viene de Empalme, mantiene vínculos políticos con
aquellas tierras y lo ubican como un operador moderado de la 4T; o
sea, tiene el mejor perfil para sentarse a negociar un "confíicto"
engendrado por personajes de la talla del senador Napoleón
Gómez Urrutia, el obregonense cetemista Javier Villarreal
Gámez y el empresario Germán Larrea accionista de Grupo
México y de paso verificar la autenticidad del fantasma que
representa para la 4T el litio sonorense.
Ni más ni menos que con estas blancas palomitas tendrá que

lidiar el experimentado Encinas, ello en el marco de la visita del
Presidente de la República a tierras sonorenses donde los pueblos
yaquis, el crimen, la violencia política y la lucha internacional por el
litio, se pelean palmo a palmo el territorio y la frontera con los
Estados Unidos.

LOS FIERROS EN LA LUMBRE: Cananea, del
Grupo México (GM), se llama realmente Buenavista del Cobre,
tiene años siendo un polvorín social y ambiental; en 2014, unos 40
mil metros cúbicos de lixiviados fueron derramados en los cau

ces hídricos las Tinajas, Bacanuchi y Sonora, afectando la salud y
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patrimonio de unos 23 mil ciudadanos; quién no recuerda aque
llos reportajes periodísticos de terror sobre Buenavista del Cobre,
Germán Larrea y de GM, sin embargo, la Semarnat y Profepa solo
administraron el descontento social; la empresa siguió operando sin
mayor problema y los daños a la salud en siete municipios queda
ron impunes; por ejemplo, más de 300 pozos de agua fueron y tie
rras de uso agropecuario fueron contaminadas; pero nada pasó,
total, la justicia sirve al poderoso y revictimiza a los pobres.

La misión de GM no fue llevar desarrollo y prosperidad, sino
desaparecer Cananea como icono de la historia minera y lucha
social, empezaron por cambiar su nombre, aumentar los índices de
contaminación en tierras agrícolas, ríos, arroyos, mar de Cortés y
Guaymas; no pueden negarlo, pues GM concentra 40 % de los per

misos mineros en esa región.

OSCUROS INTERESES: iavisita de AMLO a Sonora no
pudo ser más oportuna, pues tarde o temprano tenía que enfrentar
aquellos oscuros intereses transregionales confrontados con su refor
ma eléctrica, que incluye nacionalizar el litio; al gobernador Alfonso
Durazo no le quedó más que aceptar abiertamente que necesita
auxilio para desenmarañar dos bombas de tiempo heredadas de la
más alta corrupción como son Cananea en manos de Germán
Larrea y el litio, en disputa por chinos, sajones y alemanes.
Cómo explicar que funcionarios estatales y federales dieron a

extranjeros, el yacimiento más grande de litio; sí, fue concesionado
a Bacanora Lithium firma anglocanadiense y esta la traspasó
Gangfeng de capital chino por 264 millones de dólares; lo más
extraño, es que la Secretaría de Economía ni otra autoridad revela
ron cómo se otorgó dicha concesión; mientras que, el gobierno
enfrenta una avalancha de amenazas jurídicas por tratar de nacio
nalizar este mineral, insumo básico de las tecnologías limpias que
Estados Unidos exige a México.

FANTASMA DEL LITIO: en torno a los informes

conocidos del litio sonorense, giran historias extrañas y fantásticas,
que parecen ocultar un fraude empresarial y financiero de
Bacanora, llevándose al baile en el papel a Gangfeng; pero
dicha tra

ma, apunta a que el gobierno federal termine pagando cuantiosas
indemnizaciones, pues la trampa está puesta.
No es muy creíble que un banco de mineral con los volúmenes

que se manejan y los precios internacionales observados, el valor
de mercado de ambas empresas oscile entre los 170 y 220 millones
de dólares mismos que tratarán de hacer valer en tribunales y
negociaciones, si procede su nacionalización; aguas, no sea que la
historia fantástica del litio sonorense termine en mero fraude contra

el erario público.
La sugerencia es que el gobierno use sus herramientas, leyes,

normas contables y supervisiones para conocer realmente ese pro
yecto, máxime que dichas empresas no han producido nada son
meros espantapájaros y como se ve tampoco en 2023 producirán

¿Será otro fantasma como Agronitrogenados de Lozoya?, ¿por qué
creerle a empresas especulativas, que existen reservas superio
res a los 3.5 millones de toneladas? lo más recomendable es

hacer las pesquisas propias, no hay prisa en superar a Australia,
China y Chile como principales produc
tores de litio o sí.

Aunque la Comisión Federal de
Competencia Económica diga lo
contrario, el litio sonorense,
pertenece en primera instan
cia al pueblo mexicano, pero
los pueblos yaquis son prime
ros en tiempo y en derecho.
Hasta pronto.
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¿Diario con
La Moni?

Federico La IVXont

¡Levántate Ucrania!

Origen de la invasión: En 2013 y 2014, ucrania,
después de Rusia el país más poderoso surgido de la desin
tegración de la Unión Soviética, escenificó una guerra civil
que empezó en noviembre 2013 con protestas ciudadanas
ante la negativa de las autoridades a la firma de un Convenio
de Asociación con la Unión Europea (UE). En febrero de
2014 los enfrentamientos en la Plaza de la Independencia
dejaron 82 muertos. La consecuencia de esa represión fue la
destitución del presiente proruso Víctor Yanukovich, susti
tuido por un gobierno de transición lo cual llevó al conflicto
a Crimea, una región ucraniana, pero de corazón ruso. Allí
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se celebró un referéndum (declarado ilegal por Kievy la comu
nidad internacional) a través del cual la región pidió formalmen
te su incorporación a Rusia. Posteriormente, la atención interna
cional se trasladó a Slaviansk. Lugansk y Odessa. bastiones de
los rebeldes prorusos que el ejército ucraniano intentó recupe
rar con el apoyo simbólico del presidente y secretario de Estado;
Barack Obama y John Kerry. Ambos advirtieron: "Se está aca
bando el tiempo para que Rusia cambie el rumbo en Ucrania. Si
Rusia sigue en esta dirección cometerá un grave error con conse
cuencias impredecibles". Ocho años después, el escenario es
adverso para Estados Unidos y países que conforman la
Organización del Tratado del Atlántico Norte, escudo militar
con el que Estados Unidos evitó de 1949 a 1989 una intervención
del ejército rojo de la exUnión Soviética en Alemania Occidental,
dividida de la Oriental como resultado de la nueva conformación

geopolítica acordada en los Tratados deYalta por los líderes de
los países aliados: Estados Unidos, Reino Unido y Unión
Soviética este último, no cumplió los acuerdos sobre la 'Europa
Liberada1 en la que los tres dirigentes se comprometían a su
reconstrucción, la cual se llevaría a cabo por canales democráti
cos, con gobiernos provisionales representados por todos los
elementos republicano y la convocatoria a elecciones libres que
reflejarían la voluntad del pueblo. Evidentemente Stalin incum
plió su promesa de permitir elecciones libres en Polonia.
Checoslovaquia. Hungría. Rumania y Bulgaria.
Contrario a ese compromiso, se establecieron gobiernos

populares o comunistas y se suprimieron las organizaciones no
comunistas para nunca celebrar elecciones democráticas lo cual
propició la división de Europa y el surgimiento de la llamada
'Cortina de Hierro

A 77 años de los Tratados de Yalta, Rusia y su aliada, la
República Popular China, son quienes fijan las reglas de un
Nuevo Orden Trilateral donde el poderío militar se impuso al
arte de la diplomacia de Washington.
El presidente Vladimir Putin superará las sanciones eco

nómicas 11nunca antes conocidassegún su homólogo Joe
Biden y el séptimo secretario general del Partido Comunista de
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China. Xi Jinping, conocidos los resultados del Sexto Plenario de
PCCh que avaló su liderazgo central y allanó el camino para su
tercer mandato lo cual lo ubica en la misma posición de Mao
Zedongy Deng Xiaoping.
Hasta ahora el PCCh solo aprobó una resolución similar en

1918 y 1945 por lo cual Xi Jinping contará con una presiden
cia infinita que le permitirá, en el momento que así lo consi
dere y sin problema alguno, restituir a su soberanía Taiwán.
Mexicanos en Ucrania: De acuerdo con la

Secretaria de Relaciones Exteriores (SRE) en Ucrania hay
98 familias mexicanas. Esa exRepública de la Unión
Soviética, celebró en septiembre de 2021, el 30 Aniversario
de su Independencia, después de la disolución de 1991.
En entrevista con unomasuno, su embajadora Oksana

Dramaretska reafirmó lo declarado por su presidente
Volodymyr Zelenskyi: "Somos un país joven, pero tenemos mil
años de historia.

"Construimos nuestra nación en la tierra donde vivieron y se for
jaron nuestros antepasados, somos los descendientes de un país
poderoso, que fue el centro de Europa". ¿Qué responde sobre la
fundación de Kiev? "Es emblemático que este año celebre
mos el Día de la Estabilidad de Ucrania como la ciudad de Kiev

su punto de partida.
La capital de la Rusia de Kiev que con razón se llama la

ciudad donde todo nace. Durante estos 30 años, México hizo
un aporte significativo en el marco de las relaciones de
Ucrania con el mundo, apoyando a nuestro país en momen
tos claves. Para empezar fue uno de los primeros de América
Latina en reconocer nuestra independencia y este 2022 cele
bramos también, 30 años del establecimiento de las rela

ciones entre ambos países".
Colima, igual PRI: Fue lamentable que en la toma

de protesta de la gobernadora Indira Vizcaíno fuera invita
do su antecesor Mario Anguiano quien es, según sus cote
rráneos, realmente responsable del caos que prevalece en la
entidad. Antes de desgobernar la entidad no acreditó un
examen de polígrafo sobre el pasado oscuro de su hermano,
condenado a 10 años de cárcel por tráfico de drogas, ni
sobre su colaborador cuando ocupó la capital y al mismo
tiempo administrador de la finca de narcos asesinados en
2006.

Anguiano fue corresponsable de la gestión de su sucesor
Nacho Peralta, quien pese ofrecer dejar una entidad segu
ra, ahora es el estado más peligroso del país, que además
arrastra una deuda superior a los 11 mil millones.
Inmunidad de rebaño: ei secretario de Salud,

Jorge Alcocer, anticipó que con el alto porcentaje de vacuna
ción y elevado nivel de inmunidad vs. Covid19 y ómicron,
"México y el mundo se acercan a la transición de una nueva fase
de la pandemia con predominio de la variante ómicron lo que
hará más remota la posibilidad de erradicar el virus".
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Los líderes de la Conferencia de Yalta:

Winston Churchill, presidente del Reino
Unido; Franklin Delano Roosevelt,
presidente de EE. UU., y Iósif Stalin,

líder de la Unión Soviética.

Indira Vizcaíno,
gobernadora de Colima.

Oksana Dramaretska,
embajadora de Ucrania.
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Y además, ahora, la
deserción escolar

Matías Pascal/Aleiandzo Iglesias Rebollo

Para nadie es un secreto que al actual
Gobierno Federal le urge resolver tres
reclamos pendientes: la inseguridad

pública y el clima de violencia que azota a
varias regiones del país; los efectos a la
salud derivados de la pandemia; y la esca
lada de precios que ha mermado la econo
mía de los mexicanos.

En este último tema, el senador Ricardo
Monxeal ha dejado en claro que, como la
emergencia sanitaria provocada el SARS
CoV2, la inflación también afecta al mundo
entero, pero a México "le ha pegado de ma
nera determinante".

Pero, acotó el coordinador parlamentario
de Morena, no solo se requiere controlar la
escalada de precios a los productos básicos,
sino encontrar mecanismos para atender
otros problemas graves que se han derivado
de la reducción del poder adquisitivo de las
familias, como la deserción escolar.
Ricardo Monreal advirtió que 1.8 millo

nes de alumnos, de entre tres y 29 años,
abandonaron sus estudios, debido a la pan
demia o por la falta de recursos entre los

ciclos escolares 20192020 y 20202021.
Ofreció un dato que demuestra el impacto

de la contingencia sanitaria entre los estu
diantes de los sectores público y privado:
l.S millones de alumnos que dejaron sus
estudios por falta de recursos correspon
dieron a escuelas públicas y solo 243 mil a
centros educativos privados.
Durante una reunión que sostuvo la sema

na pasada, con el Consejo Directivo de la
Confederación de Cámaras Industriales, el
legislador estimó que en este año la infla
ción cerrará alrededor de cuatro por ciento,
para acercarse a la meta de tres por ciento
basta mediados de 2023.

También dijo que, pese a que el alza de
precios golpea a todo el mundo, gracias a la
reforma de 2021, los salarios mínimos se
ajustarán siempre por sobre este indicador,
"lo que da un cierto soporte ai poder de com
pra de las mexicamis y ios mexicanos".
Pero aún con estos datos y no obstante que

a nivel internacional se han desarrollado

diversas estrategias para prevenir la deser
ción escolar por falta de recursos, este fenó
meno sigue en aumento constante y con el
paso de los años cada vez más niñas, niños,
adolescentes y jóvenes se ven orillados a
abandonar sus estudios.

En el caso de México, advirtió, el tránsito
del nivel medio al superior reporta una dife
rencia significativa en cuanto a los niveles de
eficiencia terminal, pues se estima que solo
49 por ciento de los jóvenes concluirá la
educación media superior; aquí, el abando
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no escolar para el ciclo 20182019 fue del 13
por ciento.
A nivel secundaria, el porcentaje de des

erción alcanzó 4.8 por ciento, con una tasa
de 17.15 por ciento en Durango; con segui
do por Morelos y Chispas, con 17.1 por
ciento; de la Ciudad de México, 1Gpor cien
to de abandono escotar.

Monreal Ávila, además de político profe
sional, es catedrático de la Universidad Na
cional Autónoma de México, sabe que la
educación es fundamental para el desarrollo
de cualquier nación.
En este sentido, el senador evita quedarse

en el diagnóstico, y para este problema cre
ciente, impulsa una iniciativa para reformar
la Ley General de Educación y evitar que las
y los estudiantes abandonen la escuela.
La deserción escolar, como las crisis

económicas, afecta el desarrollo individual
y colectivo, y genera altos costos sociales
como la exclusión y la desigualdad.
En este contexto, propuso que en el Sis

tema Educativo Nacional se incluyan accio
nes para la detección temprana del riesgo
de abandono escolar en los estudiantes.

Además, planteó facilitar el acceso a acti
vidades extraescolares a los alumnos con un

riesgo elevado de abandono escolar y que la
Comisión Nacional para la Mejora Continua
de la Educación realice estudios, investiga
ciones, informes y diagnósticos, que permi
tan conocer el impacto que tiene la violencia
o maltrato entre escolares en la deserción
escolar.

Fecha: 15/02/2022

Página: 8

Area cm2: 406

2 / 2

Columnas Políticas

Matías Pascal, Póker  político

Matías Pascal / Alejandro Iglesias Rebollo

Costo: 22,057

Página 11 de 11

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



Miel
Y la mieL Las fLores, Los chocoLates y
regaLos circuLaron por doquier, con
motivo deL Día del Amor y La Amis
tad. En este marco de celebracio

nes, se realizaron más de 2 mlL 3G0
bodas en eL Estado de México, pero
La Secretaría EstataL de La Mujer que
ahora preside Martha Hllda Gon
zález; también ILamó a vlslblLlzar
Las sellales de alerta vincuLadas al

discurso del amor romántico, que
se convierten en casos de violen

cia de género, ya que de acuerdo
con información de la Encuesta

Nacional sobre la Dinámica de las

Relaciones en Los Hogares 2006
(Endlreh), La vio Lene la de pareja inicia
por Lo regular durante las reLaciones
de noviazgo, y en La mayoría de Los
casos continúa y se acentúa en la
vida conyugaL

Regidores de TLaLnepantLa, saLleron
a desmentir Las falsas convoca

torias sobre becas escolares, que
circulan en redes sociales. Los

edlLes deL PRI, PAN y PRD de este
municipio, aseguraron que es infor
mación dolosa que trata de afectar
al actual gobierno, y aseguraron
que en cuanto esté lista La comisión
encargada de Las becas se agiLizará
el otorgamiento y aumento de las
mismas.

Y en otros temas de TLalnepantLa,
La regidora panlsta Teresa Garduño.
sehaLó en entrevista que el costo

de Lo5 estacionamiento en este mu

nicipio es aLtísimo y no hay media
hora gratis, por Lo que su petición al
presidente Marco Antonio Rodrí
guez es gestionar lo necesario con
Los permisionarios.incLusosi es
necesario involucrar a la PRQFECO,
para que se regularicen todos los
estacionamientos, porque incluso
hay muchos "piratas" y es necesario
homo Logar con tarifas justas. Por
ejemplo, dijo, eL City Club de Santa
Mónica te cobra 7 pesos por 2 horas,
"Y así es como debería de ser en

todos, vayámonos a 5 pesos", dijo la
ediL, además comentó que se debe
garantizar media hora de cortesía
en todos Los estacionamientos,
"porque promovemos la activación
económica cuando vamos a un cen

tro comerciaL", e incluso comentó
que no hay un registro de estacio
namientos en TlaLnepantla y se
deben checar estas concesiones.
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Aguas con la veda
Nos dicen que el pronunciamiento de apoyo al presidente
López Obrador que las y los gobernadores morenistas
emitieron el fin de semana incumple lo dispuesto en la
presentación que el propio Gobierno federal hizo sobre la
veda electoral. En las dos páginas de su pronunciamiento,
los mandatarios estatales difunden obras y programas
sociales y algunos otros "logros"; esto cuando en el primer
punto del documento emitido desde la Secretaría del Bien
estar dice, a la letra, que los funcionarios no pueden hacer
difusión de ningún tipo de propaganda gubernamental ni
promoción personalizada de algún servidor público. ¿Será?

Chamba para rato
Y por cierto, los integrantes de la Comisión de Quejas y
Denuncias delINE sí desquitarán su salario de aquí ajunio
y será gracias al Presidente, pues por lo que se vio en su gira
del fin de semana pasado no tiene muchas ganas de respetar
la veda constitucional por la consulta de revocación de
mandato, así como por las elecciones y seguirá difundiendo
logros de Gobierno, por lo que, nos dicen, se espera una
andanada de denuncias contra el mandatario en los próxi
mos meses, lo que aumentarála carga de trabajo en dicha
comisión, ¿será?

Reforma a favor de periodistas

Con el fin de proteger el trabajo de los periodistas, colum
nistas, fotógrafos y comunicadores, el Grupo Plural
del Senado, presentará este martes una iniciativa para
incorporar a la Ley Federal del Trabajo el concepto de
"persona periodista", así como sus derechos y obligaciones
ante el patrón y, se establece el derecho a no revelar las
fuentes de información. Además, plantea reformas a la Ley
del ISRpara quienes aporten a proyectos de inversión en la
actividad periodística. Los senadores del GPPlural, confían
en que la propuesta sea bienvenida ¿Será?

Democracia vulnerable

Luego de que el pasado 1 de febrero Ricardo Aldana resul
tara ganador en la elección como el representante del sindi
cato petrolero, trabajadores de Pemex denunciaron que
en reuniones fueron obligados a votar por Aldana y, en caso
de no acatar las órdenes fueron amenazados, aseguraron
conhasta ser despedidos por considerarse traición. ¿Será?

Preocupación en la PFF
En la Procuraduría Fiscal de la Federación ya se comenta,
con un tono de preocupación, que Armando Ocampo, ac
tual titular de la Comisión Ejecutiva de Atención a Víctimas
de la CDMX, será nombrado Subprocurador de Amparos.
¿Por qué de la preocupación?, pues nos dicen que porque
enfrenta una denuncia por presuntos actos de corrupción,
según consta en el expediente 3135/FMIX. ¿Será?
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Del plato a la boca...

estab0caesmia200i4@gmail.c0m//@JuanMDeAnda

A quien se le puede complicar la de
signación como secretario general
del Sindicato de Trabajadores Pe
troleros de la República Mexicana

(STPRM) esa Ricardo Aldana, luego de que
la también aspirante a ese cargo, la senadora
Cecilia Sánchez, impugnó el proceso electoral
del 31 de enero en el que resultó triunfador.
El argumento de la legisladora de Morena

es que Aldana no cumplió con los requisitos
para participar en la contienda, toda vez que
desde 2017, es empleado de confianza nivel
jefe especialista técnico rec.
Yes que, de acuerdo al artículo diez del Re

glamento de Trabajo del Personal de Confian
za de Pemex, en el capítulo correspondiente a
contratación, se establece que "el personal de
confianza no podrá formar paite del sindicato
titular del Contrato Colectivo de Trabajo",
conforme a lo que dispone el artículo 183 de
laLey Federal del Trabajo.
Para sustentar la impugnación, Cecilia

Sánchez presentó, ante la Secretaría del Tra
bajo y Previsión Social (STPS) que comanda
Luisa María Alcalde, un extenso expediente
integrado por fotografías, videos e imágenes
de recibos de nómina.

Pero ahí no para la cosa, pues la legisladora
también enlistó una serie de irregularidades
que contravienen lo publicado en la convo
catoria del proceso; entre ellos la coacción e
intimidación hacia los trabajadores para que
su voto favoreciera a Ricardo Aldana; el uso de
las instalaciones sindicales para reuniones en

las que se orientó y se llevó a cabo la compra
del sufragio; y la denuncia de que, el día de la
elección se obligó a los trabajadores a concen
trarse en sus centros de trabajo para que sus
superiores verificaran el sentido de su voto.
Hasta el momento, nos dicen, las autori

dades han recibido más de 240 quejas sobre
la elección de Aldana y al parecer se estarían
analizando con una lupa muy gruesa, porque
es hora de que la STPS y el Centro Federal de
Conciliación y Registro Laboral no han emi
tido una resolución, cuando por ley tienen
diez días para calificar el proceso y entregar o
rechazar la toma de nota.

Habrá que esperar.
DIPUTADA DEL PANPORAZCAPOTZALCO
DESPACHA DESDEXOCHIMILCO

Comodice elmeme de moda: ¿Te imaginas vi
vir en Suizay perderte conocer auna diputada
federal por Azcapotzalco que despacha desde
Xochimilco, en la Ciudad de México?..
Eso aplica para la legisladora Wendy Gon

zález del Partido Acción Nacional, (PAN)
quien, a pesar de que fue electa por el distrito
III de Azcapotzalco en la elección intermedia
del año pasado, decidió abrir sus oficinas de
gestión en el barrio de Tlacoapa, en Xochi
milco.

Así nos lo hace saber un grupo de vecinos
de las colonias Clavería, El Arenal y Unidad
Habitacional El Rosario, quienes, al acudir
a solicitar ayuda para reactivar la economía
local, se enfrentaron con que la diputada de
cidió trasladar sus oficinas a otra alcaldía,
desde donde opera con miras a la elección
para la jefatura de Gobierno en 2024, ha
ciendo a un lado las necesidades de su co

munidad. https://www.facebook.com/
watch/?v=430194082085204
Así nuestro México!!.

LasD'ó¡n|t)nfs«0f^£iasooi:os{Diu.fWistag®i
independíertasf norefléjan necesariamente él punto de
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Meléndez: Trata de personas

sgchipres1@hotmail.com/@guerrerochipres

Los relatos de sus víctimas dan cuenta
de una serie de atrocidades disfraza

das de amor y de una oferta espei an
zadora de una vida mejor para ellas.

El engaño, la manipulación y la apropiación
de la voluntad de las mujeres fueron una cons
tante en la operación de integrantes de la fa
milia Meléndez, recientemente sentenciados
en Nueva York por Trata de Personas.
Las historias se repiten una tras otra. Muje

res menores de edad, a las que enamoraban
y llevaban a vivir a Tenancingo, en Tlaxcala.
De ahí, la promesa de trabajo en Estados Uni
dos y de matrimonio al alcanzar la mayoría
de edad las orillaba a emprender el viaje. En
Nueva York, donde era su destino final, lejos
de su familia, las jóvenes eran explotadas
sexualmente.
Los Meléndez, como eran conocidos, inte

graron una red de Trata con alcances trans
fronterizos, que operaba en al menos cinco
estados de EU, y cuya investigación requirió
de la coordinacióny colaboración de diversas
instancias de ambas naciones. Cinco inte

grantes de la familia ya fueron condenados
a penas que van de los 20 a los 39 años de
prisión.
La Trata de Personas es uno de los delitos

más redituables para personajes que se han
aprovechado de la dificultad del Ministerio
Público y de la sociedad para identificarla.
Junto al narcotráfico y del tráfico de armas

tiene conexiones más allá del país de origen

de las víctimas, y ahora podemos sostener
que los depredadores participan de estos tres
delitos con frecuencia aún no medida pero ya
registrada.
Los reportes del Consejo Ciudadano para la

Seguridad y Justicia de la Ciudad de México,
que opera la Línea y Chat Nacional contr a la
Trata de Personas (LNCTP) 800 5533 000,
revelan rutas que van desde Centro y Sudamé
rica, para el enganche de víctimas —en un 60%
mujeres—, hastaEstadosUnidos como destino
de la explotación principalmente sexual.
La complejidad del delito implica el hecho

de que la víctima se asuma como tal y encuen
tre seguridad y confianza para denunciar y
enfrentar a los tratantes en un proceso judi
cial, y también conlleva la necesaria partici
pación de autoridades diversas. De ahí que
prácticamente un 99% de los casos no sean
conocidos.

El combate a la Trata de Personas exige el

encuentro de voluntades en un escenario que
fomente la denuncia, al tiempo que ofrezca
garantías institucionales para enfrentar y
erradicar la impunidad.
Casos como el de la familia Meléndez o la

detención de Cuauhtémoc Gutiérrez de la

Torre —impulsada en la CDMX por la jefa
de Gobierno, Claudia Sheinbaum, y la fiscal
Ernestina Godoy— reflejan la suma de esfuer
z os por aplicar justicia para las víctimas.
En Tlaxcala, donde la operación de redes de

Trata ha sido documentada, la gobernadora
Lorena Cuéllar ha reconocido el impacto del
problema, un paso central para enfrentarlo.
Asegurarse de que se difunda su existencia y
se precise su combate son tareas nacionales.
Las pprniqfjpgxpjgaífei' (jjf Ipí:coF(fflntsí9S®n
independientes'y no reflejan necesariamente

arpu8®tiévistá'áe 24 HORAS.
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La aclaración, todo mal

Parece que al Gobierno de la 4T le
gusta apagar el fuego con gasolina.
Ahí está la tardía respuesta

de José Ramón López Beltrán al
reportaje de la Casa Gris, realizado por Mexi
canos Contra la Corrupción y la Impunidad
(MCCI) y Latinus, encabezado por Carlos
LoretdeMola.

El hijo del Presidente debió medir las con
secuencias de una respuesta tan vaga y fácil
mente cuestionable, a menos que se trate de
una estrategia desde el poder.
Pero es que está de no creerse que se haya

ostentado como "asesor legal" de una empre
sa sin dirección de contacto, sinredes sociales,
sin teléfonos, que solo tiene un video pese a
los años que supuestamente tiene de haber
sido fundada.

López Beltrány sus asesores debieron saber
que todos los datos que proporcionaran se
rían investigados dado el grado de hostilidad
con que su padre adereza sus soliloquios ma
tutinos.

Pero no lo hicieron y al final quedaron exhi
bidos. . .otra vez.

En el domicilio fiscal de la supuesta em
presa benefactora KEI Partners se ubica otra
empresa, Vaquero Strategy LLC, de acuerdo
con un reportaje de Telemundo.
La visa TN que supuestamente fue concedi

da al hijo del Presidente tampoco pudo ser lo
calizaday no existe unregistro que demuestre
que esté asociado a una barra de abogados de

Texas o una a nivel federal.

El presidente López Obrador, que no suelta
el tema, dijo que efectivamente suhijotrabaja
en esa empresa supuesta propiedad de Da
niel Chávez, dueño del grupo hotelero Vidan
ta, que asesora al Gobierno enla construcción
del Tren Maya "sin cobrar".
Peor para el hijo.

Porque igualmente supondría un tráfico
de influencias; puede que Vidanta no cobre
por "asesorar" al Gobierno, ¿pero tiene otros
negocios concedidos por la 4T?
La furia presidencial se entiende porque

su bandera siempre ha sido la honestidad y el
combate a la corrupción.
Pero el pañuelito blanco que saca cada vez

que asegura que ya se acabó la corrupción
en el país está pintado de gris, lo que mata su
discurso.

Es por eso.
• • • •

Sin menoscabo de su vida personal, la boda
de la profesora Elba Esther Gordillo sirvió
como ariete para reintegrarse a la vida poli
tica.

No es que estuviera retirada, simplemente
no había encontrado la oportunidad para re
aparecer por todo lo alto, como le gusta, para
hacer política.
No tiene el mismo peso que hace unos años

y ni la misma influencia; pero sigue teniendo
amigos y gente que le debe favores, aún en

la propia izquierda, que podrían generarle
espacios para reintegrarse de manera estelar
al debate público.
Ayer aseguró que "el gobierno de López

Obrador no es distinto al de Peña Nieto"; dijo

sentirse decepcionada de esta administra
cióny lamentó que la educación pública esté
abandonada y el sistema de salud pública
desintegrado.
De a poco la veremos más en medios de

comunicación.

A ver cómo le va hoy en la mañanera.
• • • •

Todos están esperando que de un momento a
otro la Fiscalía General de la República solici
te a unjuez emita una orden de aprehensión
en contra de Ricardo Anaya luego de que el
excandidato presidencial panista no acudiera
a la audiencia realizada ayer.
Por una extraña razón, el Ministerio Públi

co no solicitó ayer mismo, en la audiencia, la
orden de aprehensión, quizá porque la Fisca
lía este agregando un delito más a la carpeta
de investigación.
Pero lo hará en las próximas horas pues

para el Gobierno federal, tan urgido de re
sultados, Anaya se ha convertido en objetivo
prioritario para su cuestionada campaña de
combate a la corrupción.

independientesyno reflejan necesariamente
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Esperanza
opositora: Morena
ya no gana solo

La oposición cree retomar bríos.
Da dos razones para ello:
En sus encuestas, el partido del Gobier

no ya no gana solo, como el año pasado, y
parahacerse de más estados necesita ir acompaña
do de sus comparsas, los partidos Verde y PT.
Por eso el gran esfuerzo del Gobierno por man

tener a sus aliados y cesiones como la candida
ta Mara Lezama, alfil de Jorge Emilio Gonzá
lez, EINiño Verde.
Aun así, la alcaldesa de Benito Juárez donde se

encuentra Cancún sigue a la baja y se analiza con
preocupación su caída en las preferencias ciuda
danas en Quintana Roo.
Tal vez no sea suficiente para verla derrotada,

pero su creciente debilitamiento podría repercutir
en otro partido: Movimiento Ciudadano (MC).
Ante riesgos mayores, ya se opera en los tribu

nales electorales para retirar el registro a Roberto
Palazuelos (MC), sobre quien se ha descargado
una campaña atroz por su pasado.
Nadie en su juicio recomendaría al artista y pro

motor de juego de azar por sus múltiples proble
masy abusos conocidos, y menos para gobernar el
estado donde se asienta la mina turística del país.

LA CAÍDA PRESIDENCIAL
Otro tema envalentona alos contrarios alrégimen.
Priistas,panistas,perredistasyemecistas miden

los desatinos del Presidente y su caída en las sim
patías populares por el enredo de su hijo José Ra
món López Beltrán y su esposa Carolyn Adams.
Aquí se registra la máxima de Luis Donaldo

Colosio, quien reprendió errores del Gobierno
de Carlos Salinas y lo recordó Manlio Fabio Bel
trones cuando renunció a la residencia del PRI en
junio de 2016:
Lo que los gobiernos hacen, sus partidos lo re

sienten.

Fue profética la sentenciabeltronista porque en
2018 su partido cedió no nada más la Presidencia
déla República, sino varios estados y el control del
Poder Legislativo.
En 2016 ya preveía ese destino por la derrota en

nueve de 13 estados:

Los electores dieronunmensaje apolíticas equi
vocadas y a políticos que incurrieron en excesos...
Fue una sanción de la sociedad.

A esto apuesta la oposición, pero no se ven acier
tos suyos.

ASPIRANTES ALABAJA

Al entusiasmo ajeno se suman las preocupaciones
internas de Morena.

En Durango la aún precandidata Marina Vite
laya cayó en empate técnico con el priistaEsteban
Villegas, arropado por la alianza Va por Durango,
Mucho cuenta el vacío de los seguidores de José

Ramón Enríquez, quien como Susana Harp en
Oaxaca exige se le respeten las ventajas en las pre
ferencias internas de Morena.

En Tamaulipas no le van mejor las cosas a Amé
rico Villarreal, con quien desde Palacio Nacional
se premian los apoyos de su padre cuando López
Obrador emprendía su lucha política.
Además, Villarreal tiene la contracampaña

de Alejandro Rojas Díaz Durán, quien exhibe
sondeos donde el opositor César Verástegui avan
za con el impulso de la alianza Vapor Tamaulipas.
Rojas Díaz Durán ha ido más lejos: difunde

fotografías donde el operador político morenista,
el diputado Erasmo González, aborda aviones
de un empresario asesinado y acusado de narco
traficante.
Su título es sugerente: Mario Delgado, quieres

tapar el 'Carmonavirus'con un dedo, enreferen
cia a los hermanos Carmona, de dudosa actividad .
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El oro verde
en riesgo

Los productores mexicanos de aguacate
han construido con su trabajo una mina
de oro. Pero el destino los ha alcanzado.

La delincuencia organizada está más
presente que nunca, y para muestra la decisión
del Servicio de Inspección Sanitaria de Anima
les y Plantas del Departamento de Agricultura
(USDAAPHIS) del Gobierno norteamericano,
de suspender temporalmente las importaciones
del producto más saboreado en las mesas de
hogares, restaurantes y de la afición del fútbol
americano en el Súper Bowl.
En la víspera de este gran evento, la autoridad

sanitaria estadounidense notificó la sanción

ante la amenaza que vía telefónica recibió un
inspector norteamericano en los campos agua
cateros de Uruapan, Michoacán.
La producción de aguacate y limón que se con

sumió en la gran fiesta del fútbol americano se
exportó entre enero y febrero de este año; donde
de acuerdo a la Asociación de Productores y Em
pacadores Exportadores de Aguacate, en este
año 2022 las ventas a los Estados Unidos fueron

de 140 mil toneladas del oro verde que inundó
la unión americana de guacamole. En este año,
pareciera que los aguacateros tuvieron mucho
éxito, en la comercialización de su producto,
tanto que invirtieron en un spot promocional de
30 segundos que tuvo un costo de casi 6 millones
de dólares.

Los productores michoacanos se han visto
obligados a someterse a las reglas del juego que
les han marcado los gr upos delincuenciales que
les cobra derecho de piso y el derecho de paso.
Costos que el consumidor final absorbe.
En los últimos días, el Ejército ha recuperado

comunidades como Aguililla, que tiene como
objetivo el restablecimiento de la Paz. Es im

portante que esas acciones y su objetivo tengan
éxito, ya que las comunidades ante la impuni
dad, no han tenido más remedio que tolerar la
violencia de los narcos.

En este momento están verificando y tratando
de encontrar a quien amenazó al funcionario
norteamericano. Por ello, la suspensión tem
poral afecta la economía de productores y del
propio Estado; ya que el aguacate michoacano,
por el momento es el pr incipal exportador a los
Estados Unidos. Ya se tiene una certificación

especial y recientemente el estado de Jalisco fue
aprobado. Nayarit y el Estado de México, luchan
por entrar al mercado americano.
Pero, la realidad de todos los Estados pro

ductores de aguacate, tienen el flagelo de la de
lincuencia organizada y requieren de acciones
r eales para eliminarlo.

SUSURROS
1. Será mañana cuando Movimiento Ciuda
dano definirá la candidatura al Gobierno de
Quintana Roo con el método de Asamblea, en el
que participarán los integrantes de la Comisión
Coordinadora Nacional. Roberto Palazuelos no

ha tenido un día de campo a partir del anuncio
como precandidato; los constantes escándalos
presentados en la prensa lo ha posicionado en las
encuestas. Ya veremos la definición que tomará
mañana la dirigencia de MC con el apoyo de más
de 200 integrantes de la Comisión.
2.Losdíasl4yl5 de julio se realiz ará en Mon

terrey el Congreso Internacional "Entornos La
borales, Seguros y Saludables", impulsado por
el IMS S; se prevé participen expertos de la OMS,
OPS, universidades nacionales y extranjeras,
representantes de trabajadores y empresarios,
quienes compartirán exper iencias que permi
tan fortalecer la medicina familiar, preventiva
y no sólo curativa. De ese Congreso, surgirán
elementos para diseñar políticas públicas en
beneficio de la sociedad y en particular, de los
trabajadores y sus empleadores.

LaSop¡rii®EseX:pféiiai& pop foscoEMrtistas
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• España acelera. José Manuel Albares, ministro de
Exteriores español, planteó ahora a México acelerar las
relaciones, no pausar, como propuso el presidente López
Obrador. ¿Habrá un cambio en Palacio Nacional?
• Ricardo Anaya, ¿prófugo? El juez Marco Antonio Fuerte
fue muy claio con los dos fiscales de laFGR: "¿Tienen algo
que solicitar o decir?". Nos dicen que la orden de aprehen
sión es inminente, o ¿será que la FGR negocia algo con
Ricardo Anaya? Lo que es cierto, es que, hasta el momen
to, no hay sentencias por el caso Odebrecht y Agronitroge
nados. Los únicos dos en prisión son Emilio Lozoya y el ex
senador Jorge Luis Lavalle Maury.
• AMLO y el INAI. El Consejo Consultivo del INAI aclaró al
presidente López Obrador el rol del órgano de transparen
cia en torno al periodista Carlos Loret de Mola: "Reco
mendamos al INAI iniciar procedimientos de oficio para
garantizar el derecho a la protección de los datos en caso
de Loret de Mola y cualquier otro similar, y la adopción de
medidas cautelares y de apremio ante un daño inminente
o irreparable en materia de privacidad".
• Energía limpia... o se van capitales. Aunque la autode
nominada 4T va con todo por sacar adelante la reforma
eléctrica, "si México no puede cumplir las metas de
energía limpia, las compañías se irán del país", como dijo
Alberto de la Fuente, presidente del Consejo de Empresas
Globales. Ya veremos.
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AMLO que
ha hecho

ANALICE EL MODELO ECONOMICO

Analicé un poco lo que sucede con el mo
delo económico actual de AMLO que ho
nestamente no dista demasiado del que
adoptó Enrique Peña Nieto y hoy me pre
gunto ¿Por qué darle seguimiento aun mo
delo económico que fracasó?
Una de las políticas interesantes que

AMLO pudo arrojar en esta campaña se
llama ley de austeridad que le brindó a
México un posible blindaje ante embates
económicos que puedan presentarse de
manera esporádica y aunque no lo creas
ha ayudado en demasía en esta época de
pandemia.

Impactante darme cuenta que el decre
mento de la economía en todo el país ya au
mentó al 7.7% y nos deja ver que seguimos
sobreviviendo a los embates de esta pande
mia que apenas comienza a sentir sus pri
meros embates y necesitamos de manera
urgente que alguien preste atención a estos
datos que pueden herir aún más el creci
miento económico de este país.

No importa si las remesas que llegan
a este país mes con mes sirven de colchón
para activar nuestra economía pues gracias
a los cientos de mexicanos que se encuen

tran en el extranjero podemos hoy gozar
de una economía someramente estable sin

embargo esto podría detonar problemas
aún más graves en el futuro cercano.

Mientras cientos de medios de comu

nicación centran su atención en los muer

tos por la pandemia existimos muchos
otros que estamos más atentos a los cam
bios económicos que esto representa y que
afecta de manera directa lo que sucede en
nuestro país.
AMLO llegó en un momento críti

co para todo el globo donde la economía
neoliberal estaba apunto de entrar en re
cesión donde nadie podría calmar el pun
to de ebullición que estaba a punto de
estallar y el Covid19 solo vino a darle un
empujón al inminente problema que se
nos venía encima.

Si tienes un poco de memoria políti
ca es necesario analizar lo que sucedió en
sexenios pasados donde los embates eco
nómicos eran imperceptibles ahora bien
prefieres que te mientan por educación o
se hagan tontos y lo hagan por hipocresía
es ahí donde la elección por algún ex presi
dente hará que sacrifiques a tu país una vez
más aunque no quieras hacerlo.
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Ni Ladinus, ni
( reí i mis. ni...

MAESTRO, EU BUSCA FRENAR ACTIVIDADES
"MALIGNAS" DE RUSIA Y CHINA

¿Y de las actividades malignas estadounidenses,
no dijo nada?..
Circula en redes sociales la campaña #Todos
SomosLoret, atribuida a la "sociedad civil".
Es de la suciedad sí vil. Y eso de que "todos", no:
muchísimos no somos ni Ladinus, ni Cretinus, ni
Vendidus, y con el respeto que merecen su papá
Rafael y su abuelo Carlos, el nieto salió muy bue
no... para los montaje$ y golpeteo$ periodí$tico$:
¡35 millone$ al año!
The Economist considera al México de Calde
rón más democrático que al de AMLO.
Lo único democrático fue que la muerte y el fu
neral les llegaban igual a los soldados, los narqui
llos (que no los capos) y a víctimas "colaterales"
que ni la debían, Pero seguramente hasta Londres
llegaron las salpicadas del enlace matrimonial de
FCHIberdrola (Feliperdrola), porque el rotativo
no criticó nada, y tampoco las bodas de FoxRepsol
y PeñaOHL y otras empresas que controlaban al
país en tiempos neoliberales.
Elba Esther Gordillo retornará a la política,
"porque genio y figura hasta la sepultura".
Y "no importa la senectud con tal de hacer diablu
ra"...

Anunció Aeroméxico que comenzará en abril
operaciones en el AIFA.
¿No que no?.. Como ya todos vieron las modernas
pistas e instalaciones, se les antoja viaje. Eso sí: lo
de la trabe caída en Tecámac merece sanción, no
vaya a ocurrir lo mismo en pleno funcionamiento
del aeropuerto.
Gurú, ¿la frase del día?
De Rene Descartes: "Vivir sin vacunarse es tener

los ojos cerrados, sin tratar de abrirlos".
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Reforma Eléctrica

PROVOCA CRITERIOS

Como todo cambio, en particular cuando
es de gran trascendencia, provoca un sin
número de criterios, en su buena mayoría
encontrados. La polémica se incremen
ta cuando existen intereses económicos,
mismos que de laguna manera estimulan
opiniones interesadas en crear confusio
nes y un innumerable de dudas.

Se entiende perfectamente que, en el
tema de la reforma eléctrica, el gobierno
actual, está orientando su planteamiento
por mantener un control absoluto sobre
la producción de la fuerza energética, se
sustenta en la Comisión Federal de Elec

tricidad, que tengamos presente hasta la
época del Presidente Adolfo López Ma
teos, se encontraba en manos extranjeras.

Fue precisamente el mandatario en cita,
quien logró lo que se denominó, la nacio
nalización de la industria eléctrica.

Lo cierto es que, en los últimos años,
diversos gobiernos otorgaron concesio
nes para la producción de electricidad,
sustentados en lo que se ha denominado
"producción limpia", circunstancia que
evita la contaminación que se da en mu
chas áreas de la producción energética.

La idea del actual gobierno es tener un
control absoluto de la producción eléctri
ca, lo que ha dado por resultado, que par
ticulares, nacionales e internacionales, se
vean agredidos, dado que se afectan sus
intereses económicos. Ante ello los par
ticulares internacionales, han acudido al
respaldo de sus gobiernos, siendo el caso
que se esta dando un ambiente que ha re
basado la contienda nacional, para con
vertirse en un conflicto internacional.

Ante las circunstancias actuales, se
reclama prudencia, pero mucho más, lle
gar a ciertos arreglos de carácter conci
liatorios. Es indispensable mantener un
ambiente alejado del "golpeteo" y en par
ticular de una crítica destructiva que, a
nadie beneficia.
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Laboral

A partir del 3 de octubre,
luego de que el Congreso
de la Unión dé una
prórroga para 11 entidades
(incluyendo la Ciudad
de México), se estarán
cerrando las puertas de
las Juntas de Conciliación
para dar paso al modelo de
los Centro de Conciliación
Laboral.

Con ello, destacaron la
Jefa Claudia y la secretaria
del Trabajo, Luisa María
Alcalde, se terminarán con
"los juicios eternos con
promedios de seis años en
resolver cualquier tipo de
conflicto laboral, había un
sistema secuestrado por
intermediarios, coyotajes,
ya muy atrasado que no

beneficiaba a trabajadores
ni a empleadores".
Y no es para menos,

con el nuevo modelo que
ya opera en 21 estados del
país, ha permitido que el 75
por ciento de los conflictos
se resuelvan a través de la

conciliación, y los casos que
llegan ajuicio en seis meses.
El secretario de Trabajo

y Fomento al Empleo
de la Ciudad de México,
José Luis Rodríguez Díaz
de León, dijo que ambas
iniciativas detonarán el

proceso legislativo en
el Congreso local para
garantizar los derechos
humanos laborales de las

personas trabajadoras en
la capital del país que se
suma a la construcción del
Centro de Justicia Laboral.
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Ricardo Anaya se
mantiene lejos del
alcance del juez
Con los antecedentes de Rosario

Robles Berlanga y de su compañero
de partido, el ex senador Jorge Luis

  Lavalle Maury, que fueron detenidos
cuando pretendían justificar su inocencia, el ex
candidato presidencial y ex dirigente nacional
del PAN Ricardo Anaya Cortés, se mantiene
en rebeldía de presentarse ante un juez para
responder alas denuncias de que recibió y
repartió sobornos para que se aprobara la ahora
condenada reforma energética promovida por el
ex presidente Enrique Peña Nieto.

De hecho, ni siquiera se conoce el paradero
del político queretano que ya ha anunciado su
intención de volver a competir por la Presidencia
de la República, pero también anunció que
saldría del país por la persecución en su contra.

El juez de la causa, Marco Antonio Fuerte
Tapia, se negó a conceder una ampliación
del plazo para que se presente Anaya, como
lo solicitaron sus abogados, pero lo que más
sorprende a los conocedores de los asuntos
judiciales es que el Ministerio Público (la Fiscalía
General de la República) no haya solicitado una
orden de aprehensión en contra del político
acusado de corrupto y corruptor.

El alcohol vuelve a poner en problemas a la
familia Charrez Pedraza

Cipriano Charrez Pedraza, diputado federal fue
desaforado por sus compañeros el 24 de abril de
2019, acusado de haber causado la muerte de una
persona durante un accidente de tránsito.

El legislador, ex presidente municipal de
Ixmiquilpan, Hidalgo, está todavía en la cárcel,
porque luego fue acusado de amenaza de muerte
en contra de su propio hermano, Pascual, quien
también se desempeñaba como presidente
municipal de Ixmiquilpan, posición que parece
propiedad de la familia.

En efecto, un tercer hermano, Vicente,
aspiró al cargo, pero perdió la oportunidad y
antes lac andidatura a diputado federal como
candidato a diputado local por la Coalición
Juntos Haremos Historia debido a que el
Tribunal Electoral federal (TEPJF) revocó su
postulación por haber sido inhabilitado para

Fecha: 15/02/2022

Página: 7

Area cm2: 431

1 / 2

Columnas Políticas

Miguel Ángel Rivera

Costo: 23,506

Página 7 de 10



cargos de representación popular por omitir su
declaración patrimonial.

Antes, perdió la candidatura a la presidencia
municipal, por actos anticipados de campaña. La
denuncia en su contra la presentó su ex cuñada
Susana Paz.

Pero eso no es lo peor. El domingo anterior,
policías del mismo municipio de Ixmiquilpan lo
detuvieron luego de otro accidente de tránsito.
Conducía ebrio.

Una encuesta parece salvar a Mirrey
Apenas ayer mencionamos que la candidatura
del actor y empresario Roberto Palazuelos
Badeaux al gobierno de Quintana Roo se
decidiría hoy en reunión de la dirigencia nacional
de Movimiento Ciudadano (MQ y que estaba
en duda debido a acciones y declaraciones del
propio aspirante a mandatario.

Sin embargo, una encuesta realizada por el
diario El Heraldo apareció de última hora y le
sirvió al actor para ubicarlo nuevamente como
candidato con posibilidades de triunfo,

Palazuelos se ubicó a 6 puntos en las
preferencias electorales, respecto de la puntera,
que es la presidenta municipal de Benito Juárez
(Cancún) María Elena Hermelinda Lezama
Espinosa, conocida popularmente sólo como
Mara Lezama, abanderada de Morena.

Los simpatizantes del empresario y actor
destacan que ha avanzado en las cuatro más
recientes encuestas y que, apenas a principios de
mes estaba a 14 puntos de Lezama, lo que en una
visión optimista les hace suponer que, al inicio de
la campaña oficial, el 3 de abril venidero, estará
al parejo o habrá superado de la abanderada de
Morena en las preferencias de los electores.
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Las plumas que
matan y a los que
matan por la pluma

No, no somos iguales, aunque lo clamen las
voces discordantes de los "grandes medios",
esos que pagan a sus sicarios mediáticos
cantidades estratosféricas por una mala prensa
de montajes, envuelta en la pompa mediática
del mal llamado título de "comunicador".

¿Cómo va a ser igual un periodista de a
pie, que se desgarra por una nota por la que
quizá le paguen 100 pesos, a otro que vive
cómodamente leyendo un teleprompter,
cobrando cantidades de seis ceros por
entrevista y pagando ghost writters (escritores
fantasmas, gente que escribe para que otro
solo ponga la firma), y que en nada arriesga el
pellejo, la vida o la esperanza de destapar una
buena nota?

Sería tanto como comparar a Lolita Ayala
con MiroslavaBreach ambas respetables,
pero j amás iguales. Ahora se usa la figura de
Lourdes Maldonado, periodista asesinada
recientemente, como uno de los bastiones
de las estrellitas mediáticas que solo buscan

la explosión de la nota, la estridencia y no la
verdad.

¿Dónde quedó el buen periodismo?, porque
es a ellos a los que están asesinando y no a los
que se desgarran las vestiduras haciendo gala
de histrionismo cuando se dicen "perseguidos
políticos". Ellos, los pagados por grandes
consorcios y políticos; ellos, los sicarios de
la información, con sus ataques "a modo",
acoso y mentiras; que claman venganza por
la jugosa renta mensual que antes recibían
de gobiernos pasados, son los que deberían
ser exiliados del sistema de comunicaciones,
vetados de por vida, porque no solamente
dañan personas escudándose en la libertad de
prensa, también dañan pueblos y ciudadanos
inocentes con información sesgada... ellos son
los verdaderos sicarios. Los otros, los de a pie,
los que tienen que apegarse al mecanismo de
protección o se ven obligados a salir del país, es
a los que deberíamos de hacer honor y hasta un
monumento.
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Ricardo Anaya es culpable,
para ejemplo, basta ver
a Pepe Meade

A manera de honrar el legado del astrónomo italiano,
Galio Galilei, quien hoy festejaría su 458 cumpleaños
en caso de tener vida eterna, valdría la pena recordar
que dicho matemático fue el inventor del telescopio,
y precursor de demostrar al mundo que la tierra gira
alrededor del sol y no viceversa.
Será necesario dicho catalejo anteojo de largo

alcance, para que algunos ciudadanos puedan
observar el grado de cinismo del excandidato
presidencial Ricardo Anaya, ya que al no
presentarse en su audiencia ante la Fiscalía General
de la República por su presunta colaboración con
el caso Odebrecht, en lenguaje jurídico su acto
se interpretaría como "a justificación no pedida
acusación manifiesta" o en términos coloquiales, "el
que nada debe nada teme".
Amanera de poner ejemplos, alguien ha visto al

priista y exsecretario de Hacienda, Desarrollo Social
y Relaciones Exteriores, José Antonio Meade,
andar con excusas leguleyas para evadir a la justicia,
tomando en cuenta que el economista del ITAM,
participó en dos gobiernos distintos y de diferente
partido.

En razón de lo anterior, seguramente el "abogado"
Anaya Cortés está consciente de sus faltas y de su
"presunta" responsabilidad en los sobornos para
aprobar las reformas de Peña Nieto, o ¿por qué razón
no se presentaría ante un juez?
Hablando de astronomía, quien se parece al cometa

Halley, debido a que regresa y regresa, es Elba Esther
Gordillo, pues ante su anunció de volver a la política
mexicana, algunos analistas políticos especulan que
su nuevo matrimonio es su motivación para volver a
"trabajar"; ¡alguien tiene que mantener la casa!
POSTIT Quien se pondrá molesto al leer los
periódicos de hoy, será el presidente Consejero del
INE, Lorenzo Córdova. ante la noticia que se aprobó
una reforma políticoelectoral para que los partidos
puedan decidir renunciar a su financiamiento público
y regresarlo a la Tesorería, a fin de comprar vacunas
contra COVID19.

¿Será este el principio del fin de los altos sueldos de
Córdova Vianello y de Ciro Murayama ?, por el bien
de México, esperemos que sí.

Envía tu opinión diegoeef@me.com
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CANDIDATO CONCILIADOR POR EL CCE
•En el contexto de la discusión por la Reforma Eléctrica
propuesta por el presidente Andrés Manuel López
Obrador, $ue ha generado una eonftontadón entre
distintos sectores, está en 'puerta d relevo del Consejo
Coordinador Empresarial (CCÉ), organismo clave para
generar contrapesos ai ias discusiones de ia vida
pública y en las decisiones que marcarán el rumbo de
México. Así, con un discurso conciliador. Bosco de ja
Vega> candidato a la presidencia de ia máxima cúpula,
propone encabezar una interlocución seria con los tres
poderes de Gobierno, para impulsar desde la iniciativa
privada el crecimiento económico y Ta protecdón de
los empleos; pero también busca la unidad al interior
deí gremio empresarial, donde ha dicíio h$y iupar para
empresas cíe todos los tamaños. Será el próximo 2 cíe
marzo cuando se realice la elección que definirá quién
será el próximo dirigente del CCÉ.

DEBERA FONATUR INFORMAR
AFECTACIONES PROVOCADAS
POR TREN MAYA
•El Instituto Nacionalcíe.Transparenca, Acceso a
ía información y Protección cíe Datos Personales
(IÑÁi) ordenó a Fonatur informar sobre ei estudio
__'A!jf? 'All í!! qyc cle(jic') rea lixa s sc i a la

obra dei Tren Maya y cómo se repondrá la flora y
l?^1^! d _d V! I íl_ ."rí >n s uli cc ion.''!(>cl (>

Proyecto de infraestructura.púbíj^j sobre t^osi_sé_
ír^pa deja.enwr^dura del.proyetío del Tren
debe respaldarse con estudios de diversa índoie para
demostrar que sus beneficios sociales prevalecen sobre
ios efectos ambientales y sobre b vida de ias pobiadones
originarias que habitan en Tos territorios aiedaños. Se
debe probar que estos beneficios son sustentabies y,
sin esta evidencia, ningún proyecto cíe infraestructura
púbiica puede toldarse", subrayó b Comisionada Norma
Julieta del Río Venegas.
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CNDH EMITE RECOMENDACION A PEMEX
POR FALTA DE ATENCIÓN MÉDICA
«La Comisión Nacional de los Derechos Humanos
(CÑDH), emitió una recomendación a Petróleos
Mexicanos (Pemex) por violaciones a los derechos
humanos, a la protección cíe la salud y.a la vida cíe
un hombre, quien acudió en abrii de 2020, en dos
ocasiones al Hospital" Regional de Pemex en Ciudad
Madero, Tamaulipas, con síntomas cíe Co\idÍ9. La

d ^ ^ A]_'_rj¿í! d,:l .\í k(_ d.V! >
Octavio Romero Oropeza, narrói que al hombre no_
se íe practicaron pruebas de detecdón, ni se fe tjjio
tratamiento adecuado, ^sterioimmte, sefe. hós|átaliz6
cuatro días después de "la primera consuita, hasta que ia
víctima obtuvo por sus propios medios, la prueba con el

d/_ ?_ . PA X ?. Í_V _^iS >_
d!AS. c¡espues eje su jAos|iit aíizack )n.

URDIALES A LA W
^A'.l.na.r'ie.s cuando experinienLadí) periodi sla

Carlos tlrdiales asuma ia direcdón de W Radio, pieza
í'Alg klA^l A d k 'A All?/. A X^aLí^ÁP^'Íí.^. J kí r, ciue
recién cíejó las filas de Radio Fórmula, encabezará ahora
kí _k ílVkU?kk kík lAk(A I k_^_'A ííAíl Í_k_^_ Alk_ _ül kfA'k ík; 5rAA k5AlA\! k'Al kkA c)_k
posicionar sus espacios noticiosos y elevar los niveles cíe
rating. En horabuena.
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^Iineal3
IMPUESTO SIN APLICAR
"í '.r.vi. <r.l MAiJ L(_) de 2<(o a
empresas cíe aplicaciones de reparto
en la Ciudad de México no lia sido
aplicado debido a que la Secretaria
deliiianzascapitalinan^
emitido los lineamientos para su
implementación, reveló la .lela de
Gobierno, .Claudia"i^cmtMum_ai su

Ííl . 1 )! .» >. í).
pregunta cíc jos[.medios^
de Trabajo:.capiiaiin^^
Rodríguez, informó que hasta ¡a
lecha esa dependencia 110 ha recibido
ni una sola queja de algún trabajador
sobre alguna retención de su pago.
l'.sto, después de la invitación que se
hizo a los t rabajadttres a denunciar
alguna irregularidad sobre el tema.

AGENDA ELECTORAL
•1 :U .^!i i.*
Doring .denunció flue no hav dinero,
|)ara comunicación social en Cuflura,
Semovi, Protección Civil, Pueblos
Indígenas o Sectur, pero c|iie para
el gasto en Comunicación Social

d.c.la..Secretaría .dcFmamashay_
¦3^2. !AV¡11<)ncs cíe c^s< )s, ra C)lir as
}ScTvid(^
de pesos, para el Metro 1111 monto
de 6 millones 850 mil pesos, para
la Secretaria de Salud 25 millones

de pes< js y para la Secretaría de
Seguí ¡dad Ciudadana, hay reclu sos
PQÍ casi, tres^r^pnesde^pesos.^
"Estas .ciíras dernue^
centrados en. su. agenda d^ipral",.
afirmó eí legislador.

CONSULTAR A PUEBLOS
ORIGINARIOS
•I Jurante la realización del loro
"Derechos Políticos Electorales de
los Pueblos, liarnos ()riginarios
y Comunidades Indígenas y
Residentes en la Ciudad de México"
en el Congreso de la Ciudad, el
diputado Ilector Día/ Polanco,
informó,q.uc presentará una

^Lcil^rí.íeec!! n íjen t t^sjjee t<)ríi je ^
fe.Ciudad de.Mfflcommtaiade,
los ..derechos delas.personas de ios
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pueblos, barrios
v:" » !7! .1 k! .0.1^ I !7! S. í;^ 15: L í).
¡M.deesiabíerer.acciones ¿"jtoaü\^as__
quegaraniieen. que.pued^ acceder a.
cargos de..elección popular así como
garantizar su participación, mediante
la consulta ele temas que pueda
generar en su entorno o cíe su interés.

SIN EVIDENCIAS
•I a (Comisión de I )ereclios 1 lumanos
de la Ciudad de México solicito al
Congreso de la Ciudad modificar
la normatividad aplicable, para
c|iie la Procuraduría de Protección
'tl.'t:. ! ).^.'Cr].<r:'. ^ '.0. Sj. .0 ?.?.^. >..
Adolescentes de.la.CDNÍX, pueda

e integración Social ÍCASÍ) y que
inlorme periódicamente, sobre
la situación de esos albergues.
l'.sto al dar a conocer que en las
investigaciones realizadas en torno al
CASI San Bernabé no se encontraron
evidencias que;cprfirmenla_s
denuncias de ..abusos.cncpntra_dc_
menores de.edad.
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MAURICIO
y ni i s( v

columna invitada

Voto electrónico
A 11 el Instituto Electoral

tenemos un modelo a

seguir, un proyecto que
da facilidades para que
la ciudadanía opine en
un momento deman

dante, reclamante, en
el que debe participar en las decisio
nes que le competan para favorecer su
entorno.

fin la Ciudad de México tenemos más
de 10 anos utilizando el voto electróni

co. que lia generado mayores índices
de participación porque atiende a dife
rentes públicos que tradicionaluiente
110 asisten a votar a la casilla; atiende a
las juventudes o a personas que se en
cuentran postradas en alguna situación
o condición física.
La Reforma Electoral del 2014 con

templó el voto por internet para la ciu
dadanía residente en el extranjero. Sin
embargo, es liasla el Proceso Electoral
Local Ordinario 20202021 que se im
plemento por primera vez.

El pasado 6 de junio de 2021, la ciu

dadanía de la Ciudad de México resi

dente en el extranjero, participó por
primera vez en la historia, en la elección
de un escaño exclusivo para migrantes
en el Congreso local.
En esta ocasión fueron aprobadas

ambas modalidades de votación (pos
tal y electrónica); aún y con lodas las
adversidades que conllevó la pandemia,
12,226 eliilangas y cliilangos se registra
mu en la Lisia Nominal de LlecloresRe
sidentes en el Extranjero, de los cuales
se recibieron 8,906 volos, siendo la mo
da lidad electrónica la que encabezó los
estándares con 7,350 votos, rebasando
pormuclio a la postal, con apenas 1,556.

Algunos beneficios del voto electróni
co en relación con el impacto ambiental
están relacionados con el uso de papel,
en el proceso electoral pasado en la Ciu

EnelhisLiLuLo^
^postamosalvoto.
elecí ico .

do la Consulta del

Presupuesto Parlicipalivo
?.Q?.?.í..Wdü.Y^Muela.
iQDMda consultiva
^Jl^arádeJornia

}'PMnL(Qdas aquellas
Personasqueestarán
JueradeMciudadg
Pf^danopin^arat^myés

enchutar sus colonias.
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dad do México, desechamos cerca do
27 toneladas de documentación, más el
material electoral para dos elecciones
do alcaldías y diputaciones locales. Poro
también trae ahorros, en más de 10 años
este sistema electrónico de votación re

dujo 27 millones de pesos en 2012, a 5
millones de pesos en 2017 y 2018.

En iui sistema democrático es preci
so dotar do certeza un procoso electoral
haciendo uso de la tecnología. Y el voto
eleclrónieo brinda garantías a la ciuda
danía por sus estándares do seguridad y
confidencialidad al momento de contar

los sufragios.
Resulta necesario tomar en cuenta

que los sistemas democráticos necesitan
eslar en constante ael ualización para qi le
sigan siendo efectivos, y ello implica que
se adapten al contexto actual en el que
nos desenvolvemos en el que Internet y
las tecnologías de la información son he
rramientas fundamentales para nuestra
vida diaria.

• Consejero Electoral del IECM
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Distanciamiento
social
La pandemia nos enseñó la fragilidad que lene

mos como seres humanos, y también lo poco
solidarios que podemos ser en relación con el
padecimiento del ol.ro, ejemplos sobran, pero,
sin duda el recordar los ataquescon cloro a las
enfermeras por miedo al conlagio, nos muestra
una cara de lo sórdido dé la naluraleza huma

na. Lo anterior, al margen de yerros y ocurrencias de las
autoridades en iurno (fie lodos los órdenes de gobierno)
que entre "sobadas de vaporub y estampitas milagrosas"
combalen la pandemia en el lerriiorio azteca.

Los abuelos dirían que no hay mal que dure 100 años, ni
cuerpo que los aguame y, en la cuarta ola de contagios con
todas las variantes fiel SarsCov2 seguimos huérfanos y de
jados a nuestra suerte por ausencia fie políticas sanitarias de
Estado. Alrededor de estas ideas y con la equivocada filosofía
de que el COYTD19 es una "gripita" la realidad no se puede
ocultar y hoy por hoy México ocupa los primeros lugares en
Latinoamérica por muerte por COVID19.
A ello se añaden una gran cantidad fie familias que se

componen por adultos mayores y que, bajo esa lógica, son
un grupo de riesgo y la propensión a contagiarse y necesitar
hospitalización es muy alta. Sin embargo, no solo el grupo de
la tercera edad se enfrenta a este problema,es difícil negar la
existencia de personas con capacidades diferentes quequedan
desprotegidos cuando sus tutores mueren por la enfermedad.
No hay dignidad humana en esta fianza fie la pandemia.
La distorsión de la realidad nos despierta crucificados y

con PÉÜ esperanzas fie un mejor mañana; para justificar
lo antes descrito, habrá de entenderse la taxonomía de IJrie
Bronlenbrennef (psicólogo ruso, creador de la teoría ecológi
ca) como un nuevo paradigma, en relación con los sistemas

sociales que dicta como:
1. Macrosistema: gobierno, sistema religioso, valores, cul

i ufa, tradiciones,
2. Exosistema: gobiernos locales, iglesia, familia extendida.
3. Mesosistema: vecinos, centro escolar, compañeros, fa

milia.
4. Microsistema: individuo.

Ninguno de los sistemas an teriores podrá: en t enderse, sin
importar la pretensión de sostener que habrá una nueva nor
malidad. Los problemas que surgen de la vida común, tendrán
que analizarse desde cada uno fie los sistemas adicionando
la variable muerte como el estadio base de la. necropolílica.
del Siglo XXI.

Pese a las recomendaciones éticas, los nudos solidarios
en el presente se difuminan y restan significarlo a la vida,
anticipadamente se odia al otro por ser portador de una
amenaza de muerte, pero no existe la capacitlad empática
fie romper la cadena de contagios: 1. Porque se debe llevar
pan a la mesa y, 2. Porque a. estas alt tiras existen individ uos
quesos! ienen que el virus es un acto conspiracionista. Entre
oflios anticipados no hay iniciativa que pueda ser capaz de
tejer una nueva comunidad y dinámicas de reactivación
efectiva: en beneficio de todos.

Ya lo mencionaba Afiela Cortina en su Ética Cosmopolita:
nos hace falta mucha, cordura en tiempos fie pandemia.

•Colaborador de Integridad Ciudadana, Coordinador del
Doctorado en Ciencia Política del Centro Universitario de la

Ciénega  UDG. Profesor Investigador de Tiempo Completo
de la Universidad de Guadalajara, co expertis y posgrados

en estudios políticos y gobierno, filosofía política y
educación @magdielgmg @lntegridad_A
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Monreal, justicia
electoral y
parlamento

126 fie enero pasado el tribunal electoral
federal resolvió dos asuntos relevantes.

En ambos, la sala superior se apartó de
su propia jurisprudencia, en la que había
f leterminarlo que la t utela del derecho po
líticoelectoral de ser volado excluía los
actos políticos corresponflientes al dere

cho parlamentario.
En sus fallóse! tribunal decidió asumirse competen

te para incursionar en asuntos internos fie las Cámaras
fiel Congreso de la Unión. Al Senado, con base en el
principio fie máxima representación electiva., susten
tado en los criterios de proporcionalidad y pluralismo,
le ordenó establecer,antes fiel 30 fie abril, un procedi
miento y disposiciones para garantizar que las senadu
rías independientes o sin grupo parlamentario puedan
integrar la representación senatorial ante, la Comisión
Permanente, y en su caso, otros órganos legislativos.

Las tíos sentencias causaron mucho malestar en

ambas cámaras, que se duelen de una intromisión in
debida. en asuntos de orden político, relativos a la go
bernabilidad de las cámaras y a la organización interna
fie sus instancias de apoyo a los respectivos plenos,
como las comisiones, comités y grupos de trabajo.

En franca y rápida respuesta, el miércoles 9 de fe
brero, el pleno fiel Senado conoció una iniciativa que
propone reformar la ley procesal electoral. En concreto,
que los medios de impugnación serán improcedentes
cuando: 1) Se pretenda atacar opiniones manifestadas
por las y los diputados federales o las y los senadores

én el desempeño de sus cargos; 2) Se trate de actos
concernientes a la organización interna fie, las Cáma
ras, determinadas por Sus órganos de gobierno o sus
grupos parlamentarios; y 31 Se. trate de actos referidos
a la integración y funcionamiento de la Comisión Per
manente.

En la exposición de motivos, la iniciativa señala que
es necesario que la áepión j urisdiceional cuya determi
nación ordene tal o cual aci uar, se encuentre debida
mente fundada y motivada, y que debe Ser el mismo
orden constitucional y legal el basamento para causar
justificadamente esa intromisión.

Del mismo modo, que no existe asidero alguno que
justifique la Sentencia, sus razonamientos, conclusio
nes y resolutivos. Por lo tanto, dice, el tribunal se, ex
cedió en el ejercicio fié sus competencias. Con toda
concisión y claridad, la iniciativa afirma que el tribunal
no tiene facultades y competencias para intervenir en
el régimen interno de las Cámaras y fie. la Comisión
Permanente.

La iniciat iva, t umada ya a comisiones,en dóndeestá
en estudio, es relevante aunque la firmó solo un Sena
flor, Se trata del coordinador del grupo parlamentario
mayoritario y presidente fie la Junta de Coordinación
Política: Ricardo Monreal Avila, que algo entiende de
reforma electoral, derecho parlamentario y derecho
constit ucional. Habrá que vigilar ese proceso legislativo,
pero creo que en el marco de la gran reforma electoral
que viene, si algún tema t ransitará ágilment e será, ésie,
pero habría que subirlo a la constit lición.
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J[ JOSÉ NARRO
f CÉSPEDES

COLUMNA INVITADA

Un nuevo tratado comercial con China
Hoy en el Senado de la Re

pública conmemoramos
en un actosolemne los50

años de relaciones diplo
máticas e.nire México y la
República Popular China.
En esl,a coyuniura

queremos reflexionar sobre la relación
económica entre nuestras naciones,

l.no de los aspectos sobresalientes en
nuesira relación hilaleral es el desarro

llo que ha tenido la balanza comercial.

La polílica de activación económica
de la nueva China comunisla se basó

en promover la inversión extranjera
direcla. F,l objetivo de colocar capita
les de inversión a largo plazo en China
fomentó la creación de grandes em
presas agrícolas, industriales, tecno
lógicas y de servicios.
Debemos reconocer que el gobier

no comunista y las democracias de oc
cidente, tenemos ideas diferentes del
concepto de Desarrollo y esto se debe
a que el desarrollo ha ocurrido en for
mas diversas en nuestras culturas.

I js i mp o r Lacii mes y
expoliaciones entre México
I.lQhina expresan una

aue.'iada,.debaos recor^_,
M M

i.1.!1.' fr" ^ fí
L^.Li>íiisiLí>Iiacia

su ¡nlcrnacionali/ación a

mediados del siglo XX.

Kl desarrollo en la República Po
pular de China responde a un plan de
gobierno que define metas de bienes
tar nacional a 5, 10, 50 y 100 años. F,n
Cambio, en las sociedades latinoameri
canas el desarrollo puede cambiar de
rumbo económico cada vez que entra
un nuevo presidente.

.Qtro aspecto reléanteles ¡g^e_

los derechos, de; extranjeros

eiici íiia ele 15t solieraiiía
iia cío se i isa al

lisiado y todos sus recursos
como un facilitador para
empresas extranjeras sin
una retn^
de.otro[ tipoi a la nación.

Es decir, en Occidente se promue
ve el despojo de los bienes del estado,
la desregulación de las naciones y los
Estados al servicio de los intereses cor

porativos a cambio de la marginación
laboral, económica, política y social de
los ciudadanos. Ese es el modelo que
se conoce como neoliberalismo.

En cambio, en la República Popu
lar de China se crearon las zonas eco

nómicas especiales de China (ZEE),
reguladas por el estado. Ina de las
características únicas de las ZEE es

que sus políticas comerciales y políti
cas están orientadas al libre mercado,
otorgan gran flexibilidad en asuntos
gubernamentales y promueven atrac
tivos fiscales para las empresas extran
jeras y chinas.

Kl acelerado crecimiento de la in

dustria extranjera en las ZEE de China
fomentó el crecimiento de las exporta
ciones de la República Popular China
hacia el mundo.

En 1999 .México ..importaba
1,921..núllone^
de.China v ^
m i I l( yies ele cl< )l ares, de
manera que la balanza
comercial entre nuestras
naciones tenía un déficit
del 97.8"ii, es decir 1,795
miüonesde dólares. En

.cambio^: en el.año 2021 el
déficit fue de

fi? .^021 México expor[ó a
China^.8,408pero importó^
90,556 millones de dólares.

Estos números muestran la enorme

importancia de Cltina en nuestra eco
nomía. Gran parle de nuesira industria
puede mantener precios competitivos
de susproduc.ios, debido al bajo costo
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de los insumes que se adquieren con
nuestro socio comercial. El despliegue
de Tecnologías de última vanguardia y
su acceso a millones de hogares en la
pobreza, se ha logrado gracias al bajo
cosio de los producios que se maqui
lan en las ZEE de China.

Sin embargo, desde un punió de
visla económico, todavía hace falla
un equilibrio en la balanza comercial.
Pero ese equilibrio solo podrá lograr
se con una mayor inversión fliroc.la de
las empresas chinas en México, y sin
duda con un acuerdo comercial bilate

ral, multilateral, o reglas comerciales a
largo plazo que comprometan a nues
tro socio a una relación de expolia
cionesimportaciones más próspera y
jusla para los productores mexicanos.

Kl equilibrio es posible si logramos
transformar los acuerdos económicos

que tenemos hasla el momenio con
China en un Tratado Comercial para
alcanzar el desarrollo económico de

nuestro país y del gigante asiático. lis
un gran momenlo para lograr estable
cer este tratado, sobre todo hoy que
conmemoramos 50 años de relaciones

de respelo, cooperación y desarrollo.
Se trata de un tema de entendimien

to, y ojalá sea el siguiente paso en es
la importante relación de 50 años de
amistad y prosperidad común.

•Senador, presidente de
la Comisión de Agricultura,

Ganadería, Pesca y Desarrollo Rural del
Senado de la República

@NarroJose
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El ABC del
presupuesto
participativo
de la CDMX

1 presupuesto participalivo és muestra
del avance democrático en la CDMX,
pero su diseño legislativo aún no esta
a la alt tira de la participación ciudada
na. La gente participa poco, pero ge es
fuerza y realiza diagnósticos, presenta
proyectos y sale a votar. No podemos

decir lo mismo fie las alcaldías, sobre todo las de
oposición, hay ineficiencia y corrupción en las obras,
y pagos anticipados. Deben estar muy atentos en el
Congreso de la CDMX y en la Secretaría de la Con
iralorta General.
Revisemos el proceso que el presupueslo parti

cipativo debe seguir:
a) Emisión de la Convoca toria por el IKCM. la pri
mera quincena del mes dé enero: lia.ee lali a más
difusión, puerta por puerta.
b) Asamblea de diagnóstico én cada Unidad 'lerri
torial: casi pasan de noche, la gent e no se entera y
por lo tanto, no participa.

c) Registro de proyectos ante el iECM (presencial
f digital): en cuanto al procedimiento y accesibi
lidad, mantienen un nivel de calidad aceptable.
Registran proyectos personas politizadas (partidos
políticos y organizaciones sociales y vecinales).
(I) Validación Técnica de los proyectos: hace fal
ta mayor seriedad y dedicación en la. revisión y
valoración de cada proyecto. A pesar de ser órga
nos colegiarlos m ult ¡disciplinarios, muchas de las
decisiones se toman a partir del menor esfuerzo
posible, le temen a. la innovación.
e) Los proyectos aprobados son sometidos a
consulta él primer domingo dé mayo: no se ha
encontrado una estrategia de difusión adecuada,
que motive y cautive a la gente. No se ha vencido
la apatía ciudadana.
f) Posterior a la jornada electiva se convocará a
una. Asamblea Ciudadana, en cada Unidad Terri
torial a fin fie dar a conocer los proyectos ganado
res, y se conformarán el Comité de Ejecución y el
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Comité de Vigilancia: nuevamente poca difusión
y participación.
g) Se realiza la ejecución de los proyectos: existe
gran disCréCionalidad de la alcaldía para modificar
o no los proyectos ganadores, a partir fie sencillos
procedimientos. La contratación sigue estando
en manos de la alcaldía, predominan precios ele

vados, empresas improvisadas y asignación de
numerosos proyectos a un solo proveedor que
no tiene la capacidad técnica ni económica para
cumplir en tiempo y calidad. Esto origina presión
de empresas y funcionarios sobre los representan
tesvecinales, para que firmen documentos que Ies
permitan regularizar, justificar y cobrar obras mal
hechas, incompletas o diferentes. Vemos pagos de
obras inconclusas o fie plano sin iniciar. Y cuando
se trata fie entregar artículos, como calentadores
solares, no hay transparencia ni equidad entre
vecinos, siendo muy pocos los beneficiarios y
muchos los excluidos.

h) Asambleas de Evaluación y Rendición de
Cuentas: las y los vecinos cargan con la mayor
responsabilidad sobre el resultado fie los traba
jos realizados. Acude poca gente, con el ánimo de
someterI juicio popular a los vecinos que partici

paron en la ejecución y la supervisión.
Hay mucho por revisar, hay muchas quejas por aten
der y resolver en la Secretaría riela Contraloría Gene
ral. Mucho por evaluar y est l idiar, para poder generar
las reformas legislativas necesarias en el Congreso de
la CDMX. Y mucho camino por recorrer para alcan
zar una democracia parlicipativa funcional.
ENTRE GITANOS.

En 2006, sufrimos la intromisión electoral ilegal
de particulares que, a través de personas morales,
contrataron la difusión de spots (guerra sucia) en
medios fie coniunicación, en contra fie, Andrés Ma
nuel López Obrador, contribuyendo así al fraudé
electoral.Esto tuvo como consecuencia la reforma
electoral de 20072008, mediante la cual se reali

zaron las mortificaciones legales necesarias para
evitar que volviera a ocurrir algo similar. Lo que
ahora denuncia el presidente López Obrador, es
que ya no pagan spots, pagan conductores, ana
listas y periodistas, generando un efecto similar;
es decir, le dan la vuelta a la. reforma electoral fiel
20072008, por un atajo, un vacío que debe ser
llenado por el H. Congreso de la Unión, con la re
forma electoral riel 2022.
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OLIVIA

C0LÜMNAINVITADA

Protesta virtual, ejemplo de participación ciudadana
La semana pasada el pre

sidente Andrés Manuel

López Obrador exhibió
ios supuesios ingresos
del periodista Carlos
Loret de Mola desde su
conferencia ni a 11 u i n a,

aseguró que el periodista ganó 35 mi
llones de pesos en 2021, pagados por
Televisa y oíros medios; el comunica
do! se defendió indicando que son da
los inflados y falsos, pues desde 2019
él dejó de trabajar con la televisora de
Chapultepec.

I.oret de Mola dijo: "El presidente
está acorralado. No sabe cómo zafarse
del escándalo de la casona de Hous

lon de su hijo, y hoy me vuelve a ca
lumniar y, encima, me pone en riesgo
al revelar montos inflados y falsos de
su puestos i n presos".
Después de lo mencionado, se con

vocó a la sociedad civil a participar
en un espacio a través de la cuenta
de ivviller de ''Sociedad Civil México",

•ffiSoc.CivilMx, esta organización se ha
dedicado a realizar conversatorios
ciudadanos.

Más de 60 mil personas participa

ron la noche del viernes en un Espacio
de Tvvitter (un loro de audio en vivo
al que se conectan usuarios) vincu
lados al hashlag #TodosSomosLorel.
Kl espacio al que se convocó sirvió
para abrir la discusión sobre el lema
en Twiller Space, Spaee o Espacios,
que es el lugar donde se producen las
conversaciones de audio en direelo;
a este ejercicio ciudadano se le tituló
#TodosSomosLoret, sorpresivamente
este intercambio de opiniones rebasó
los (JO mil oyentes, que condenaban lo
sucedido en la mañanera.

Ert dicho espacio participaron per
sonajes de la vida pública y privada,
empresarios, académicos, periodistas
y políticos, entre ellos el exrcclor de
la U.NAM, José Narro Robles, Claudio
X. González presidente de Mexicanos

contra la corrupción, la activista María
Elena Moreira, Raymundo Riva Pala
cios, Denise Dresser, Marco Antonio
Solís "El Buki". entre oíros.

(Aiandoclesjiacio
su p eraba los 60 mil
oyentcsCarlosIx)re
Mola lomó la jialahi aA y dijo
t|ue Io t|ue m
dclloi()csc|uc\yan()se
trata solo de mi, ni siquiera
del periodismo^, ni dé la
sociedad a tener

.0. l.íl. slt) es
tilia liitac( ira c 11 iclacltisa

dictador y de la sociedad
para impedirlo".

No podemos perder de vista que en
el contexto de violencia en el país, se
han acumulado IOH mil muertos du

rante el actual gobierno, así como más
de 30 periodistas asesinados, seis de
ellos en lo que va de 2022.
Tampoco podemos perder de vis
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la lo dicho por The Kconomisl sobro
nuestra democracia, donde la clasifi
có como híbrida, por el autoritarismo
que ha cobrado vida en los úllirnos
tiempos.
El foro de prolesla ciudadana vir

tual es una muestra de que cuando
la sociedad civil se organiza, no hay
quién la detenga, y que las redes
sociales no pueden ser controladas
por nadie, es un espacio libre de
participación que debemos lomar
los ciudadanos.

Debemos estar orgullosos los
mexicanos de nuestra participación
en foros como este, que aun cuando
concluyó la madrugada del viernes, la
grabación fue reproducida a lo largo
del sábado por los usuarios, con lo que
se batió el récord como el Espacio más
escuchado en español a nivel mundial,
al acumular más de un millón de es

cuchas el día sábado.

¡Un aplauso para la protesta virtual,
y para una sociedad civil cada vez más
parlieipativa!

•Especialista en Derecho
Constitucional y Penal
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